
МОРОЗ ПОВЛЕЧЕТ ОТКЛЮЧЕНИЯ. ОАО
«Мосэнерго» полностью готово к зиме, зая-
вил гендиректор компании Анатолий Копсов
на пресс-конференции в четверг, 19 октября.
С полным основанием считаю, что мы прой-
дем зиму устойчиво, добавил он. При похо-
лодании в Московском регионе до 18 граду-
сов могут начаться малые ограничения энер-
госнабжения потребителей - от 100 до 200
мегаватт. А при минус 28 эти ограничения,
как сказал А. Копсов, могут составить при-
мерно  600 мегаватт.

И ВЕТЕРИНАР БЫВАЕТ ЧАСТНИКОМ. По-
рядок регистрации специалистов в области
ветеринарии, занимающихся предпринима-
тельской деятельностью на территории Мо-
сквы, утвержден постановлением правитель-
ства столицы, сообщили в пятницу, 20 октя-
бря, в городской администрации. Регистра-
ция частных ветеринаров осуществляется
Комитетом ветеринарии Москвы, в котором
будет вестись единая база данных ветерина-
ров, занимающихся предпринимательской
деятельностью.

У ГИБДД «ОСЕННИЕ КАНИКУЛЫ». В целях
предупреждения дорожно-транспортного
травматизма среди детей и подростков
ГИБДД совместно с Департаментом образо-
вания Москвы в период с 23 октября по 12
ноября проводят профилактический рейд
«Осенние каникулы». Основная задача рейда
- предотвращение несчастных случаев на
улицах и дорогах города, сообщили в пятни-
цу, 20 октября, в отделе пропаганды безопас-
ности дорожного движения УГИБДД ГУВД
столицы. Особое внимание уделяется вопро-
сам соблюдения водителями скоростного
режима, правил остановки и стоянки вблизи
дошкольных и общеобразовательных учре-
ждений, а также в зоне действия дорожных
знаков «Пешеходный переход» и «Дети».

Уважаемые работники транспорт-

ных  предприятий города Москвы!

Сердечно поздравляю водителей, ре-

монтных рабочих, специалистов и руко-

водителей предприятий автомобильного

транспорта с профессиональным

праздником - Днем работников авто-

мобильного транспорта! 

Москва – многомиллионный, совре-

менный, динамично развивающийся го-

род. Немыслимо представить себе его

жизнь без работы транспорта. Сотни

автобусов, трамваев, троллейбусов,

автопредприятия, разветвленная

транспортная сеть – все это непростое

хозяйство находится в ваших руках.

Транспорт – это прежде всего боль-

шой коллектив людей: водителей, дис-

петчеров, техников, руководителей

предприятий. Ваш профессионализм,

добросовестное отношение к своему делу

являются залогом успешной работы

всей транспортной отрасли столицы.

Благодаря вашему труду обеспечивает-

ся безопасность пассажиров, перево-

зятся грузы, осуществляется сообщение

между всеми частями нашего огромного

города. По-настоящему вашей заслугой

является то, что в последние годы поло-

жение в транспортной отрасли город-

ского хозяйства изменяется в лучшую

сторону.

Благодаря высокому профессионализ-

му, чувству ответственности за ре-

зультаты своего труда наши авто-

транспортники успешно решают стоя-

щие перед ними задачи.

Счастья и удачи на дорогах, безава-

рийной работы и хорошего настроения!

Крепкого здоровья, благополучия, уве-

ренности в завтрашнем дне!

УДАЧИ 
НА СТОЛИЧНЫХ
ДОРОГАХ!

Петр
АКСЕНОВ, 
первый
заместитель
мэра Москвы 
в правительстве
г. Москвы,
руководитель
Комплекса
городского
хозяйства

Марина ГРОМОВА,
преподавательница колледжа:

- Прежде всего нужно дать равную
возможность торговать на рынках и
отечественным производителям, и при-
езжим с Кавказа и Азии. Я регулярно
бываю на Черемушкинском рынке и, к
сожалению, не слишком часто вижу
отечественные товары. Что касается
безопасности, то мне бы хотелось, что-
бы рынки как можно чаще проверялись
санитарными и пожарными службами.
И пусть на рынках непременно постоян-
но дежурит наряд милиции – так будет
спокойнее и  покупателям, и продавцам.

Владимир ПЛАТОНОВ,
председатель Мосгордумы:

- На рынках должны продавать про-
дукцию только производители, что све-
дет на нет недовольство москвичей. Ка-
ждый торговец должен предоставлять
документ о том, где и кем был выращен
урожай. Яркий пример - ярмарка меда в
Коломенском. Среди продавцов были
не только жители центральной России,
но и представители кавказских наро-
дов. И все они пользовались уважени-
ем посетителей, потому что были не пе-

рекупщиками, которые наживаются на
чужом труде.

Зинаида ПЛЕТНЕВА,
продавец:

- Раньше на рынках было спокойно и
чисто. Одно удовольствие работать.
Сейчас же понаехало народу без реги-
страции, и они выживают нас, старожи-
лов. Из-за них грязь, воровство, да и
продукты у большинства с неприятным
душком. Я считаю, что нужно всех не-
легалов отправить обратно на родину и
дать нам спокойно торговать.

Евгений ВЕСНИК,
народный артист СССР:

- Порядок на рынках будет только в
одном случае - если торговать на них
станут люди, живущие в России. Тогда
не будет ни драк, ни пожаров. Россияне,
выращивающие  у себя на огородах ово-
щи и фрукты, - не перекупщики. А  сей-
час на свой колхозный рынок они даже
не могут попасть. Разве это порядок?

Алла КОЛЕСНИКОВА,
преподаватель вуза:

- Я часто делаю покупки на рынках,
и, в общем-то, меня там все устраива-

ет, кроме цен. А снизить их можно дву-
мя путями: во-первых, дать возмож-
ность местным производителям про-
дукции продавать свой товар по собст-
венным ценам, а не по тем, что им ди-
ктуют приезжие «хозяева». И, во-вто-
рых, подумать о том, как оградить тор-
гующих от поборов многочисленного
служивого люда в погонах и без, кото-
рый так и норовит урвать свою долю
от чужих трудов.

Владимир КЛИМОВ,
депутат Государственной 
думы РФ:

- Только не закрытием рынков, о
чем порой слышишь от представите-
лей столичной власти. Порядок на
рынках – это, во-первых, их регуляр-
ные проверки контролирующими ор-
ганизациями. Причем именно провер-
ки - на предмет выявления различных
нарушений, а не нынешние «походы за
данью», которые устраивают по рын-
кам различные контролеры. Во-вто-
рых, порядок – это регулярный и жест-
кий контроль за исполнением предпи-
саний по обнаруженным нарушениям -
то есть то, чего на рынках никогда не
было и по сей день нет.

Татьяна АРТЮШИНА,
ведущий специалист управы
района Измайлово, ВАО:

- Считаю, что на столичных рынках, в
первую очередь на продовольственных
и сельскохозяйственных, необходимо
ввести строжайший контроль со сторо-
ны правоохранительных органов. Что
касается непродовольственных («бло-
шиных») рынков, особенно тех, кото-
рые расположены в жилом секторе го-
рода, то их надо вывести за пределы
МКАД.

Анна КОРНЕЕВА,
пенсионерка:

- На мой взгляд, на рынках необхо-
димо установить некое ограничение
цен. Живу в центре столицы в районе
Хамовники, но на рынок вынуждена
ездить в Коптевский район. Там фру-
кты обходятся в два раза дешевле,
чем на нашем Усачевском рынке. Не
понимаю смысла и рынков выходно-
го дня, которые появились в нашем
районе около двух лет назад. Цены
там не уступают «усачевским». Про-
давцы объясняют, что в ЦАО аренда
дороже. Может быть, стоит проду-
мать льготы?
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ДОХОДЫ, 
КОТОРЫЕ 
ЖИВУТ НА КРЫШЕ 8-9
ВОЗЛЮБИ 
БЛИЖНЕГО 
НА ДОРОГЕ 10
ВЫСШАЯ МЕРА -
ВЫСЕЛЕНИЕ 11
ОТ ДЕПРЕССИИ 
СПАСУТ ДИЗАЙНЕРЫ 12-13
ЕЩЕ ОДНА 
ТАЙНА ГЕНОВ 16
ШИНЫ МОСКВИЧЕЙ 
НА ЗЕМЛЕ 
ФАРАОНОВ 21

КАК НАВЕСТИ ПОРЯДОК НА РЫНКАХ?

-Начинайте, ну, начинайте же, - торопит Тимур Дуд-
ченко бригаду ремонтников. Он, Дудченко, глав-
ный инженер производственно-эксплуатацион-

ного управления Мосводоканала, руководит начавшейся
реставрацией Люблинского канала, одного из крупнейших
в системе городских канализационных сетей.

По команде Дудченко четверо рабочих бригады Петра
Аверьянова дают старт демонстрации новой технологии,
которую Мосводоканал решил применить теперь и для ре-
ставрации столичной канализации. В монтажный котло-
ван, разрытый сейчас над старой канализационной тру-
бой, электрокран медленно опускает первый блок из сов-
ременного стеклопластика. За первым блоком следуют
второй, третий, четвертый... На специальной тележке бло-

ки один за другим вдвинут в старую кирпичную трубу, до-
ставят на необходимое расстояние, состыкуют резиновы-
ми прокладками, укрепят цементом. И заживет старая ка-
нализация новой жизнью.

Называется новая технология «труба в трубе». Вообще-
то она не совсем уж и новая. Стеклопластиком реставри-
руют действующие каналы не первый год. Правда, это все
каналы с традиционным, круглым, сечением. Люблинский
же канал сечения нестандартного – пирамидального. Та-
ких немало в столичной сети канализации. Так что факти-
чески на подобных каналах эта технология применяется
впервые.

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4

Юрий ЭРИКОНА:
Вместо музыки – дебилизация
звукового пространства 19

Владимир ЗОТОВ:
«Округ развития» -
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Степан ОРЛОВ:
Трудное время
выбора 2
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ГОСУДАРСТВО ДОЛЖНО СНАЧАЛА
СФОРМИРОВАТЬ РЫНОК ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ И  ЛИШЬ ПОТОМ
ВПРАВЕ ПОСТЕПЕННО УЙТИ С НЕГО

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (194), 25 - 31 октября 2006

-С тепан Владимирович, круг проб-
лем, которыми занимается воз-
главляемая вами комиссия Мос-

гордумы, поистине всеобъемлющ. Вопро-
сы городского хозяйства и жилищной по-
литики касаются буквально каждого моск-
вича. Но давайте из этого многообразия
вычленим проблемы, ставшие сегодня са-
мыми актуальными, самыми горячими. 

- Действительно, сфера влияния нашей
депутатской комиссии чрезвычайно вели-
ка, как, впрочем, и ее законотворческая,
организационная ответственность. Необ-
ходимо тесно взаимодействовать с Депар-
таментами жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства, жилищной по-
литики и жилищного фонда, другими вла-
стными органами правительства Москвы.
Но что касается наиболее острой пробле-
матики, то это, конечно, проведение в
жизнь нового Жилищного кодекса.

- Вы имеете в виду выбор способа упра-
вления жителями многоквартирных до-
мов? По сути, осталось два месяца до сро-
ка, когда они должны определиться и ре-
шить, кто будет ремонтировать и эксплуа-
тировать их жилище. Не успеют этого сде-
лать сами - власти им назначат управляю-
щую компанию.  Правда, сделают это по
ходу конкурсного отбора. Утешение не из
самых сильных...

- Что ж, сегодня именно вокруг этой
проблемы сталкиваются клинки юристов,
экономистов, специалистов городского хо-
зяйства, участников ТСЖ и ЖСК, депутатов
Государственной и городской дум. Вопрос
для каждого поистине жизненно важен -
Жилищный кодекс РФ предложил нам
принципиально иное решение: отныне дом
находится не только в полной собственно-
сти владельцев квартир, в их распоряже-
нии, но и на их ответственности.

Схема, к которой мы привыкли и которая
действовала до сих пор, была понятна и тра-
диционна. ДЕЗ как государственное унитар-
ное предприятие выполнял функции едино-
го заказчика на все работы, связанные с
эксплуатацией жилищного фонда. Средства
на это он частично получал из бюджета, но
в основном - из наших с вами платежей за
жилищно-коммунальные услуги. За счет
этих средств он и заказывал необходимые
работы РЭУ, РЭПам, ЖЭКам и т.д. Сейчас,
правда, эти предприятия процентов на 80
стали акционерными или частными.

Читатели «Московской среды», может
быть, это уже знают, но все-таки повторю:
согласно новому ЖК РФ есть три способа
управления домом. Эта триада предлагает
не слишком широкий выбор. Первый спо-
соб - ТСЖ как общественная организация,
объединяющая собственников квартир, на
своем собрании принимает решение, как
эксплуатировать, содержать дом. То ли за
все отвечать избранному правлению, са-
мим нанимать дворников, сантехников,
электриков, уборщиц и т.д., самим решать
все финансовые заботы, налаживать отно-
шения с ресурсоснабжающими организа-
циями, властями и жителями окружающих
домов. То ли нанять управляющую компа-
нию - это второй способ, который имеет
свои особенности.

Сложность здесь в том, что на общем со-
брании должно присутствовать более 50
процентов собственников, которые голосу-
ют квадратными метрами принадлежащих
им квартир. Кроме них имеют право голоса
городские власти, если в доме есть муници-
пальные квартиры, и владельцы нежилых
помещений. Все они сообща и нанимают
управляющую компанию, которой может
быть любая организация любой формы
собственности. Она, собственно, и должна
выполнять функции нынешнего ДЕЗа - ли-
бо непосредственно выполняет работы, ли-
бо - по конкурсу или без него - нанимает
эксплуатирующую организацию.

Третий способ управления в Москве
практически не применим. Непосредст-
венно управлять домом, если в нем более
3-4 квартир, очень сложно. Когда хозяев
мало, хоть как-то можно договориться:
ты делаешь ремонт крыши, ты красишь
фасад, ты убираешь двор. А если в доме
2-3 сотни квартир, тут уж вряд ли при-
дешь к согласию. 

- Согласен, выбор невелик. Но в любом
случае собственник - по Жилищному коде-
ксу - должен принять на себя обязанность
нести расходы по содержанию своего до-
ма. И точка?

- Да, новый Жилищный кодекс предста-
вляет нам  абсолютно новую жилищную
идеологию, ставит нас в совершенно иную,
далекую от нынешней и привычной ситуа-
цию. Но согласитесь, если, например, у вас
есть дача в Подмосковье, в которой летний
сезон проводит ваша семья, вы же в ее со-
держании не полагаетесь на государство.
Если фазенде нужен ремонт, вы или сами
прибьете доску, или наймете рукастого ра-
ботника. А чем отличается дом от дачи, тем
более что вы, приватизировав квартиру,
стали частично и собственником всего

большого жилого здания, претендуете на
долю прилегающей территории?

- Ну, сравнение довольно приблизитель-
ное... Дача - она действительно наша лич-
ная, тут поддержание ее в порядке лежит
только на нас самих, а дом - он всегда был
общий, государственный, он как бы при-
надлежал всем  сразу и никому в частно-
сти. А тут взять и взвалить на себя содер-
жание этакой махины, тем более что она
порой на ладан дышит?

- Вот-вот. Вся проблема в том, что очень
много в Москве домов отнюдь не с иголоч-
ки, где расходы на их содержание пока не
слишком велики, а 5-, 9-этажки, с самого
своего рождения не видевшие ремонта.
Кто их эксплуатировал и содержал? ДЕЗ,
то бишь государство. Почему они оказа-
лись в таком отвратительном порой состо-
янии? Почему жители в таком виде его
должны принимать?

- А действительно, с какой стати? Жите-
ли исправно вносили плату за жилищно-
коммунальные услуги, что само собой
предполагало отчисления на амортизацию
дома, его капитальный ремонт, когда по-
дойдет время. И  теперь - раз! - примите
«подарочек», вам же его государство, счи-
тай, даром отдает, чего же вы артачитесь?

- Сегодня, быть может, самый важный
вопрос как раз и заключается в том, как раз-
делить ответственность города и жителей
за проведение капитального ремонта обвет-
шавших за минувшие десятилетия зданий.
Жилищный кодекс полностью возлагает ее
на владельцев квартир. Но в Москве созре-
ло иное политическое решение, которое
поддерживают и мэр, и депутаты городской
Думы - в социальные программы должно
быть заложено четко и однозначно: капи-
тальный ремонт будет оставаться в ближай-
шие годы на совести города.

Конечно, это относится к тем домам, где
капремонт или вообще не проводился, или
проводился очень давно. Нужно только
сконструировать механизм для проведения
в жизнь такого решения. Сейчас он разра-
батывается. Мы не имеем права возложить
бремя расходов по капитальному ремонту
на малоимущих жителей пятиэтажек, на
бюджетников - врачей, педагогов и т.д., -
проживающих в них до сих пор. Поэтому и
приняты городские целевые программы, в
бюджет заложены соответствующие сред-
ства. Это, кстати, касается и замены уста-
ревших, отслуживших свое лифтов.

- Хорошо. Представим себе, что дом
приведен в полный порядок. Как его даль-
ше содержать?

- В этом случае ТСЖ или другое жилищ-
ное объединение могут выбрать управляю-
щую компанию, которая в дальнейшем бу-
дет эксплуатировать жилой фонд, поддер-
живать в хорошем состоянии, а то и нара-
щивать его стоимость. Но что такое управ-
ляющая компания сегодня? Какой она

должна быть? К сожалению, ни Жилищ-
ный кодекс, ни какой-то другой федераль-
ный закон ответа на эти вопросы не дают.
Выходит, любая организация в принципе
может собирать наши платежи, получать
средства из бюджета города, а уж как она
будет работать - тайна сия велика есть. Ра-
зумеется, нас это очень тревожит. Здесь
возможны любые нарушения - и правил
эксплуатации жилья, и финансовые, да и
просто непрофессиональная работа. При-
дут на собрание какие-то деятели, наврут с
три короба, никаких документов не пока-
жут и получат от доверчивых жителей ог-
ромный дом в управление. Минимум на
год. Такое тоже вполне возможно.

К сожалению, пока нет лицензирования
управляющих компаний, хотя мы неодно-
кратно обращались и в Госдуму, и в Прави-
тельство Российской Федерации с прось-
бой ввести такое лицензирование.

- Какой орган государственной власти
мог бы разработать и установить подоб-
ную процедуру?

- Минрегионразвития РФ - министерст-
во, которое ведает вопросами жилищно-
коммунального хозяйства. Впрочем, было
бы лучше передать лицензирование на
уровень субъектов Федерации. Городу,
префектуре, управе на месте виднее, каки-
ми профессиональными качествами долж-
на обладать управляющая организация. В
ее штате обязательно должны иметься
квалифицированные экономисты, строи-
тели, инженеры по коммуникационным си-
стемам, не говоря уж о работниках линей-
ного звена. Если организация сама выпол-
няет эксплуатационные работы, у нее
должна быть соответствующая база, тех-
ника и т.д.

Возможен и еще вариант. Вот приходит
на рынок ЖКХ какая-то управляющая ком-
пания, собирает платежи с жителей, сред-
ства из городской казны, а потом оказыва-
ется, что она находится в состоянии... бан-
кротства. Или у нее имеются невыполнен-
ные обязательства перед третьими лица-
ми. Вполне возможно, что она пустит соб-
ранные финансы на уплату старых долгов,
а эксплуатацией жилья займется постоль-
ку поскольку...

Пока мы не смогли убедить наших фе-
деральных коллег в необходимости введе-
ния лицензирования.

- Значит, жители остаются беззащитны-
ми перед такими компаниями-авантюри-
стами?

- Депутаты Мосгордумы предлагают
следующий механизм защиты населения:

необходимо ввести добровольную аттеста-
цию-сертификацию управляющих компа-
ний при правительстве Москвы. Оно долж-
но установить определенные критерии,
может быть, даже более жесткие, чем на
федеральном уровне, связанные с накоп-
ленным опытом работы в сфере ЖКХ,
укомплектованностью специалистами,
экономическими показателями и т.д. Ком-
пания, доказавшая свою состоятельность,
становится  аккредитованной, получает не-
обходимый сертификат. Тогда город мо-
жет заявить, что такие-то фирмы провере-
ны  и можно надеяться, что они справятся
со взятыми на себя обязательствами. 

Сегодня же жители приходят в город-
скую Думу и говорят: да, мы готовы про-
вести собрание, выбрать управляющую
компанию, но из кого выбирать? Дайте
нам информацию!

- Неужели нет таких организаций, кото-
рые бы проявили интерес поработать в
ЖКХ? Дело-то перспективное...

- Такие компании появились. Недавно на
нашей комиссии мы рассмотрели ход вы-

полнения пилотного проекта в Тропареве-
Никулине, который осуществляет ООО
«МираксСервис» в связи с распоряжением
правительства Москвы № 1619 «О реализа-
ции пилотного проекта по отработке меха-
низмов эффективного управления много-
квартирными домами в городе Москве».

Компания организовала общие собра-
ния по выбору способа управления в 13
многоквартирных домах, в  6 из них собст-
венники согласились, чтобы «МираксСер-
вис» управляла эксплуатацией их жилья.
Эта организация с участием государствен-
ной жилищной инспекции провела внеоче-
редное обследование технического состоя-
ния жилищного фонда, занялась текущим
ремонтом, благоустройством дворов. Этот
эксперимент, начатый в Западном округе,
потенциально весьма перспективен.

- Но ведь это единичный опыт...
- Да нет, я знаю уже немало успешно дей-

ствующих управляющих компаний. Другое
дело, что пришло время составить  их ре-
естр, провести аккредитацию и вывесить
этот список в интернете, опубликовать в га-
зетах, объяснить жителям, по каким крите-
риям шел отбор. Это, кстати, не нарушение
конкурентных правил или антимонопольно-
го законодательства - любая компания
вправе претендовать на включение в спи-
сок, если, конечно, докажет свои возмож-
ности. Более того, никто не запрещает жи-
телям заключить договор с фирмой, кото-
рую они отыскали сами. Правда, это уже бу-
дет действие на свой страх и риск.

- Существует мнение, что рыночный
механизм сам себя отрегулирует, как это
было, скажем, с потребительским рынком

в начале 90-х. Может, и в ЖКХ поступить
так же?

- Даже при советской власти параллель-
но с государственным сектором действовал
сектор потребкооперации. А в конце 80-х
годов появились и новые кооперативы,
вполне частные. Да и в государственном
секторе был уже внедрен хозрасчет, само-
окупаемость. И только тогда, в начале 90-х
годов приступили к масштабной привати-
зации на потребительском рынке. Но даже
и при этом процесс проходил довольно бо-
лезненно. Что уж говорить о ЖКХ - системе
устоявшейся, довольно консервативной, не
готовой пока резко сменить курс.

К тому же потребительский рынок более
конкурентен по своей природе - вы вольны
пойти в один магазин, второй, третий, на
рынок, наконец. А тут мы постоянно живем
в доме, и даже в случае выбора управляю-
щей компании только через год сможем
отказаться от ее услуг, подыскать другую.
Поэтому государство должно сначала
сформировать этот рынок, и только потом
отказываться от регулятивных действий,
да и то не до конца - пригляд за деятельно-
стью управляющих компаний все равно бу-
дет необходим.

- Опять неизбывные наши надежды на
государство-батюшку?

- Без государственной опеки пока не
обойтись, не выпестовать управляющие
компании, работающие на  современном,
цивилизованном уровне. Например, не-
обходимо по-настоящему обучить управ-
ленческий персонал, организовать систе-
му учебных курсов, привлечь на них спе-
циалистов из профильных вузов, депар-
таментов, министерств. Конечно, помимо
бюджетных средств свою долю расходов
на это должны нести и сами управляю-
щие организации, кровно заинтересован-
ные в качественной подготовке своих
специалистов. А есть еще и  эксплуатаци-
онные организации, которые пока зани-
маются только ремонтными или благоус-
троительными работами, но хотели бы
вырасти до уровня управляющих компа-
ний. Их сотрудникам тоже необходимо
обучиться тому, как управлять средства-
ми граждан, взаимодействовать с постав-
щиками ресурсов, с местными властями.
Да и работникам ДЕЗов, которые намере-
ны стать управляющими компаниями,
стоит многому научиться.

Мы предложили правительству Москвы
наладить систему таких учебных курсов. А
по их окончании выдавать курсантам доку-
мент об образовании государственного об-
разца. Это, между прочим, послужит серь-
езным аргументом в пользу управляющей
компании на собрании собственников
квартир, когда они будут выбирать способ
управления своим домом.

- Вернемся к началу нашей беседы. Вот
наступит 1 января, конечный срок выбора
жителями способа управления. И что же?

- Конец света, конечно же, не наступит.
Жизнь будет продолжаться, но вряд ли все
пойдет по железному распорядку, предпи-
санному Жилищным кодексом. К сожале-
нию, не хватает многих нормативных доку-
ментов. К примеру, нет пока порядка фи-
нансирования управляющих компаний из
бюджета города. Я убежден, что в ближай-
шие годы такое финансирование жилого
фонда необходимо. К тому же почти в ка-
ждом доме кроме квартир собственников
имеется и городское, муниципальное жи-
лье. Действующая система дотаций на оп-
лату жилищно-коммунальных услуг про-
должает существовать, без нее пока не
обойтись, особенно это относится к мало-
имущим москвичам. 

Словом, проблем очень много, и я счи-
таю, что мы проспали ситуацию, недоста-
точно информировали население, не раз-
работали все нужные документы, постано-
вления, законы. Всем этим нужно было за-
ниматься еще год назад. Даже условия
проведения конкурсов среди управляющих
компаний проработаны весьма расплывча-
то. В них не хватает конкретики. Например,
слишком маленькие лоты - объемы жилья
выставляются на такие аукционы. Или как
делить территории соседних домов, если
их взяли на обслуживание две разные уп-
равляющие компании? Кто будет убирать
межквартальные, междомовые проезды?
Где и для какого дома будут стоять мусор-
ные контейнеры? Ведь сейчас порой дохо-
дит до  курьеза - иные управляющие ком-
пании выставляют охрану у своих мусор-
ных баков.

- Так что же делать?
- Мы поручили департаментам, комите-

там, управлениям подготовить необходи-
мые предложения - с тем чтобы выйти с
законодательной инициативой в Госдуму,
обратиться в Правительство РФ о продле-
нии срока выбора жителями управляющих
компаний. Надеюсь, что федеральные ор-
ганы власти к нам прислушаются.

Беседу вел 
Виктор ШИРОКОВ

Степан ОРЛОВ родился 22 ок-
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исторический факультет Мос-
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университета им. М.В. Ломо-
носова, в 2000 г. - юридиче-
ский факультет Российской
академии государственной
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сертацию, стал кандидатом
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Трижды избирался депутатом
Московской городской думы
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Недавно президент Казах-
стана Нурсултан Назар-
баев потребовал от руко-

водителей национальных ком-
паний и государственных хол-
дингов привести свои зарплаты
«в соответствие с производи-
тельностью труда», а уже полу-
ченные излишки вернуть в кас-
су. Суммы, которые озвучил
Назарбаев на заседании Совета
безопасности республики, впе-
чатляют. К примеру, зарплата
президента компании «Казах-
телеком», как оказалось, соста-
вляет 330 тыс. долларов США в
месяц! Руководителя Банка
развития - 100 тыс. долларов. И
так далее. 

Помимо запредельных, по
выражению Назарбаева, окла-
дов руководителям компаний
выплачивались крупные бонусы
по итогам года. Например, руко-
водитель того же «Казахтелеко-
ма» в качестве бонуса получал

1 млн. долларов. В других ком-
паниях суммы были меньше, но
тоже колебались в пределах от
40 до 100-150 тысяч долларов
ежемесячных выплат. Понятно,
что цифры эти в казахстанском
общественном мнении произве-
ли шок. Это еще раз показало,
что в республике сложилась
серьезная проблема с социаль-
ным расслоением общества. И
здесь, на мой взгляд, казахстан-
ская ситуация очень похожа на
нашу, российскую.

Когда несколько месяцев на-
зад казахстанские парламента-
рии направили в правительство
запрос с просьбой обнародо-
вать уровень зарплат ведущих
топ-менеджеров крупнейших
национальных компаний, пра-
вительство этот запрос проиг-
норировало. Так что Нурсултан
Назарбаев стал первым челове-
ком, который не на уровне слу-
хов или реплик на интернет-

форумах, а официально озву-
чил эти впечатляющие суммы.

Что его подтолкнуло к это-
му? В казахстанском эксперт-
ном сообществе существует
несколько версий. Наиболее
часто употребляемая и офици-
ально санкционированная -
стремление преодолеть, мягко
говоря, ненормальное положе-
ние вещей, когда 10-15 чело-
век ежемесячно получают сум-
мы, эквивалентные годовым
бюджетам крупных областных
центров Республики Казах-
стан. Понятно, что это серьез-
ное нарушение чиновничьей
этики, и с этим надо как-то бо-
роться. 

Многие говорят, что прези-
дент просто пытается навести
элементарный порядок с вы-
платами в госкомпаниях. Госу-
дарство и народ имеют полное
право знать и регулировать
уровень заработной платы на-
емных чиновников. Это все-та-
ки не частная лавочка, и назна-
чение окладов такого рода -
прерогатива правительства. И,
естественно, первого лица
страны и его администрации.
Получается, сверхвысокие ок-
лады чиновники назначали се-
бе сами. Правительство, по

крайней мере до этого памят-
ного заседания Совбеза, никак
не пыталось влиять на данный
процесс. После же все стали
делать круглые глаза и пере-
кладывать вину друг на друга.
Некоторые высокопоставлен-
ные чиновники говорили, что
менеджмент национальных
компаний, объединенных в
крупный госхолдинг «Сам-
рук», якобы явочным поряд-
ком положил себе такие день-
жищи. Без каких-либо кон-
сультаций с правительством.
Но вряд ли это было возмож-
но. Не думаю, что в правитель-
стве не знали истинного поло-
жения вещей.

Но есть и другая точка зре-
ния, объясняющая президент-
ский демарш. Некоторые экс-
перты говорят, что новый ме-
неджмент, аккумулировавший
за последние годы серьезные
финансовые ресурсы, стано-
вится все более самостоятель-
ной и непредсказуемой кастой
в республике. Очевидно, Назар-
баев мог испытывать опреде-
ленные опасения по поводу их
политических амбиций. Пос-
кольку на Востоке власть - пер-
вичная ценностная категория.
Деньги - это уже потом. За
деньги, однако, можно купить
определенную долю политиче-
ского влияния. Чтобы этого не
случилось, по президентской

отмашке в ведущих нацкомпа-
ниях, бизнес-структурах, част-
ных банках Казахстана тут же
начали снижать оклады. Наби-
рает силу поветрие - борьба за
снижение зарплат менеджмен-
ту и возвращение присвоенных
ранее бонусов и зарплат. 

Тех, кто не вернет деньги,
Назарбаев обещает ославить в
печати. Если и это не подейст-
вует, с каждым, как пообещал
президент, будут разбираться
индивидуально. Понятно, что в
данном случае имеют место
элементы коррупции, и любому
из зарвавшихся менеджеров
можно предъявить вполне
обоснованные обвинения в фи-
нансовых злоупотреблениях.
Именно поэтому среди данной
категории чиновников развер-
нулось чуть ли не состязание,
кто больше вернет. А первым
расстался с излишками как раз
глава «Казахтелекома». Хотя
это вряд ли ему поможет. Уго-
ловного дела, конечно, не бу-
дет. Но, думаю, вскоре в компа-
нии не будет и этого руководи-
теля...

Чего здесь больше - пиара
или реальной государственной
воли к тому, чтобы навести по-
рядок? Думаю, всего понемно-
гу. Я бы не стал утверждать,
что превалирует что-то одно.
Все-таки Казахстан сейчас жи-
вет ожиданием будущих пере-

мен, и самой обсуждаемой яв-
ляется тема так называемого
преемничества. Многие кланы
и элитные группы ведут борьбу
не просто за свои интересы, за
свое место под солнцем. Борь-
ба эта становится борьбой за
будущее. Потому страну новых
бюрократов, которые серьезно
разбогатели в период контроля
за частью госсобственности,
пытаются ослабить за счет та-
кого давления. 

Наверняка есть здесь и сооб-
ражения государственной це-
лесообразности. Несмотря на
успехи в экономике, о которых
говорит Назарбаев, в стране
очень много проблем в соци-
альной сфере. Достаточно отъ-
ехать от Алма-Аты километров
на 20-30, и вы увидите такую
же картину, как у нас где-ни-
будь в Нечерноземье.

Можно ли ожидать повторе-
ния опыта соседей в России?
Хотелось бы на это надеяться.
Но я боюсь, что у нас элемент
кампанейщины присутствует
даже в большей мере, чем у ка-
захов. Если высший руководи-
тель страны заинтересуется
этим вопросом и «намекнет»,
то точно так же развернется
«соцсоревнование» за право
сдать в кассу «отобранное у
трудового народа». Без монар-
шей воли вопрос этот не ре-
шится. Но будет ли воля?

Андрей ГРОЗИН, 
заведующий отделом Средней
Азии и Казахстана Института
стран СНГ

Примерно 60 миллионов россий-
ских граждан являются посто-
янными потребителями табака -

это 40 процентов населения. По дан-
ным социологических опросов, поло-
вина взрослых россиян за день выку-
ривает по одной пачке сигарет. А за
год в нашей стране от недугов, кото-
рые вызваны никотиновой зависимо-
стью, умирает около 300 тысяч чело-
век.   

Никотин - это единственный ле-
гальный яд, который официально
продается и убивает половину своих
потребителей. Не случайно во всем
мире ведется бескомпромиссная
борьба с курением. Во всем мире, но
не у нас. В России курят около 60
процентов мужчин, 27-28 процентов
женщин и, самое ужасное, 14-15 про-
центов детей. Россия по численности
населения занимает восьмое месте в
мире, а по количеству курильщиков
стоит на «почетном» третьем месте
после полуторамиллиардного Китая и
более чем 300-миллионной Америки.
По курению же среди детей и подро-
стков нам и вовсе нет равных...

В то время как за границей число
курильщиков год от года снижается,
у нас оно растет. Только за последние
пять лет потребление сигарет вырос-
ло почти на треть. То есть каждый год
число курильщиков увеличивается на

5-6 процентов. Идет взрывоопасный
рост числа курящих женщин. Даже
среди беременных травят никотином
себя и плод более половины, из них
48 процентов курят прямо в роддоме! 

Мириться с этим дальше нельзя.
Поэтому в Государственную думу вне-
сены три законопроекта, в случае
принятия которых курение ограничат
в публичных местах. Они необходимы
для того, чтобы регламентировать ку-
рение. Вспомните, не так давно у нас
курили даже в самолетах. И все были
вынуждены вдыхать никотин. Сейчас
курение на авиалайнерах запрещено
законом. Не курят уже и во многих
зданиях. Задача же состоит в том,
чтобы максимально расширить число
таких публичных мест.

Человек должен знать, что он тра-

вится легальным ядом. И его долж-
ны предупредить об этом. Причем не
мелким шрифтом «Минздрав преду-
преждает...» Должны быть броские,
большие надписи, что курение уби-
вает. 

Должны быть также установлены
предельно допустимые концентрации
канцерогенных веществ, которые вы-
зывают заболевания. У нас, к сожале-
нию, они тоже завышены. То есть на-
ши табачные предприятия без зазре-
ния совести травят своих потребите-
лей. Содержание смол и никотина
нужно привести в соответствие с ми-
ровыми стандартами. Во всем мире
предельное содержание смол - 10
миллиграммов, а никотина - 1 милли-
грамм. У нас же в сигаретах с фильт-
ром разрешено 14 миллиграммов и

1,2 миллиграмма соответственно. А
без фильтра - и того больше. Наши
сигареты, в отличие от импортных,
чаще вызывают онкологические за-
болевания, приводят к смерти. Это
горькая правда...

Надо обязательно регламентиро-
вать эту сферу. Недаром же принята
рамочная конвенция по контролю над
табаком, первая за время существо-
вания ООН и Всемирной организации
здравоохранения. Буквально за год
ее подписали 178 стран. Среди не
присоединившихся к конвенции - Со-
мали, Эритрея, Берег Слоновой Кос-
ти, Колумбия, Туркменистан и... Рос-
сия. 

Как результат - смертность от таба-
ка у нас в четыре раза выше, чем в
цивилизованных странах. А может ли
быть иначе при такой фантастической
доступности этого социального зла?
Сигареты, особенно без фильтра, сто-
ят дешевле хлеба, мороженого.  Если
в других странах за продажу сигарет
детям торговое учреждение сразу за-
крывают, отбирают лицензию, а в не-
которых случаях даже наступает уго-
ловная ответственность, то у нас хоть
трава не расти. 

Почему некурящие граждане - бере-
менные, больные, дети - должны нахо-
диться в прокуренном зале? Тем более
удивительно, что попытку регламенти-
ровать этот вопрос кое-кто пытается
представить чуть ли не как покушение
на права человека. Между тем нет прав
курящего человека как такового - есть
право людей на свежий воздух и право
на жизнь. А курение эту жизнь сокра-
щает. Причем пассивный курильщик,
не желая того, получает примерно
столько же смол и никотина, сколько и
активный.  

Суть вносимых в парламент зако-
нопроектов в том, чтобы защитить
право на чистый воздух. В рестора-
нах, местах общественного питания
должны быть залы для курящих и не-
курящих. Территорию без табака на-
до отвоевывать постепенно. Допус-
тим, во Франции с 1 января 2007 го-
да будет наложен запрет просто на
курение в общественных местах, а с
2008-го - в ресторанах. Там везде
применяется зонирование, выделя-
ются специальные залы и т. д. Нам
тоже надо идти по этому пути. 

В любом случае государство долж-
но действовать здесь более наступа-
тельно. Будут дороже сигареты, мас-
штабнее пиар-кампания о вреде куре-
ния - сократится и число тех, кто не
мыслит себя без сигареты.

Николай ГЕРАСИМЕНКО,
заместитель председателя Комитета
Государственной думы по охране здоровья,
доктор медицинских наук, академик РАМН

ЗА ТЕРРИТОРИЮ БЕЗ ТАБАКА

Наш фонд занимается ко-
ординацией процесса пе-
реподготовки кадров и

повышения квалификации. В
результате такого обучения
специалисты, уже обладающие
какой-то профессией, куда луч-
ше ориентируются в рыночной
экономике города. Мы прини-
маем заявки от всех желающих
учиться. Они поступают из мно-
гих адресов: от организаций, от
частных лиц, от мэрии Москвы.
Фонд совместно с Департамен-
том ЖКХиБ готовит кадры и
для сферы городского хозяйст-
ва. Мы объявляем конкурсы
среди вузов, колледжей, учеб-
ных центров на лучшую обуча-
ющую программу. Затем неза-
висимые эксперты оценивают
работы конкурсантов.

Если на обучение рабочим
специальностям к нам стоит
очередь сотрудников подряд-

ных организаций ЖКХ, то на
управленческое или экономи-
ческое отделения набрать уче-
ников - проблема. Надо ска-
зать, что в целом от предпри-
ятий ЖКХ заявки на переобуче-
ние поступают к нам не очень
активно. Психология тамошних
начальников зачастую такова:
зачем отвлекать подчиненного
от работы? А вдруг потом ква-
лифицированный рабочий по-
требует повышения зарплаты?
В связи с этим в дальнейшем
мы хотим работать и с руково-
дящим звеном. Например, мы
организуем для этой категории
работников 12-часовые экс-
пресс-семинары, во время ко-
торых они не просто овладеют
знаниями, но и осознают необ-
ходимость направлять к нам
своих подчиненных.

Основную ставку мы делаем
на молодежь. Правда, пока у

нас нет достаточно высокого
авторитета работников сферы
ЖКХ. Никто с детства не приви-
вает уважения ко многим нуж-
ным городу профессиям. Поэ-
тому мы считаем, что для стар-
шеклассников нужно ввести
курс, который будет раскры-
вать востребованность и пер-
спективы каждой из этих про-
фессий.

Наши представители регу-
лярно посещают колледжи и
школы, рассказывают о город-
ском хозяйстве и тех, кто занят
в этой сфере. Школьники
должны понять, что трудиться
в коммуналке также престиж-
но, как и в любой другой обла-
сти. Разве работа диспетчера,
отвечающего за жизнедеятель-
ность целого района, не пре-
стижна или не ответственна?
Да и сама жизнь расставляет
все на свои места. Высшее ин-
женерное образование стано-
вится необходимым для работ-
ника ЖКХ. Но ему и без управ-
ленческих навыков не обой-
тись.

Как я уже сказал, мы особое
внимание уделяем молодежи.
Но если вы пенсионер, мы и
вас обучим, скажем, озелене-
нию. Или поможем заняться

бизнесом, создать свое пред-
приятие. Например, в таком де-
ле, как клининг (профессио-
нальная уборка).

Среди проблем нашего фон-
да хочу отметить нехватку по-
мещений. Если бы у нас было
больше площадей, мы могли
бы на них разворачивать учеб-
ный процесс, а не использовать
для этого помещения вузов, как
сейчас. Тогда бы мы просто
проводили конкурсы на лучшие
программы и приглашали луч-
ших преподавателей. Эту систе-
му очень активно используют,
например, в Португалии. Там
приглашают преподавателей на
контрактной основе. Приходи-
те, мол, почитайте у нас лекции
для дорожных рабочих, мы вам
заплатим. И у них на порядок
сокращаются расходы на веде-
ние учебных программ. Там
действуют филиалы фонда
подготовки кадров во всех
крупных городах. А ведь Порту-
галия - далеко не самая разви-
тая страна Евросоюза. 

В настоящее же время мы
используем ресурсы вузов и
учебных центров. Постепенно
нам удается менять ситуацию.
Например, созданы учебно-
тренировочные полигоны на

базе учебного центра «Профес-
сионал». Это тот элемент, кото-
рый и дал нам возможность по-
высить качество и содержание
подготовки рабочих кадров в
ЖКХ. Этот центр готовит еже-
годно две тысячи коммуналь-
щиков. А вообще оборот «Про-
фессионала» - 27 тысяч специ-
алистов в год.

К сожалению, система проф-
образования выпала из процес-
са подготовки востребованных
рынком кадров. Где знамени-
тые трудовые резервы? В про-
шлом году колледжи пытались
участвовать в наших конкурсах,
но их оснащенность и методи-
ческие разработки ниже вузов-
ских. Колледжи до сих пор тол-
ком не занимаются провозгла-
шенной линией на непрерыв-
ное образование. Они не имеют
действующих структур, обеспе-
чивающих повышение квали-
фикации и переподготовку кад-
ров, которые у них уже выучи-
лись. Повышать уровень зна-
ний и навыков выпускников не-
где. А такой колледж бесполе-
зен для работодателя. Потому
что ему нужны кадры, не про-
сто прослушавшие курс наук,
но и прошедшие стажировку,
практику. 

Кроме того, давно назрела
необходимость пересмотра
всей тарифной сетки оплаты

труда рабочих профессий. Ведь
у нас на некоторые специаль-
ности тарифная сетка сущест-
вует с 1929 года. Откуда при та-
ком отношении взяться прести-
жу этих профессий? 

В последнее время к нам по-
ступает много предложений о
введении курса подготовки
специалистов разных уровней
для управляющих компаний.
Многих интересует и вопрос,
как грамотно строить отноше-
ния с УК. Но мы не могли вве-
сти этот курс в прошлом году,
потому что Жилищный кодекс
появился, а многие его норма-
тивные составляющие увидят
свет лишь в декабре этого года.
Как обучать людей, пока неяс-
но. Однако мы все-таки пошли
на эксперимент, использовали
при подготовке специалистов
то, чем мы располагаем, ориен-
тируясь на практику, на отрабо-
танные методы. В будущем го-
ду, надеемся, получим полно-
ценную нормативную базу для
занятий.

Сегодня нам необходимо от
всех структур городского хо-
зяйства получить данные об их
потребности в кадрах. Нам
нужно конкретно знать, сколь-
ко и каких специалистов требу-
ется в ЖКХ. Информацию о нас
вы можете найти на сайте:
www.mfpk.ru.

Михаил ЕРОШИН,
генеральный директор
Московского фонда подготовки
кадров 

ПРОФЕССИОНАЛЫ РЕШАЮТ ВСЕ

У СОСЕДЕЙ НАЧАЛОСЬ...
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ЕСТЬ ПРАВО ЛЮДЕЙ НА СВЕЖИЙ ВОЗДУХ 
И ПРАВО НА ЖИЗНЬ. НО КУРЯЩИЙ

ЧЕЛОВЕК НА ЭТИ ПРАВА ПОКУШАЕТСЯ, 
А ЖИЗНЬ – СОКРАЩАЕТ
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В квартирах москвичей, за-
нимающих жилые помещения
по договору социального най-
ма и получающих субсидию на
оплату жилых помещений и
коммунальных услуг, будут
бесплатно установлены счет-
чики потребления холодной и
горячей воды. Как сообщили в
пятницу, 20 октября, в город-
ской администрации, соответ-
ствующее постановление под-
писал мэр Юрий Лужков.

В ближайшие два месяца
государственное учреждение
Москвы «Городской центр
жилищных субсидий» и Де-
партамент жилищной полити-
ки и жилищного фонда под-
готовят соответствующие
списки. В это же время Де-
партамент топливно-энерге-
тического хозяйства столицы
и Департамент жилищно-
коммунального хозяйства и
благоустройства проведут
конкурсы среди организаций
на установку индивидуаль-
ных приборов учета воды в
квартиры этой категории мо-
сквичей.

П
Я

ТН
ИЦ

А,
20

.1
0

Столичное правительство
приняло решение снести Го-
сударственный центральный
концертный зал «Россия», ко-
торый входит в комплекс зда-
ний гостиницы «Россия», со-
общили в среду, 18 октября,
в городской администрации.
Соответствующее распоря-
жение правительства Москвы
подписал мэр города Юрий
Лужков.

Городские власти внесли
необходимые поправки в
протокол комиссии по вопро-
сам сохранения зданий в ис-
торически сложившихся рай-
онах Москвы от 2 ноября
2005 года. Теперь вместе со
всеми остальными корпуса-
ми гостиницы «Россия» будет
разобран и концертный зал,
площадь которого составля-
ет чуть более 25 тыс. кв. мет-
ров.

ГЦКЗ будет разобран до 30
марта 2007 года.
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ИНФОРМ
БЮРО

«РОССИЯ» ЕЩЕ
ВОЗРОДИТСЯ

ГОТОВЯТСЯ
СПИСКИ 
НА СЧЕТЧИКИ

4
В СТОЛИЧНОМ ГОРОДСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ

КАЖДЫЙ ДЕНЬ ПЕРЕМЕНЫ – ПОРОЙ
МАЛОЗАМЕТНЫЕ, НО В КОРНЕ МЕНЯЮЩИЕ
КАЧЕСТВО НАШЕЙ ЖИЗНИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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В четверг, 19 октября, око-
ло 10 утра у памятника
А.С. Пушкину собрались сту-
денты колледжа Мосэнерго.
Это учебное заведение 20
лет назад стало первым про-
фессиональным лицеем в
СССР и России. Юные энер-
гетики считают себя преем-
никами Царскосельского
пушкинского лицея, которому
исполнилось 195 лет. Кол-
ледж отмечает свой день ро-
ждения как День творчества. 

Праздничное утро юбиля-
ров началось с обращения
преподавателей к своим по-
допечным. В частности, про-
звучали такие слова: «Энер-
гетика сегодня - это основа
жизнедеятельности общест-
ва. Быть энергетиком - значит
работать в особом ритме, все-
гда быть готовым решить лю-
бую задачу. Жизнеобеспече-
ние мегаполиса - это не толь-
ко своевременная замена ста-
рого электрооборудования на
станциях и подстанциях, в ка-
бельных и электрических се-
тях, но и подготовка новых по-
колений энергетиков».

ЭНЕРГИЯ
ПОКОЛЕНИЙ

ЧЕТВЕРГ,19.10

Протяженность канализационных ка-
налов столицы – сотни километров. По
ним сточные воды города текут на юг и
юго-восток, где расположены основные
очистные сооружения. На Люблинском
канале – весь объем сточных вод от
центральной насосной станции для
дальнейшей транспортировки на очист-
ку. Центральная насосная вон она – на
противоположном берегу Москвы-реки,
на Шлюзовой набережной.

- До сих пор, - махнув рукой в сторону
центральной насосной, рассказывает Ти-
мур Дудченко, - стоки транспортирова-
лись по кирпичной трубе, построенной
еще в 1905 году. За 100 с лишним лет экс-
плуатации труба порядком поизносилась.

- Тимур Олегович, ну какой же это из-
нос? – говорю ему, показывая на доб-

ротную кирпичную кладку. - Кажется,
труба способна прослужить еще не од-
но десятилетие.

- С виду труба действительно доброт-
на. Однако наша техническая диагно-
стика показала: канал имеет несколько
серьезных дефектов. Поэтому было
принято решение его восстанавливать.

Восстановление идет бестраншей-
ным методом. Что значит - бестраншей-
ный? Это когда нет больших объемов
земляных работ, как практиковалось
доселе при ремонте канализации. Тут
для 1200 метров восстанавливаемой
трубы вырыт один-единственный мон-
тажный котлован шириной в 2,5-3 мет-
ра и глубиной метров в шесть.

Для плотно застроенного района на Си-
моновском Валу, где идут работы, это су-
щественное преимущество. Не гремит и не
лязгает строительная техника, все делает-

ся с помощью электрокрана, практически
бесшумного. Не перекрыто движение на
проезжей части. Не испорчено ни единое
зеленое насаждение. Жители близлежа-
щего дома № 7 даже не подозревают, что
здесь ведутся какие-то работы.

- Преимущество именно этой техно-
логии, - замечает Станислав Надеев, на-
чальник участка, - еще и в том, что мож-
но полностью не отключать сам канал.
Допускается наличие воды в канале до
одной трети от его сечения.

Тут, конечно, не треть, не по колено.
Но работают, двигая блоки в трубу, дей-
ствительно в воде. Снизу, с пятиметро-
вой глубины, наверх доносится харак-
терное «амбре» мутной воды.

И так до самого вечера. За рабочую
смену отреставрировано около 50 мет-
ров трубы. Столько же будет завтра, по-
слезавтра. Такие темпы позволят пол-

ностью отремонтировать Люблинский
канал уже к концу года.

Используемые для его ремонта стек-
лопластиковые блоки, по словам сот-
рудников Мосводоканала, рассчитаны
минимально на 50 лет эксплуатации.
Для сравнения: гарантийный срок ранее
использовавшихся труб – 20 лет.

- Но практически жить стеклопласти-
ковые трубы будут вечно, - добавляет
Дудченко.

Так же вечно будут жить и другие
объекты, поименно указанные в разра-
ботанной Мосводоканалом программе
ремонтных работ до 2020 года. Это де-
сятки километров сети. Предпочтение в
их ремонте отдано именно бестраншей-
ному методу с использованием стекло-
пластиковых блоков. Первыми в по-
именном перечне означены Юго-Запад-
ные сети. Туда ремонтники Мосводока-
нала планируют перебраться сразу же
после Люблинского канала.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Всубботу, 21 октября, первый за-
меститель мэра в правительстве
Москвы, руководитель Комплек-

са городского хозяйства  Петр Аксе-
нов посетил мусоросжигательный за-
вод «Руднево», который находится в
районе Косино-Ухтомский. Цель по-
ездки - посмотреть, как работает но-
вая линия по переработке пластико-
вой тары.

А часом раньше завод осматривала
группа журналистов столичных СМИ.
Самое первое впечатление от завода -
это  невероятная чистота на территории
и около нее. Никаких признаков помой-
ки, запущенности, никаких бродячих со-
бак. Профессионально - так можно ска-
зать об этом подразделении ГУП «Эко-
техпром». Его директор Александр
Смирнов устроил настоящую презента-
цию завода: нам рассказали, как рабо-
тает это предприятие, и показали ви-
деофильм о нем.

«Руднево» работает с 2003 года, а  в
текущем году вышло на проектную
мощность - 250 тысяч тонн ТБО в год.
Перед сжиганием из отходов отбирают
стеклянные и пластиковые бутылки, ме-
талл и бумагу. Этого добра за год наби-
рается немало. Металла - около трех
тысяч тонн, бумаги - тысяча тонн, стек-
ла - 3,5 тысячи тонн.

Современная система очистки позво-
ляет держаться в рамках европейских
нормативов по выбросам в окружаю-
щую среду. Мониторинг этих парамет-
ров идет постоянно. Тепло, полученное
от сжигания отходов столицы, полно-
стью покрывает потребность завода в
электроэнергии. Шлак идет на рекуль-
тивацию полигонов. 

Мы своими глазами увидели всю тех-
нологическую цепочку: сначала мусор
выгружается  в огромные бетонные бун-
керы. Затем манипулятор переносит его
в сортировочную. Там на конвейере про-
исходит ручная выборка нужных фрак-
ций. Здесь все работают в респираторах,
но это единственный цех, где руки чело-
века (правда, в перчатках) соприкасают-
ся с отходами. Остальное - механизиро-
вано и автоматизировано. Причем на
этом, четвертом в столице, заводе зна-
чительно выросла доля российского
оборудования. В энергоблоке мы увиде-
ли турбины Калужского завода.

Показали нам и единственный в Рос-
сии пульт управления, который позволя-
ет оператору видеть, где, что и как про-
исходит в цехах, и корректировать про-
цесс, если в этом есть необходимость.

Мы пообщались и с сотрудниками в
зеленой форме, которые ни секунды не
сомневаются, что делают очень нужное

городу и его населению дело. Причем
хорошо получают за свой труд! Потому
что во всем мире на мусоре можно  при-
лично заработать.

В нашей столице это давно поняли, и
правительство утвердило план строи-
тельства таких заводов во всех округах
Москвы. Тем более что в прессе загово-
рили о том, что Москва скоро может
быть погребена под мусором.

Об этом и был первый вопрос Пе-
тру Аксенову, когда он закончил
свой рабочий обход.

- У нас такой боязни не было и не
будет. Во всем мире  мусоросжига-
тельные заводы приносят доход. Се-
годня энергоблок завода дает 12 ме-
гаватт электроэнергии. 

Руководитель Комплекса город-
ского хозяйства весьма обстоятель-
но рассказал, что завод может нара-
щивать выпуск дешевой электро-
энергии. Еще одна статья доходов -
это переработка пластиковой тары.

Раньше бутылки только прессова-
ли, а теперь из них будут делать гра-
нулы, которые охотно покупают про-
изводители пластиковых изделий. А
стоят эти гранулы  в два раза доро-
же прессовки. В планах - построить
рядом с заводом собственное пласт-
массовое производство, чтобы обес-
печивать ведрами, совками и щетка-
ми пока только коммунальщиков
столицы.

Коснулся разговор и экологии. Сей-
час у коллег «Руднево» - на втором му-
соросжигательном заводе - стоит таб-
ло, которое выдает данные по составу
выбросов в атмосферу. Это экологи на-
стояли на том, чтобы после модерниза-
ции вся информация о выбросах была
видна всем и каждому.

Еще одним плюсом, считает П. Аксе-
нов, является то, что огромные мусоро-

возы теперь не бороздят Москву и об-
ласть, а по короткому маршруту едут на
завод. Короче путь - меньше выхлопных
газов попадает в легкие жителей, мень-
ше затрат на перевозки. А скоро заводы
будут сжигать также ил - осадок очист-
ных сооружений Москвы.

Не обошли журналисты стороной и
вопрос о  раздельном сборе мусора.
Петр Николаевич ответил, что нужны

многие и многие новые законы Москвы
и Федерации, чтобы управляющие ком-
пании были обязаны заниматься этим.
Пока продолжается эксперимент в не-
которых округах Москвы, и он дает по-
ложительный результат. Следует быст-
рыми шагами, как сказал руководитель
Комплекса городского хозяйства, дви-
гаться в этом направлении.

Галина КРАСОВА

КТО НА РЫНКЕ ГЛАВНЫЙ
Не менее 50 процентов торговых мест на рынках в Москве отныне будет пре-

доставляться сельскохозяйственным предприятиям из регионов РФ на
льготных условиях. Как сообщили в четверг, 19 октября, в городской адми-

нистрации, соответствующее распоряжение подписал мэр Москвы Юрий Лужков.
Руководителям рынков, являющихся государственными унитарными предпри-

ятиями Москвы и акционерными обществами со стопроцентной долей правитель-
ства города, поручено обеспечить резервирование не менее половины торговых
мест на льготных условиях оплаты в центральных зонах рынков для предоставле-
ния торгово-закупочным предприятиям и фермерским хозяйствам из регионов
РФ. Это будет делаться при наличии документов, подтверждающих государствен-
ную регистрацию по месту производства и закупки сельхозпродукции той или
иной организации.

Частным компаниям, управляющим рынками в Москве, рекомендовано предо-
ставлять товаропроизводителям из регионов страны такое же количество торго-
вых мест из числа отведенных для реализации сельхозпродукции.

Кроме того, распоряжением мэра установлено, что торговые места на ярмарках
выходного дня предоставляются префектурами региональным товаропроизводи-
телям сельхозпродукции и торгово-закупочным предприятиям в заявительном
порядке на бесплатной основе. Департаменту потребительского рынка и услуг по-
ручено провести работу по привлечению региональных производителей сельхоз-
продукции и фермеров к реализации продукции на рынках и ярмарках выходно-
го дня в Москве.

Руководитель Департамента потребительского рынка и услуг Владимир Малышков
сообщил, что распоряжение о предоставлении в столице не менее 50 процентов торго-
вых площадей на сельскохозяйственных рынках российским фермерам будет реализо-
вано уже до конца октября. Он заявил, что «если директор какого-либо сельскохозяй-
ственного рынка нарушит установленные новые правила, он будет немедленно уволен».
По словам В. Малышкова, ближайшие несколько дней уйдут на работу по отведению
центральных мест на колхозных рынках для фермеров из российских регионов.

Владимир НАЗАРОВ

РЕСТАВРАЦИЯ С РАСЧЕТОМ НА ВЕЧНОСТЬ
Окончание. Начало на стр. 1

МУСОР ДЛЯ «РУДНЕВО» - 
ТА ЖЕ РУДА

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

На очередном засе-
дании городского
правительства, ко-

торое проходило 24 октя-
бря в мэрии, обсуждалась
Комплексная программа
промышленной деятель-
ности в Москве на бли-
жайшие три года.

Ранее усилия столичных
властей сосредотачива-
лись прежде всего на со-
хранении промышленного
потенциала города, отме-
тил выступавший на засе-
дании руководитель Де-
партамента науки и про-
мышленной политики Мо-
сквы Евгений Пантелеев.
За предыдущие годы для
поддержки столичных за-
водов и фабрик из москов-
ского бюджета было выде-
лено 15 млрд. рублей, что
позволило привлечь в ин-
дустрию 70 млрд. руб. ин-
вестиций. 

- Тем не менее нам
предстоит решить еще
множество проблем, - за-
явил Евгений Алексеевич.
– Так, износ основных
фондов на предприятиях
города составляет 56
процентов. Из общего ко-
личества предприятий

лишь 18 процентов заня-
ты в сфере наукоемкого
инновационного произ-
водства.

Среди основных при-
оритетов новой програм-
мы Евгений Пантелеев вы-
делил развитие научно-
промышленных комплек-
сов и системные меропри-
ятия, направленные на
увеличение конкуренто-
способности отечествен-
ных товаров. 

- Представленная пра-
вительству программа
весьма основательная, -
подвел итоги обсуждения

мэр Москвы Юрий Луж-
ков. – Однако ряд сущест-
венных направлений дея-
тельности в ней упущен.
Мы должны делать упор в
первую голову на разви-
тии точного и электронно-
го машиностроения, обо-
ронной промышленности,
а также фармации. Вто-
рое: кредо нашей про-
мышленной деятельности
- насыщение рынка отече-
ственной продукцией,
способной конкурировать
с западными товарами. И
еще: успешно промышлен-
ность может развиваться
при условии обеспечения
квалифицированными
кадрами. А у нас ежегод-
ный дефицит рабочих кад-
ров составляет 30 тыс. че-
ловек. Нам необходимо
восстановить утраченную
систему профтехобразо-
вания и возродить проф-
техучилища и техникумы. 

Программа будет пере-
работана в двухнедельный
срок.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

ЗАВОДЫ СОХРАНИЛИ.
ВРЕМЯ КОНКУРИРОВАТЬ



Неизвестный мужчина в субботу,
21 октября, залез на Костомаровский
мост (в районе Курского вокзала и
улицы Сергия Радонежского). Как
сообщили  в правоохранительных
органах столицы, мужчина пытался
покончить жизнь самоубийством. Он
перелез с моста на мачту освещения
и прыгнул в Москву-реку. Перед
этим сотрудники ГАИ перекрыли по-
лосу движения и вместе со спасате-
лями и милицией пытались угово-
рить несчастного спуститься с моста.

Мужчина после прыжка выжил.
Проводится разбирательство.

В воскресенье, 22 октября, под-
ведены итоги XIV Международного
фестиваля «Зодчество-2006», про-
ходившего в Манеже: названы
имена 23 лауреатов этого архитек-
турного смотра, десять из которых
- москвичи.

Высшую награду Москомархи-
тектуры за лучший реализованный
проект - «Бронзовую сову» - полу-
чили создатели социального объе-
кта. Это новое здание общеобразо-
вательной школы № 1253 на Ком-
сомольском проспекте. Оно стало
плодом творчества авторского кол-
лектива, руководимого Аркадием
Златкиным. Архитекторам удалось
удачно использовать стесненное
пространство, примыкающее к па-
вильону станции метро «Парк
культуры». Часть помещений ста-
рой школы реконструирована, дру-
гая часть построена заново.

СУББОТА,21.10

ИНФОРМ
БЮРО

ШКОЛА
ЗАСЛУЖИЛА
«БРОНЗОВУЮ СОВУ»

Четверо неработающих граждан,
похитивших 19 октября женщину,
задержаны на Комсомольской пло-
щади столицы при передаче им вы-
купа, сообщили  во вторник, 24 ок-
тября, в правоохранительных орга-
нах Москвы. Похищение было со-
вершено в районе улицы Гризоду-
бовой, после чего женщину вывез-
ли в поселок Поваровка Солнечно-
горского района Московской обла-
сти. От мужа похищенной преступ-
ники требовали 50 тысяч долларов
за ее освобождение. Похитители
избивали женщину, в результате
чего она скончалась.

По данному факту возбуждено
уголовное дело по статье 105,
часть 2, п. 3 УК РФ (убийство).

«МС» - Интерфакс 
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ВМЕСТО ВЫКУПА -
СРОК ЗА УБИЙСТВО

Комиссия по безопасности Мос-
гордумы на заседании в понедель-
ник, 23 октября, рассмотрела по-
правки в закон об административ-
ной ответственности за наруше-
ние тишины в ночное время, кото-
рыми планируется увеличить
штрафы для нарушителей. Автор
поправок депутат Олег Бочаров
сообщил, что штрафы на физиче-
ских лиц планируется установить
в сумме от 1 до 10 минимальных
размеров оплаты труда (в настоя-
щее время от 0,5 до 5 МРОТ), на
юридических и должностных лиц -
от 100 до 500 МРОТ (сейчас - от 1
до 10 МРОТ).

Кроме того, по словам О. Бочаро-
ва, необходимо внести в действую-
щий закон штрафы для индивиду-
альных предпринимателей за нару-
шение тишины в размере до 50
МРОТ, расширить рамки действия
закона до 8.00 (сейчас с 22.00 до
6.00), прописать ответственность ро-
дителей или законных представите-
лей несовершеннолетних за совер-
шенные детьми правонарушения.

ПОКОЙ НЕ ТОЛЬКО
СНИТСЯ

ПОНЕДЕЛЬНИК,23.10

На помощь к ним прихо-
дит Московский студен-
ческий центр. На про-

шлой неделе он в очередной
раз стал организатором меж-
дународного форума «Карье-
ра».

Открывали формум пред-
седатель Комитета общест-
венных связей правительства
Москвы Татьяна Васильева и
представители южнокорей-
ской делегации - едва ли не
половина стендов на форуме
принадлежала фирмам имен-
но из этой страны. Приветст-
вуя собравшихся, Т. Василье-
ва сказала:

- Сегодня стремление сде-
лать карьеру - это не просто
амбиции. Если человек до-
бился хорошего карьерного
роста, это значит, что он со-
стоялся, что эта работа ему
действительно по душе и при-
носит моральное и матери-
альное удовлетворение.

Сразу же после торжест-
венного открытия стенды
многочисленных компаний,
представленных на форуме,
в считанные минуты оказа-
лись в осаде молодежи. Вы-
бор был велик: свои вакан-
сии предложили более 150
компаний. Разброс предло-
жений огромный: требуются
как инженеры, программи-
сты, технологи, так и продав-
цы, банковские клерки или
страховые агенты. 

Едва ли не двадцать тысяч
человек посетили Манеж в эти
два дня. Конечно, не все они
нашли работу. Но если вам не
повезло - не попалась подхо-
дящая вакансия или вы вооб-
ще не знали про проведение
форума, - не отчаивайтесь.
Форум «Карьера» проходит
дважды в год, а это значит,
что уже примерно через пол-
года у вас будет новый шанс
попытать счастья. Удачи!

Лидия ГРОМЕКА 

-Проблемы были, они и сейчас есть, -
отметил он, - потому что норматив-
но-законодательные акты отстают от

главного документа - Жилищного кодекса. Об
этом не раз говорилось. Надо обратить внима-
ние на качество нормативно-правовых доку-
ментов, касающихся выборов управляющих
компаний и последующего их финансирова-
ния, процедуры конкурсного отбора - здесь
еще много белых пятен. А мы сегодня обязаны
ориентироваться на этот кодекс, на Министер-
ство регионального развития. Недавно я был в
Калуге, где мэры областных городов обсужда-
ли вопросы выборов управляющих компаний
и проведения конкурсов. Там мы назвали око-
ло десятка документов, которые не были пред-
ставлены Минрегионразвития РФ для продол-
жения деятельности по данным направлени-
ям. Эти документы необходимы в качестве
программы действий для регионов...

А очередное оперативное совещание Ком-
плекса городского хозяйства было посвяще-
но вопросам перехода предприятий на зим-
ний режим работы. По информации Департа-
мента ЖКХиБ, в городе завершается кампа-
ния по заключению контрактов на поставку
гранитного щебня мелкой фракции для обра-
ботки дворовых территорий. План поставок
сентября - октября по жидким реагентам вы-
полнен на 97,7 процента, по твердым - на 91,9
процента. Некоторое отставание поставок от-
мечено только по Зеленограду. На местах со-
здаются штабы по координации действий
коммунальных служб в зимний период, на
практике отрабатываются действия оператив-
ных служб. Определены и согласованы с Де-
партаментом природопользования места вре-
менного складирования снега. Всего органи-

зовано 85 площадок общей вместимостью
почти 540 тыс. кубических метров.

Мосжилинспекция в эти дни сосредоточи-
ла внимание на эксплуатационном состоянии
жилых зданий, проверяет содержание подва-
лов и чердачных помещений, качество вы-
полнения утеплительных мероприятий. Отме-
чаются факты нарушения остекления лест-
ничных клеток, неисправности входных две-
рей и самозакрывающихся устройств. В ос-
новном предписания инспекции выполняют-
ся, однако не все подрядные организации
оперативно устраняют недостатки в содержа-
нии жилищного фонда. Особое внимание по-
прежнему уделяется домам-новостройкам,
где оборудование и сети не переданы город-
ским эксплуатирующим организациям.

Руководитель Мосводоканала Станислав
Храменков проинформировал о строительст-
ве новых снеготаялок.

- Сегодня из пяти адресов, по которым мы
планировали строительство, - отметил он, -
только два подходят по всем параметрам. Это
Волоколамское шоссе, владение 112 и До-
рожная улица. Согласие префектур и разре-
шения на строительство получены.

В ходе совещания руководители ряда пред-
приятий комплекса сообщали о фактах повре-
ждения коммуникаций при проведении строи-
тельных работ, что приводило к авариям. Петр
Аксенов высказался по этому поводу жестко:

- Еще раз обращаю внимание всех город-
ских структур - МОЭКа, городской и областной
электросетевых компаний, Мосгаза. Хватит за-
ниматься уговорами. По всем случаям повреж-
дения строителями городских коммуникаций
надо направлять обращения в прокуратуру.

Петр ПОЛЫНОВ

Полтора месяца назад
«Московская среда»
рассказывала о том, как

по заказу ГУП «Доринвест»
асфальт под автобусной оста-
новкой «Улица Вешних Вод»
на Ярославском шоссе сдела-
ли теплым. На днях очередь
дошла до подземного перехо-
да у станции метро «Тургенев-
ская». 

К зданию «Лукойла», возле
которого и находится обнов-
ляемый переход, мы приеха-
ли в тот момент, когда сотруд-
ники сервисного центра ком-
пании ООО «Евротехнотрейд»
укладывали гибкую ленту,
иначе – плоский нагреватель-
ный кабель. Ранее «Гормост»
провел полную реконструк-
цию перехода, в том числе

снял со ступенек всю плитку и
залил новый бетон. 

Генеральный директор сер-
висного центра Игорь Старо-
войтов лично демонстриро-
вал сотрудникам, что именно
нужно делать: просверливал
дрелью дырки в бетоне и при-
винчивал к нему гибкую ленту
специальными крепежными
металлическими пластинами.
Каков следующий этап?

- Лента будет уложена на
каждой ступеньке и на пло-
щадках. Затем мы зальем ее
цементной стяжкой, а сверху
будет уложена плитка. Когда
наступят холода, ни льда, ни
снега на этих ступеньках не
будет – люди смогут спокойно
спускаться, не боясь по-
скользнуться.

Конечно, подогрев ступе-
ней не будет включен посто-
янно – надо ведь экономить
энергоресурсы! Когда рабо-
ты закончатся, будет под-
ключена компактная метео-
станция с датчиком темпера-
туры и влажности. Подогрев
заработает, как только выпа-
дет снег или температура
опустится ниже определен-
ного градуса. 

Это первый теплый пере-
ход в Москве, сделанный по
подобной технологии. Поя-
вятся ли в городе его «бра-
тья», зависит от того, как по-
догрев выполнит свою рабо-
ту. Если эксперимент пройдет
удачно, вскоре мы уже не бу-
дем спускаться в переходы,
судорожно цепляясь за пери-
ла, чтобы не поскользнуться
на наледи, спрятавшейся под
снежным ковром.

Лидия ГРОМЕКА

Уже на протяжении десяти лет по
предложению городской кон-
курсной комиссии в рамках про-

ведения общегородского этапа «Мос-
ковского дворика» в столице благоус-
траиваются социально значимые фи-
нальные объекты. В этом году таким
объектом стала часть территории
Олимпийского комплекса «Лужники».
А совсем недавно городская конкурс-
ная комиссия определилась с фина-
листом «Московского дворика-2007».

Открывая ее заседание, начальник
ОАТИ г. Москвы, председатель город-
ской конкурсной комиссии Иван
Ищенко отметил, что комплексное
благоустройство финальных объек-
тов всегда выполнялось на высоком
профессиональном уровне. Он также
заметил, что опыт Москвы в проведе-
нии конкурса перенимают другие го-
рода. Например, недавно губернатор
Нижегородской области Валерий
Шанцев настоятельно рекомендовал
организовать конкурс по благоустрой-
ству по московскому образцу.

- Все финальные объекты, - отме-
тил И. Ищенко, - сдавались с высоки-
ми оценками. Я хотел бы поблагода-
рить всех, кто участвовал в этой рабо-
те, ибо, говоря об итогах прошлого го-
да, не могу сказать, кто сработал луч-
ше.

Инициатива получила поддержку
во всех административных округах и
районах, в результате чего в столице
ежегодно дополнительно благоустра-
ивается более ста территорий. Всего
же за эти годы в качестве финальных
городских, окружных и районных бла-
гоустроено 670 социально значимых
объектов и прилегающих к ним терри-
торий общей площадью около 4,5
тыс. гектаров.

Претендовали на финал три округа
- ЗелАО, ЮВАО и СЗАО. Зеленоград
вышел с предложениями по благоуст-
ройству двух территорий - лесопарко-
вой зоны в пойме реки Сходня и буль-
вара в 16-м микрорайоне. Однако уже
в ходе заседания представитель окру-
га высказал просьбу отложить рас-

смотрение вопроса по этим объектам
на год. Причина состоит в том, что
предлагаемые территории попадают в
зону реконструкции. Комиссия согла-
силась с этими доводами.

Городская клиническая больница
№ 29 была представлена в качестве
финального объекта ЮВАО. Это одно
из старейших учреждений столичного
здравоохранения. Больница основана
княгиней Натальей Шаховской в 1875
году. Сейчас это комплекс из 18 кор-
пусов и строений, разместившийся на
площади свыше восьми гектаров. Од-
нако до начала комплексного благоус-
тройства территорий здесь необходи-
мо провести значительный объем ка-
питальных ремонтных и реставраци-
онных работ. Именно к такому выводу
пришла рабочая группа городской
конкурсной комиссии.

В итоге комиссия единогласно при-
няла решение избрать в качестве фи-
нального объекта конкурса «Москов-
ский дворик-2007» территорию Ту-
шинской детской городской больни-
цы, расположенной в СЗАО. Это пред-
ложение поддержано и Департамен-
том ЖКХиБ столицы. Учитывая, что
следующий год объявлен Годом ре-
бенка, решение вполне закономерное.

Ежегодно в больнице получают ме-
дицинскую помощь свыше 75 тыс. че-
ловек. На более чем 12 гектарах тер-
ритории размещено 10 современных
корпусов. К настоящему времени за-
вершается ремонт фасадов, разраба-
тываются первые проектные решения
по благоустройству территории. Есть
возможность начать работы уже ран-
ней весной следующего года.

Стоит отметить, что границы кон-
курса по благоустройству постоянно
расширяются. До настоящего време-
ни в нем было девять номинаций, но в
сентябре текущего года постановле-
нием московского правительства их
число увеличено. Отныне будут опре-
деляться еще и самые благоустроен-
ные территории предприятий, вузов и
колледжей, спортивных объектов.

Петр ПОЛЫНОВ 

КАРЬЕРА ДЕЛАЕТ 
ШАГ НАВСТРЕЧУ

Ежегодно на рынке рабочей силы ока-
зываются тысячи выпускников столич-
ных вузов. К сожалению, далеко не ка-
ждому из них удается найти интерес-
ную и достойно оплачиваемую работу.

СССС ТТТТ УУУУ ПППП ЕЕЕЕ НННН ИИИИ БЕЗ ЛЬДА И СНЕГА

НА ФИНИШЕ - 
ДЕТСКАЯ БОЛЬНИЦА

Недавно федеральное правительство рассматрива-
ло ход реформирования жилищно-коммунального хо-
зяйства страны. Известно, что в адрес Министерства
регионального развития РФ была высказана жесткая
критика. Не возникнут ли в связи с этим проблемы в
части реализации реформы в столице? Этот вопрос
корреспондент «МС» адресовал первому заместите-
лю мэра в правительстве Москвы, руководителю
Комплекса городского хозяйства Петру Аксенову.

ОСЕНЬЮ ПРОРЕХА,
ЗИМОЙ - ДЫРА
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Скажу прямо: еще ка-
ких-то пятнадцать лет
назад то, что мы сего-

дня называем Юго-Восточ-
ным административным ок-
ругом, считалось одним их
задних дворов Москвы. К
«грязному» производству -
нефтехимия, металлургия -
относилось 43 процента
всех предприятий; пышным
цветом цвели всевозмож-
ные «шанхаи» и блошиные
рынки. О дорогах вообще

вспоминать страшно. Но, как говорится, глаза боятся, а
руки делают. Начали с основы основ нормальной чело-
веческой жизни - с благоустройства. Взялись, напри-
мер, за подъезды. Пять лет назад именно наша про-
грамма легла в основу знаменитой ныне общегород-
ской программы «Мой двор, мой подъезд».

На месте зон «шанхайской» застройки повсеместно
появились современные торговые и жилые комплексы.
Юго-восток сейчас по праву называют «округом разви-
тия»: только за последние годы поднялись новые рай-
оны - Жулебино, Марьинский Парк, появились новые
кварталы в Люблине. 

Огромное значение для округа имело и завершение
строительства новой пятнадцатикилометровой линии
метро, буквально вдохнувшей жизнь в окраинные но-
востройки. В округе и самая большая в столице про-
тяженность основных водных артерий: берега рек
Москвы и Яузы тянутся на 24 километра, где располо-
жены многочисленные благоустроенные рекреацион-
ные зоны.

Программа окружного социального развития еще в
1991 году впервые начала обкатываться именно на
ЮВАО. Сейчас у нас в работе свыше сорока инвести-
ционных проектов, осуществляемых в интерактивном
виде. 

Власть в префектуре и управах реализуется через ад-
министративные комиссии под председательством
префекта. Кодекс административной ответственности
позволяет решать целый ряд вопросов, в том числе с
применением санкций на районных административных
комиссиях. Вместе с тем надо сказать, что эта идея по-
рой реализовывалась не полностью, административ-
ные комиссии имели уклон в сторону городского хо-
зяйства, и во всех управах их возглавляли заместители
глав управ. Сейчас я распорядился, чтобы районные ко-
миссии возглавляли сами главы районов, а на админи-
стративных комиссиях рассматривались и нарушения в
торговле, и нарушения общественного порядка, и ком-
мунальные вопросы.

Очень важным делом мы считаем инновации в систе-
ме управления. Этим вопросам посвящены регулярные
совещания в префектуре по понедельникам. Это тоже
системный элемент оперативной работы. Мы приглаша-
ем ученых, ректоров вузов, молодых перспективных спе-
циалистов для обсуждения и внедрения самых разно-
плановых новаций. Именно так в округе появились ин-
формационные технологии, так родился и успешно сего-
дня реализуется проект «Цифровой район Жулебино»,
несколько технопарков. Впервые в истории Москвы мы
стали привлекать студентов к градостроительному раз-
витию территории округа. У нас было разработано две-
надцать проектов, и некоторые из них нашли примене-
ние в практической деятельности предприятий, в том
числе Мосгортранса. Все эти проекты по поручению мэ-
ра были представлены на градостроительный общест-
венный совет. Также впервые студенты Московского ар-
хитектурного университета получили право на реконст-
рукцию целого административного района Нижегород-
ский. И этот признанный успешным опыт продолжается.

Гордость ЮВАО - лесопарк «Кузьминки - Люблино».
Там у нас и конно-спортивная школа, и музейно-обра-
зовательный центр пчеловодства, и центр военно-пат-
риотического воспитания, и Музей истории Москвы, ну
и, конечно, изюминка Кузьминского парка - усадьба
Деда Мороза. Сейчас там появились и круглогодичный
каток, и терем Снегурочки, и даже собственная, причем
самая настоящая, почта Деда Мороза. Весь этот комп-
лекс стал частью большой межрегиональной програм-
мы «Москва - Великий Устюг».

Но для того чтобы сказку сделать былью, нужны пре-
жде всего люди, причем люди неравнодушные, иници-
ативные. Сегодня я могу с гордостью сказать, что че-
тырнадцать человек, занимающие ныне высокие госу-
дарственные должности, - выходцы из Юго-Восточного
округа. Все они - талантливые организаторы, высоко-
классные специалисты, способные работать творчески
и без остатка отдавать себя своему делу. Но люди рас-
тут. Кем заполнять образующиеся прорехи? И мы ре-
шили брать студентов сразу после вузов.  Сейчас к нам
пришли двадцать шесть молодых людей. На первой же
аттестации мы убедились, что все они - люди талантли-
вые и по-своему незаурядные. Если им пока чего-то и
не хватает, так это жизненного опыта, но опыт, как из-
вестно, вещь наживная.

P.S. Редакция газеты «Московская среда» и ее чита-
тели сердечно поздравляют префекта ЮВАО Влади-
мира Борисовича Зотова с 60-летием со дня рожде-
ния, желают ему здоровья и успехов в работе на бла-
го москвичей.

Владимир ЗОТОВ,
префект ЮВАО

«ОКРУГ РАЗВИТИЯ» -
ЗВАНИЕ ПО ПРАВУ

ЧТОБЫ СКАЗКУ СДЕЛАТЬ БЫЛЬЮ, 
НУЖНЫ ПРЕЖДЕ ВСЕГО ЛЮДИ – 
НЕРАВНОДУШНЫЕ, ТАЛАНТЛИВЫЕ,
ПРОФЕССИОНАЛЬНО ПОДГОТОВЛЕННЫЕ

Многие годы Черемушки были образцом
типовых застроек. По этому поводу даже
«Ирония судьбы» прошлась в свое вре-

мя. Именно в этом районе в 60-е годы пошло
массовое строительство панельных пятиэтажек,
которое затем охватило весь город. И здесь же
начался их снос. На днях в школе № 1948 состо-
ялась встреча префекта ЮЗАО Алексея Челы-
шева с жителями Черемушек. И посвящалась
она как раз перспективам реализации комплекс-
ной программы реконструкции кварталов пяти-
этажной застройки.

Тема для района очень актуальная: реконструк-
ции подлежат восемь из одиннадцати кварталов!
Уже снесено 65 жилых домов общей площадью
560 тысяч квадратных метров. На их месте или
рядом вырастают новостройки, куда и переезжа-
ют жители пятиэтажек. Глава управы Сергей Бур-
котов рассказал, что помимо жилых домов в рай-
оне планируется построить несколько «народных
гаражей», храм Всех Святых, реконструировать

театр «Бенефис», соорудить эстакаду на пересе-
чении Профсоюзной улицы и Нахимовского про-
спекта, разбить парк площадью 9,5 га.

Жители, собравшиеся на встречу, были на-
строены не слишком благодушно и на все сто
процентов использовали возможность поде-
литься своими проблемами непосредственно с
префектом. Судя по их выступлениям, острее
всего в районе стоит вопрос размещения ма-
шин, точнее, отсутствия места для них. Старые
гаражи сносятся, новые не появляются. «Народ-
ные гаражи» пока только в проекте, к тому же
на всех их не хватит, да и цена за одно машино-
место отнюдь не народная. Также жители жало-
вались на нехватку магазинов шаговой доступ-
ности. Представитель домов № 47, 49, 51, 53 по
Профсоюзной улице рассказал, что их реконст-

рукцией никто не занимается, несмотря на то
что в квартирах холодно, на первых этажах
сгнили полы, подъезды торговцы ближайших
палаток используют как туалеты... Люди спра-
шивали, заработает ли кинотеатр «Тбилиси»,
старались узнать, будут ли и когда снесены их
дома, интересовались судьбой липовой аллеи
на улице Цюрупы – не пострадает ли она при
строительстве новой дороги?   

Частично на эти вопросы префект и глава уп-
равы ответили в ходе встречи. На вопросы, тре-
бующие более длительного изучения, жители
получат ответ в письменном виде в ближайшее
время.

Довольны ли жители встречей? С этим вопро-
сом я обратилась к выходящим из школы лю-
дям.

ГАРАЖНЫЕ СТРАДАНИЯ
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-Девушка, как с вами созво-
ниться? - останавливают
меня иной раз на улице.

Царапаю на клочке бумаги комби-
нацию случайных цифр и исчезаю
в неизвестность. Понятно, что в та-
ком городе, как Москва, мы вряд
ли когда-нибудь встретимся. Но
бывает наоборот. Случай забросил
меня на бульвар, расположенный
на Туристской улице. Там и нача-
лись приятные неожиданности.

- У тебя уже сын?! - восторжен-
но восклицаю я, узнав в гуляющей
молодой мамочке свою бывшую
коллегу Ольгу Панину.

Очаровательный малыш не об-
ращал на нашу болтовню никакого
внимания. Он вместе с другими ка-
рапузами покорял речные просто-
ры. Но взрослых не волновало, что
дети промочат ноги или испачкают
одежду. Речка-то каменная. Ее из-
вилистое русло пересекают дугой
два каменных мостика с высокими
решетчатыми перилами. Подмост-
ки также не вызывали опасений -
упасть с них невозможно даже при
большом желании. 

Вдоль реки возвышаются
скульптуры благородных живот-
ных. Здесь и орел с распростерты-
ми крыльями словно приземляет-

ся после полета. И пара львов,
вольготно расположившихся не-
подалеку друг от друга. Они слов-
но лениво, свысока наблюдают за
резвящимися вокруг ребятишка-
ми. 

Все пространство пересечено
многочисленными вымощенными
пешеходными дорожками. Они
очень кстати. Здесь проходит дос-
таточно большое количество наро-
да. Ведь вокруг магазины, авто-
бусная и трамвайная остановки. И
теперь трава остается нетронутой.
На газонах выставили скульптур-
ные вазоны под цветы. А вот клум-
ба-телега, запряженная осликом.
На козлах двое  - мальчик и девоч-
ка.

- Вон на той лавочке тоже де-
вочка сидела, - вздыхает Ольга. -
Да куда-то исчезла. Небось на дачу
кто-то утащил. 

Кстати, лавочки здесь необыч-
ной формы. Все полукруглые, и на
них человек двадцать уместится.

Причем за каждым си-
деньем высокий камен-
ный цветник. И от ветра
прикрывает, и красоту со-
здает.  

Только я распрощалась
с одной знакомой, как по-
встречала другую: 

- Тетя Галя, вы меня не
узнаете?! 

- Не может быть! Лет
восемь не встречались! -
наконец признали меня.

Радостные подробно-
сти нашей беседы вряд ли
интересны читателю, но
один момент все-таки
расскажу. 

- Раньше я сюда и не ходила, -
поясняет мне Галина Щукина. - Но
сейчас здесь так очаровательно. Я
вообще-то по магазинам пробе-
жаться вышла, да решила на авто-
бусе не ехать - как среди такой
красоты не пройтись? 

Настоящий подарок сделала уп-

рава района Северное Тушино сво-
им жителям в этом году. И то, что
за несколько минут в одном месте
я встретилась с людьми, которых
не видела сто лет, лучшее доказа-
тельство необходимости таких зон
отдыха.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Участники проекта
«Безопасный город»
обещают до конца

следующего года осна-
стить все столичные
подъезды камерами ви-
деонаблюдения. Недавно
они официально предста-
вили первый районный
инженерно-технический
центр, который осуществ-
ляет круглосуточный кон-
троль за городскими ули-
цами и домами.

Открылся он в Бауман-
ском районе в рамках осу-
ществления новой концеп-
ции столичного прави-
тельства по созданию ин-
женерно-технических цен-
тров, входящих в систему
обеспечения безопасно-
сти города. В качестве
платформы для системы
наблюдения выбран про-
граммно-аппаратный ком-
плекс «Интеллект» произ-
водства компании ITV.

Комплекс базируется
на видеонаблюдении, ох-
ватывая ряд подсистем
городской инфраструкту-
ры: подъезды, площади,
улицы и т.д. В его состав
входят антивандальные
камеры, пункты экстрен-
ной связи в местах массо-
вого скопления людей,
системы безопасности в
школах и детских садах,
датчики учета потребле-
ния воды, газа, электро-
энергии, тепла, контроля
аварийных систем.

Все данные передаются
на пульт круглосуточно
действующей диспетчер-
ской службы, которая в
случае выявления нару-
шений в режиме реально-
го времени передает их в
ГУВД. Все данные попада-
ют в архив, где хранятся
около месяца. По словам
Виктора Муравьева, вице-
президента холдинга

«Планир», соразработчи-
ка и системного интегра-
тора проекта, применение
системы в Тверском рай-
оне позволило добиться
сокращения числа квар-
тирных краж на 20 про-
центов по сравнению с
другими районами.

Программа «Безопас-
ный город» развернута в
девяти районах ЦАО.
Впервые она появилась в
Тверском районе в 2002
году и насчитывала 1012
видеокамер. Как сооб-
щил В. Муравьев, до кон-
ца 2007 года ими будут
оснащены все подъезды
столицы. На данный мо-
мент в городе установле-
но более 48 тысяч таких
камер, причем лидером
здесь является именно
ЦАО, где задействовано
около 7,5 тысячи уст-
ройств. Кроме того, в ок-
руге смонтированы сис-
темы наблюдения в мес-
тах массового скопления
людей. Сейчас за поряд-
ком здесь следят около
230 камер.

Петр ПОЛЫНОВ

К1 января 2007-го москвичи
должны выбрать организа-
цию, которая будет обслужи-

вать, эксплуатировать, содержать
их дома, выполнять ремонтные ра-
боты. На днях в префектуре Южно-
го округа состоялась коллегия. Об-
суждался ход проведения общих
собраний собственников помеще-
ний, на которых они определились
со способом управления своими
многоквартирными домами.

На 17 октября голосование во
всех районах закончено. Сейчас уп-
равы представили все необходимые
документы в управление Департа-
мента жилищной политики и жи-
лищного фонда ЮАО, но 32 процен-
та из них возвращены на доработку.
По словам начальника управления
Людмилы Кофановой, лучше всего

проявили себя управы районов На-
гатинский Затон, Донской, Бирюле-
во Восточное и Москворечье-Сабу-
рово, которые отнеслись к делу не-
формально и своевременно пред-
ставили документы. Зато  некото-
рые управы допускали в документах
ошибки, например, не учитывали
проголосовавших против и воздер-
жавшихся. 

Общей проблемой, о которой го-
ворили и представители Южного
территориального агентства Депар-
тамента имущества Москвы, стало
отсутствие описания общего иму-
щества собственников в многоквар-
тирных домах.

Главы управ и начальники ДЕЗов
рассказали о тех проблемах, с кото-
рыми им пришлось столкнуться в
ходе работы. Так, глава управы Ца-
рицына Олег Малинин посетовал на
то, что с большим опозданием были
получены данные из Федеральной
регистрационной палаты. Кроме то-
го, были даны неверные сведения о
собственниках нежилых помеще-
ний: например, в доме № 29 по Кан-
темировской улице таких собствен-
ников более двадцати, а по доку-
ментам их нет. В результате получа-
ется путаница: по данным БТИ, не-
жилые помещения есть, а собствен-
ников, имеющих право голоса, нет.

Во многих районах жители не-
охотно приходили на собрания, по-
лагая, что и без них все уже решено
и все равно выберут ДЕЗ. Где-то лю-
ди рады были бы выбрать другую
компанию, но альтернативы ДЕЗу
не было. Некоторые опасались, что
другая управляющая компания
взвинтит расценки на коммуналь-
ные услуги.

Так или иначе, но голосование со-
стоялось. Большая часть домов вы-
брала в качестве управляющей ком-
пании районные ДЕЗы. Лишь 32 до-
ма из 2224 предпочли доверить уп-
равление ТСЖ.

Лидия ГРОМЕКА

Второй год школа ис-
кусств имени Дягилева
из Зеленограда проводит

межрегиональный детский
фольклорный фестиваль «Но-
волетье». В бывший пионер-
ский лагерь под Клином при-
езжают дети из Москвы, Тве-
ри, Череповца, а этой осенью -
и из Литвы. 

На фестивале мастера на-
родных промыслов учат ребят
самым разным навыкам. На-
пример, выпекать пряники,
плести лапти. О семейных цен-
ностях рассказывает пожилая
супружеская пара из Белго-
родской области - называется
их семинар «Бабушка и де-
душка. Рассказы о старине».
Они умеют говорить красиво,
складно, чему в век компьюте-
ров детей тоже надо учить!

Этот праздник организовал
директор школы Евгений Рот-
чев. Помогла и префектура Зе-
ленограда. Имя Дягилева шко-
ла получила два года назад.

Ротчев считает, что надо
«знать наших» и гордиться та-
кой наследственностью. 

Музыкантами, танцорами,
певцами станут, скорее всего,
единицы, но культурными
людьми должны стать все, кто
окончил ДШИ. Так считают в
комитете по культуре Москвы.
Как поспевают юные музыкан-
ты и с традициями знакомить-
ся, и среднее образование по-
лучать? На этот вопрос дирек-
тор отвечает, что многое зави-
сит от родителей: они должны
помочь ребенку организовать
свое время.

...Уходя, я слышу, как за
стеной начинает распеваться
хор «Кантилена». Когда этот
коллектив в прошлом году от-
мечал юбилей, в концерте уча-
ствовали хористы, которые пе-
ли и 20, и 30 лет назад. Песня,
начатая в музыкальной школе,
не покидает многих всю
жизнь. 

Галина БОРИСОВА

БОЛЬШИНСТВО ПРЕДПОЧИТАЕТ ДЕЗ

БУЛЬВАР ПОЛОН
НЕОЖИДАННОСТЕЙ

ПОД ПРИСМОТРОМ
«БОЛЬШОГО БРАТА»

ЗАЧЕМ МУЗЫКАНТУ
ЛАПТИ ПЛЕСТИ?
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Комплексной проверке бу-
дут подвергнуты рынки
ВАО. Как сообщил префект
округа Николай Евтихиев,
это делается во исполне-
ние поручения Президента
РФ принять дополнитель-
ные меры по упорядочению
торговли на оптовых и роз-
ничных рынках в целях за-
щиты интересов россий-
ских товаропроизводите-
лей и населения.

ЗАСЛОН
ПЕРЕКУПЩИКАМ
Впервую очередь проверка коснется

сельскохозяйственных рынков. В Вос-
точном округе их три: ГУП «Рынок Вы-

хино» (ул. Красный Казанец, д. 20), ГУП
«Преображенский рынок» (ул. Преображен-
ский Вал, вл. 17) и ООО «Каси» (ул. Ураль-
ская, вл. 4А). Главная цель проверки - ликви-
дация многоступенчатой системы перекуп-
щиков, а также общая декриминализация
рыночной среды. 

Насколько перекупщики способствуют
росту цен на сельхозпродукцию, наглядно
продемонстрировала агропромышленная
выставка «Золотая осень», прошедшая в
октябре этого года. Например, если на яр-
марках «Золотой осени» морковь продава-
лась по 6 рублей за килограмм, то на Прео-
браженском рынке - уже по 15 рублей. Ана-
логичным образом на рынках цены по срав-
нению с ярмарочными выше: на яблоки - в
полтора раза (30 руб./кг против 20 руб./кг),
на картофель - почти вдвое (12 руб./кг про-
тив 7 руб./кг), на свеклу и капусту - втрое
(15 руб./кг против 5 руб./кг).

Более того, рыночные перекупщики при-
нуждают независимых продавцов торговать
по завышенным ценам. Убедиться в этом во-
очию могли жители Вешняков, где одна из
ярмарок «Золотой осени» - на ул. Вешняков-
ская, вл. 12А - продолжила свою работу по-
сле официальной программы агропромыш-
ленной выставки. Пришедшие на следую-
щий день покупатели с удивлением обнару-
жили, что цены неожиданным образом под-
скочили до «среднерыночных». 

Как пояснил Н. Евтихиев, власти отдают
себе отчет в том, что индивидуальный про-
изводитель сельскохозяйственной продук-
ции не всегда имеет возможность несколько
недель стоять у прилавка, распродавая свой
товар. Но он гарантированно должен иметь
возможность получить на рынке место для
торговли. Что касается крупных сельхозпро-
изводителей, то, по мнению префекта, им
надо предложить оборудовать на рынках по-
стоянные торговые места, где они будут са-
мостоятельно торговать всем спектром про-
изводимой ими продукции. 

Не надо забывать, подчеркнул руководи-
тель округа, что два наших рынка являются
ГУПами, то есть государственными предпри-
ятиями. Поэтому их администрации обязаны
проводить государственную политику. Их
прямая задача - не допустить вздувания цен
на сельхозпродукцию. Для этого они долж-
ны целенаправленно заниматься поиском
выгодных контрагентов. Тем более что за
ними далеко ходить не надо. Прежде всего
это хозяйства Московской, Самарской, Туль-
ской областей и Краснодарского края, кото-
рые обеспечивают сельхозпродукцией пло-
доовощные базы округа, а также нынешние
участники «Золотой осени» из Рязанской,
Ростовской, Нижегородской, Тамбовской,
Липецкой, Волгоградской, Ивановской обла-
стей.

Андрей 
ФЕДОРОВ
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У ЖИТЕЛЕЙ ДОЛЖНА БЫТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ
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УЗНАТЬ, ЧТО ИХ ВОЛНУЕТ
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Б. Глебов, Л. Громека, Г. Красова, 
Е. Крушельницкий, В. Леонидов, Г. Панин, П. Полынов 

ФГУП «ГНПП «ТЕМП» объявляет о проведении конкурса по выбо-
ру аудиторской организации для осуществления обязательного ау-
дита за 2006-2008 гг.

Конкурс проводится с предварительным отбором. Прием заявок:
16 октября 2006 г. - 30 октября 2006 г. по адресу, 115230, г. Моск-
ва, Каширское шоссе, д. 17, корп. 5.

Вскрытие конвертов: 18 декабря 2006 г.
Контактное лицо: Мызникова Нина Александровна.
Тел.: (495) 111-90-18, 111-55-71.
К заявке прилагаются нотариально заверенные копии учреди-

тельных документов.

- Мы живем во 2-м корпусе дома № 12 по
улице Цюрупы, - говорит Татьяна Ивановна. –
Все четыре корпуса в плохом состоянии, на
балконы боимся выходить – того и гляди рух-
нут. Который год спрашиваем, будут ли сносить
наши дома. Ответ один: «Ждите, вопрос реша-
ем». Сейчас сказали, что снесут после 2010 го-
да. Хотелось бы более конкретного ответа...

- Встреча не дала ответов на все интересу-
ющие нас вопросы, - отвечает Михаил Ивано-
вич (Профсоюзная, 34), - но это не значит,
что она не удалась. У жителей должна быть
возможность пообщаться напрямую с префе-
ктом, высказать ему все, что накипело. Пусть
он сразу не ответит, но по крайней мере будет
знать, что нас волнует.

Лидия ГРОМЕКА

ЧЕРЕМУШЕК

Это письмо «МС» попроси-
ла прокомментировать юри-
стов Московского городско-
го правового центра «Защи-
та». Вот их ответ:

- Согласно ст.180 Трудового
кодекса РФ работодатель дол-
жен принять меры по трудо-
устройству работника, место
которого подлежит сокраще-
нию, и прежде всего предло-
жить ему работу в той же ор-
ганизации.

Работодатель обязан
предложить работнику все
имеющиеся вакансии, соот-
ветствующие его квалифика-
ции, либо может предложить
выполнение работы времен-
но отсутствующего сотрудни-
ка в связи с длительной бо-
лезнью, пребыванием в ко-
мандировке, нахождением в
отпуске по уходу за ребенком
до достижения им возраста
трех лет и т.д.

Необходимо отметить, что в
Трудовом кодексе РФ не со-

держится указаний о том,
сколько раз работодатель
должен предлагать работнику
вакантные должности. Однако
очевидно, что первый раз он
должен предложить имеющу-
юся в организации работу од-
новременно с вручением уве-
домления о предстоящем
увольнении в связи с сокра-
щением численности или шта-
та. После данного предложе-
ния работодатель должен ка-
ждый раз, когда появляется
новая вакантная должность,
предлагать ее тому, кто под-
лежит увольнению.

В последний день работы
увольняемого администрации
целесообразно предложить
работнику имеющиеся вакант-
ные должности, поскольку да-
же в этот  день у него остает-
ся право выбора: прекратить
трудовые отношения в связи с
сокращением численности
или штата либо согласиться
на перевод.

- Программа реконструкции
пятиэтажек так называемых
несносимых серий в первую
очередь коснется Таганского
района, - сообщил «МС» пер-
вый заместитель префекта
ЦАО Сергей Федоров. - С уче-
том того, что по адресу ул. Ни-
жегородская, 19/25 строится

последний дом на территории
сносимых пятиэтажек, мы уже
должны заселять туда жителей
из пятиэтажек несносимых се-
рий - для того, чтобы провести
их реконструкцию. В первую
очередь это относится к жите-
лям домов 8, 8А, 10 и 10А по
Новорогожской улице.

«Что означает марка «D»
на подсолнечном масле? На-
пример, на бутылке с мас-
лом «Слобода» стоит такая
марка.

Татьяна Степановна, 
ЗелАО».

МАРКА «D» 
НА ПОСТНОМ МАСЛЕ

Как сообщили «МС» в Рос-
потребнадзоре Москвы, по-
добная маркировка означает
способ обработки и консерва-
ции растительного масла (в
данном случае марки «Слобо-
да»). Скажем, конкретно буква
«D» указывает, что раститель-
ное масло было при обработке
дезодорировано. При дезодо-
рации растительного масла из
него посредством термиче-
ской обработки выводятся
разнообразные вещества, ко-
торые в большом количестве
содержатся в продукте так на-
зываемого первого отжима.
При проведении процесса де-
зодорации масло значительно
осветляется и практически
полностью теряет свой харак-
терный запах. Что же касается
качества и безопасности упот-
ребления в пищу дезодориро-
ванного масла, то, по завере-
ниям специалистов, все  рас-
тительное масло (заводской
фасовки), которое сегодня
продается в магазинах столи-
цы, вне зависимости от видов
его обработки (дезодорации,
или первого отжима) вполне
безопасно по всем санитар-
ным и гигиеническим свойст-
вам. Если, конечно, не истек
срок годности (хранения) дан-
ной партии.

ВМЕСТО РЫНКА БУДЕТ ЦЕНТР
«Нашей семье очень нравится рынок у станции метро

«Университет». Но давно уже слышу разговоры про то, что
на его месте будут строить торговый центр. Правда ли это?

Олег ВЛАДИМИРОВ, ЮЗАО».

Действительно, на месте рынка планируется строительство.
Как нам сообщили в отделе потребительского рынка управы
района Гагаринский, в целях реализации градостроительного
плана развития территории ЮЗАО и в соответствии с распоряже-
нием правительства Москвы от 14.03.03 № 328 РП принято реше-
ние о строительстве многофункционального торгового центра на
пересечении проспектов Вернадского и Ломоносовского у вос-
точного выхода станции метро «Университет». Инвестор строи-
тельства - ЗАО «Про Эль». В данный момент организация ведет
оформление разрешительной документации.

КАК ЗАПЛАТИТЬ БЕЗ ОЧЕРЕДИ?
«Подходит время платить за квартиру, а в сберкас-

се постоянные очереди. Можно ли заплатить в дру-
гом месте? 

Александр МАКАРОВ, Зеленоград».
В ЕИРЦ Зеленограда «МС» сообщили, что оплатить

коммунальные услуги  можно в филиалах Банка Москвы
и Сбербанка России, а также в зеленоградском Зелак-
Банке. Кроме того, это можно сделать в почтовых отделе-
ниях связи. 

Как сообщили
«МС» в ОАО «Мос-
энерго», в соответ-
ствии с действую-
щим гражданским
законодательством
собственник должен
нести бремя содер-
жания принадлежа-
щего ему имущест-
ва. И в связи с тем,
что есть задолжен-
ности, вам и отклю-
чили электроэнер-
гию. 

Видимо, в вашей
ситуации есть только
один выход - пога-
сить все задолжен-

ности. Или же в су-
дебном порядке при-
нуждать бывших
собственников пога-

сить долги (конечно,
это необходимо бы-
ло сделать перед по-
купкой квартиры).

НА ВЫЗОВ - 
30 МИНУТ

«За какое время
после звонка в дис-
петчерскую должна
приехать аварийная
служба, если чело-
век застрял в лифте?

Нина ХНЫКИНА,
старшая по подъезду
корпуса 520 ЗелАО».

По просьбе «МС» на
этот вопрос отвечает
директор региональ-
ного управления № 6
«Зеленоград» МОС
ОТИС Александр Мо-
локанов:

- Наши сотрудники
должны  выполнить
заявку  в течение три-
дцати минут. Часто
они успевают прибыть
и раньше, ведь в Зеле-
нограде нет пробок.
Иногда бывает, что за-
явки накладываются
одна на другую, но та-
кое случается редко.

ДАВАТЬ ШАНС ДО ПОСЛЕДНЕГО ДНЯ
«Подскажите, какое количество раз работодатель дол-

жен предложить имеющиеся вакантные должности работ-
нику, подлежащему увольнению в связи с сокращением
численности или штата?

Иван ТИТОРЕНКО, ВАО».

«Слышали о существующих планах по реконструкции пя-
тиэтажных домов несносимых серий в Центральном админи-
стративном округе. С чего начнется реализация этих планов,
если они действительно есть?

Николай СИМОНЕНКО, ЦАО».

ПО ВОЛНАМ РЕКОНСТРУКЦИИ

ЧУЖИЕ ДОЛГИ
«В августе 2005 года я купила квартиру.

С этого времени все платежи осуществля-
лись исправно по показаниям счетчика.
Но однажды неожиданно мне отключили
электроэнергию за неуплату долга, остав-
ленного прежними владельцами кварти-
ры. Правомерны ли действия энергети-
ков? И как можно защитить себя в данной
ситуации?

Нина ЛОКТЕВА, 
САО».

- В соответствии с «Правилами пользования
жилыми помещениями и содержания жилого
дома и придомовой территории», утвержден-
ными постановлением правительства Москвы
№ 415-пп, за состоянием внутридомовых об-
щественных площадей и территорий, прилега-
ющих к дому, обязан следить наймодатель в

лице жилищно-эксплуатационной организа-
ции, - проинформировали в строительном от-
деле префектуры СЗАО. – Вопросами недоб-
росовестной работы коммунальных служб за-
нимаются административно-технические ин-
спекции округов. Телефон административно-
технической инспекции СЗАО – 497-8090

«Вокруг нашего дома – новостройка. По двору теперь можно ходить только в резиновых
сапогах. Да и дворы не убираются. Куда обращаться с жалобой?

Елена НИКУЛИНА, Южное Тушино».

ЧТО ДЕЛАТЬ С НОВОСТРОЙКОЙ?
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Реформа ЖКХ:8
НА СОБРАНИЕ, КОТОРОЕ МОЖЕТ
В КОРНЕ ИЗМЕНИТЬ СУДЬБУ
ДОМА, ПРИХОДИТ ПОРОЙ 
ОТ СИЛЫ ПЯТАЯ ЧАСТЬ ЖИЛЬЦОВ
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АРЕНДОДАТЕЛЬ - ТСЖ

Клумба во дворе, чистые стены
в подъезде и вежливая консьерж-
ка на входе - вот чем могут похва-
статься жильцы тех домов, кото-
рым удалось сдать в аренду под
рекламу крышу или стену дома.
Одна светящаяся надпись на кры-
ше - и жильцы вполне смогут от-
ремонтировать фасад, поставить
видеодомофон, провести скорост-
ной интернет или подключить ка-
бельное телевидение. «Слишком
красиво для правды», - подумают
умудренные жизнью москвичи. И,
как ни странно, ошибутся.

Сдавать в аренду технические и
нежилые площади, получать при-
быль и расходовать ее на благоус-
тройство дома имеет право ТСЖ -
товарищество собственников жи-
лья.

Начальник управления Департа-
мента жилищной политики и жи-
лищного фонда Москвы Виталий

Акимкин еще летом призывал го-
рожан создавать ТСЖ, чтобы по-
лучить реальные рычаги управле-
ния домом. Иначе в январе 2007 г.
городские власти будут вынужде-
ны сами выбрать жильцам управ-
ляющую компанию. Сейчас в Мо-
скве насчитывается 1700 ТСЖ и
2500 комитетов управления дома-
ми при ЖСК. Но далеко не все
знают, что, опираясь на 36-ю ста-
тью нового Жилищного кодекса,
ТСЖ и ЖСК имеют право сдавать
в аренду стены и крышу дома. И -
приятная новость - совершенно
законно распоряжаться деньгами
от аренды. Самое прибыльное ре-
шение - разместить на доме рек-
ламу. Единственное только усло-
вие: рекламу на доме должно быть
хорошо видно.

ОЦЕНИТЕ ВЫГОДУ

Чтобы понять, сколько может
принести реклама на здании, надо

провести небольшое исследова-
ние. И для начала выяснить, спо-
собна ли ваша крыша привлечь
рекламодателей. Например, дом в
центре города еще не гарантия
интереса со стороны рекламных
компаний. Поэтому при всех оче-
видных достоинствах, например,
Сивцева Вражка эта улочка из-за
малого количества проезжающих
автомобилей и проходящих пеше-

ходов вряд ли интересна рекламо-
дателям и фирмам, занимающим-
ся обслуживанием рекламных
конструкций. В первую очередь
рекламу помещают на зданиях,
стоящих на набережных, больших
площадях, крупных магистралях,
транспортных развязках, ожив-
ленных в любое время суток ули-
цах, в исторических пешеходных
зонах. Хорошими примерами

мест, интересных с точки зрения
рекламы, являются те дома, на ко-
торых она уже установлена.

Далее вам необходимо выяс-
нить, сколько же именно денег
можно на этом заработать. Помо-
жет здесь постановление прави-
тельства Москвы (№ 134 пп) о
размере оплаты за право разме-
щения наружной рекламы. Там
выведена замысловатая формула
(Т=БСхSхПхК1хК2хК3хК4хК5),
где базовая ставка умножается на
площадь, на период размещения
и еще аж на пять коэффициентов,
каждый из которых в этом поста-
новлении прописан отдельно. Ес-
ли этот набор цифр и букв переве-
сти на человеческий язык, то по-
лучится, что крышная установка
размером 20 м2 с хорошей види-
мостью в центре города может

Напомним, что согласно новому Жи-
лищному кодексу РФ до 1 января
2007 года все граждане должны оп-

ределиться со способом управления жи-
лым фондом. По закону возможны три ва-
рианта: непосредственное самоуправле-
ние, товарищество собственников жилья
(ТСЖ) или управление частной управляю-
щей компанией. Никто не вправе принуж-
дать собственников, какой из вариантов
управления им выбирать. Поэтому «Ми-
ракс сервис» - структурное подразделение
«Миракс групп» - столкнулась с довольно
сложной задачей. Как бы жители ни руга-
ли ДЕЗы, к ним они все-таки привыкли и
примерно знают, чего от них ожидать. В
частных же компаниях большинство видит
эдаких акул капитализма, которые только
и смотрят, где и как им оттяпать кусок по-
сытнее. Однако это далеко не всегда так.

На одной из встреч в московском прави-
тельстве руководитель ГУ «Центр инфор-
мационного обеспечения и содействия ре-
форме ЖКХ г. Москвы» Ирина Шрамко
сказала: «Суть пилотного проекта  в том,
чтобы отработать технологию перехода
коммунальной сферы на коммерческие
рельсы. Нам важно выработать оптималь-
ный вариант договора жителей с частной
управляющей компанией». Московское
правительство, заручившись поддержкой
«Миракс групп», издало распоряжение «О
реализации пилотного проекта по отработ-
ке механизмов эффективного управления
многоквартирными домами в городе Моск-
ве» от 17 августа 2006 г. № 1619-РП.

Рассказать о том, как проходит реализа-
ция пилотного проекта, с какими сложностя-
ми и проблемами сталкиваются коммерсан-
ты, мы попросили вице-президента «Миракс
сервис» Максима ПРИВЕЗЕНЦЕВА.

- Максим Вячеславович, ваша компа-
ния давно и прочно заняла одну из ли-
дирующих позиций в строительном
бизнесе столицы, оборот ее исчисляет-

ся не одной сотней миллионов. Чего же
вы хотите добиться, принимая  под свое
крыло 13 домов в Тропареве-Никулине?

- Мы инвестируем свои средства, так как
знаем: управление многоквартирным жи-
лым фондом - это рентабельный бизнес.
Однако частные управляющие компании
никогда не придут на этот рынок, если со-
хранится положение Жилищного кодекса,
позволяющее любому жильцу иницииро-
вать переизбрание управляющей компа-
нии без компенсации произведенных ею
инвестиционных затрат.

Хочу сразу же заметить, что мы зани-
маемся не только строительством, но и
эксплуатацией своих новостроек, так что
опыт в управлении жилищным фондом у
нас наработан огромный. Изначально мы

ставили перед собой ряд задач. Это отра-
ботка механизмов выбора и реализации
способа управления в многоквартирных
домах; проведение организационно-
разъяснительных мероприятий с населе-
нием района; юридическая поддержка
всех наших мероприятий, анализ и раз-
работка мер противодействия всевоз-
можным огрехам, заложенным в сырое
еще, на мой взгляд, жилищное законода-
тельство; отработка механизмов взаимо-
действия с органами государственной
власти, местного самоуправления, с по-
ставщиками коммунальных ресурсов,
подрядными организациями; разработка
и согласование методических рекомен-
даций, проектов договоров и норматив-
ных актов; проведение мероприятий по
эффективному управлению, в том числе
мероприятия по энергоснабжению, по ор-
ганизации ТСЖ, по подготовке профес-
сиональных кадров.

Частная управляющая компания гораз-
до рачительнее и бережнее относится к та-
ким  своим активам, как многоэтажки, чем
монополисты - ДЕЗы. Как только появля-
ются монополии, исчезает конкуренция, и
тогда  ни о какой реформе жилищного хо-
зяйства не может быть и речи.

- Все, кто побывал в тех подъездах,
которые вы отремонтировали в Тропа-
реве-Никулине, воочию увидели, что
входные двери и стены, ранее покры-
тые бессмысленным граффити, теперь
покрашены, негодные почтовые ящики
заменены на новые. Не оставили вы
своим вниманием и мусоропроводы, ус-
тановив на них новые клапаны, застек-
лили двери, повесили новые светильни-
ки. Вот только не обойдется ли вся эта
«роскошь» в изрядную копеечку для
жителей - плательщиков коммунальных
услуг?

- Давайте посчитаем. На территории то-
го же Тропарева-Никулина находится жи-

лой комплекс «Корона», построенный на-
ми. По итогам прошлого года их платежи
за услуги ЖКХ составили 43 рубля за
квадратный метр. Эта сумма включает в
себя все возможные расходы: квартплату,
плату за электроэнергию, воду, уборку,
озеленение и благоустройство придомо-
вой территории, уборку мест общего поль-
зования, круглосуточную охрану, обслужи-
вание лифтов и т.д. В домах через дорогу
общая сумма с квадратного метра состав-
ляет 36 рублей, но качество обслуживания
не идет ни в какое сравнение с нашим
уровнем сервиса. Кстати, «Корона» дваж-
ды выигрывала на конкурсе «Московский
дворик».

Все выполненные нами работы в много-
квартирных домах, естественно, стоят де-

нег, и немалых, но жителям беспокоиться
нечего - дополнительных расходов они не
понесут. Ведь расходы на косметический
ремонт уже заложены в «коммуналку».
Большинство жильцов регулярно оплачи-
вает коммунальные платежи, однако ре-
монта не видели уже давно.

В управление нашей компании передали
13 домов. Перед началом пилотного про-
екта была проведена экспертиза состоя-
ния жилищного фонда. Результаты пока-
зали, что в удовлетворительном состоянии
находятся только три дома, в частично
удовлетворительном - 10. Выяснилось, что
в 11 домах надо поменять кровлю и сде-
лать ремонт фасадов, а ремонт подъездов
необходим во всех домах. Работы эти
очень затратные. По предварительным
подсчетам, мы должны вложить в ремонт
более 100 млн. рублей. На сегодняшний
день мы отремонтировали 28 подъездов и
благоустроили 330 кв. метров территории.

С самого начала мы руководствовались
в работе принципом полной прозрачности
для населения всех предоставляемых на-
ми услуг. Для этого мы поддерживаем ра-
боту сайта www.tropnik.ru. Любой житель
может позвонить по телефону «горячей
линии» - 780-87-57 - и узнать обо всем, что
его интересует в пилотном проекте. Кроме
того, организован выпуск ежемесячной га-
зеты «Ответственный домовладелец» с
материалами о жилищной реформе, о
компании «Миракс сервис», об актуальных

для населения вопросах. Подготовлен и
буклет о работе компании.

- Вероятно, после этого жители ос-
тальных домов так и рвутся под ваше
управление?

- Если бы! - устало улыбается Привезен-
цев. - Пока легитимное избрание «Миракс
сервис» в качестве управляющей компа-
нии состоялось лишь в 6 из 13 домов, уча-
ствующих в пилотном проекте. Еще в 7 до-
мах не добились кворума. Во всех домах
были проведены собрания, на которых мы
объяснили, что управляющая компания -
это гораздо больший объем работ, наце-
ленных на благоустройство, за те же день-
ги, что люди платят и сейчас. Тем не менее
оппоненты стоят на своем: приход частной
управляющей компании - это как минимум

жесткое повышение тарифов. Звучит и
вообще нелепое утверждение, что вот
«они у нас окопаются сейчас, а потом
квартиры у всех поотбирают». Доводы, ко-
торые приводятся в этих перепалках (дру-
гого слова не подобрать), совершенно ир-
рациональны.  Внутри домов за годы их
существования сложились своеобразные
группировки. И наши собрания они изби-
рают ареной, на которой конфликты дос-
тигают такого накала, что люди уже забы-
вают, что пришли выбрать способ управ-
ления домом. Для них гораздо важнее све-
сти друг с другом какие-то давние счеты.
Так что, сами понимаете, проведение та-
ких собраний (а мы провели их буквально
в каждом подъезде) - тяжелая, неблаго-
дарная работа. Угнетает еще и инертность
жителей. На собрание, которое должно в
корне изменить судьбу дома, приходит по-
рой от силы пятая часть жильцов. Хорошо
бы сделать так: если на первое собрание,
на котором будет решаться судьба дома,
не явилось больше половины жильцов до-
ма, то кворум по тому же вопросу будет со-
ставлять тридцать процентов жильцов, на
третьем - 20 процентов и т.д. Тогда все бу-
дут знать, если они не придут на собрание,
судьбу их дома будет решать всего чет-
верть жильцов. Остальные пусть пеняют
на себя.

Несмотря на всю шумиху, поднятую в го-
родской, окружной и районной прессе вок-
руг предоставления полномочий управля-

ющим компаниям,
до сих пор  не раз-
работан эффек-
тивный механизм,
позволяющий уп-
равляющим орга-
низациям полу-
чать бюджетные
средства на со-
держание и теку-
щий ремонт обще-
го имущества в
многоквартирных
домах. А ведь без
этого невозможно
починить ту же
кровлю. То есть
преимущества ча-
стных компаний
сводятся к нулю.

До сих пор не
разработан и ле-

ДОХОДЫ, КОТОРЫЕ ЖИВУТ
В доме проржавели люки мусоропровода, а лифт
постоянно застревает, краска в подъезде облупи-
лась до бетона... Что делать, если в ближайшем
будущем чинить это все никто не собирается?
Один из способов заработать деньги на благоуст-
ройство собственного дома - разместить на нем
рекламу.

ДОМ-КОРАБЛЬ. 
ВСТАВАЙ К ШТУРВАЛУ!

В районе Тропарево-Никулино (ЗАО) - 13 домов по улице Акаде-
мика  Анохина (в основном 13-14-этажки) - продолжается пилот-
ный проект по реформированию жилищно-коммунального хозяй-
ства, который по согласованию с московским правительством
выполняет «Миракс групп». Важно было проверить на практике
реализацию Жилищного кодекса и возможности частной управ-
ляющей компании составить конкуренцию привычному ДЕЗу.
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Уменя как инженера-теплоэнерге-
тика с большим опытом работы в
области энергоснабжения иное

мнение по этому вопросу. Не уверен, что
вы его обнародуете, поскольку я не
крупный чиновник, не политик и даже не
бизнесмен. Но, может быть, вы ознако-
мите с моими предложениями людей,
заинтересованных  в их реализации.

Тарифы на теплоснабжение постоян-
но растут и будут впредь расти неиз-
вестно еще сколько времени.  В упомя-
нутой публикации предлагается с целью
энергосбережения создавать конкуриру-
ющие между собой энергопотребитель-
ские компании. Но как в условиях убы-
точности теплоснабжения и при перехо-
де на 100-процентную оплату услуг до-
биться снижения тарифов? Ведь это
главное  для большинства населения!
Непонятно также, как потребитель, же-
стко привязанный тепловыми сетями к
компании, не удовлетворяющей его ни
качеством услуг, ни тарифами, сможет
поменять ее на другую, более успеш-
ную, но находящуюся на другом конце
города. Чтобы компании не перегибали
палку, устанавливая цены на услуги теп-
лоснабжения, потребуется, по-видимо-
му, надзирающая организация. Но это
приведет к росту издержек и опять же
негативно отразится на тарифах.

Существующая система теплоснабже-
ния объектов ЖКХ от крупных источни-
ков (ТЭЦ, районные котельные) начала
формироваться в далекие годы индуст-
риализации и с тех пор мало в чем изме-
нилась. Смею утверждать, что эта сис-
тема себя изжила по целому ряду техни-
ческих и экономических причин - это те-
ма отдельного разговора.

Сегодня на рынке отопительной тех-
ники довольно широко представлено
оборудование для небольших котельных
(в том числе автономных), которые по
своим теплотехническим показателям
намного лучше станционных. Особое
место в этом ряду принадлежит котлам
типа ВПКГ, установленным в котельных,
выполненных по топливосберегающей
схеме. Видимый среднегодовой КПД та-
ких котельных весьма близок к макси-
мальному теоретически возможному и
на 15-17 процентов превосходит КПД из-
вестных водогрейных котельных. Уже
работают газомоторные и дизельные
ТЭС, имеющие КПД 45-47 процентов, а
в перспективе - парогазовые установки
с КПД до 55 процентов.

Итак, предложение первое. Следует
отделить коммунальное теплоснабже-
ние от большой энергетики. Чтобы обос-
новать этот тезис, приведу небольшие
расчеты. 

Сегодня на ТЭС на каждую тонну ус-
ловного  топлива получают в лучшем
случае 20 процентов электроэнергии -
1,4 Гкал (1,624 Мвтч) и 65 процентов те-

пловой - 4,55 Гкал. До потребителя дохо-
дит примерно 75 процентов произведен-
ного тепла - 3,4125 Гкал. Для получения
такого же количества тепла в автоном-
ной котельной, выполненной по топли-
восберегающей технологии с котлами
ВПКГ, будет затрачено примерно
448,5 кг условного топлива. Тогда на вы-
работку 1,624 Мвтч электроэнергии ос-
тается 551,5 кг, что соответствует КПД -
36,27 процента. Налицо энергосбереже-
ние плюс отсутствие многих и многих за-
трат: обслуживание теплосетей, транс-
портировка теплоносителей и т.д.

Предложение второе. Переход на ав-
тономное теплоснабжение может произ-
водиться без участия госбюджета. Для
этого необходимо, чтобы котельные бы-
ли в собственности конкретных потреби-
телей тепла и строились за их счет.

Стоимость котельной включается в
общую стоимость дома-новостройки,
поскольку затраты на котельную, по мо-
им данным, весьма незначительны - око-
ло 200 рублей на 1 кв. метр площади
(менее 0,2 процента от рыночной цены
жилья). Если мы знаем, что стоимость
жилья растет каждый месяц на 3-4 про-
цента, то удорожание на 0,2 процента
можно считать несущественным.

Можно предложить следующий план
сооружения собственной котельной.
Она строится за счет банковского кре-
дита или добровольных вложений непо-
средственных пользователей тепла. По-
гашение кредита осуществляется мак-
симум за пять лет - за счет разницы ме-
жду действующими тарифами и факти-
ческой себестоимостью тепла в котель-
ной. На протяжении этого срока меха-
низм оплаты услуг теплоснабжения ос-
тается общепринятым. Котельная пере-
ходит в собственность пользователей, и
доля каждого определяется пропорцио-
нально теплопотреблению.

Собственники сами будут участвовать
в выборе оборудования для своей ко-
тельной исходя из его надежности, эко-
номической эффективности, цены и т.д.
При этом невостребованные типы обо-
рудования с рынка исчезнут, как сорня-
ки с хорошо ухоженного поля.

Что касается большой энергетики, то,
лишившись немалого числа абонентов
тепловой энергии, она должна будет пе-
реориентироваться на преимуществен-
ное производство электроэнергии, а от-
ходы (в виде тепла) продавать по ценам,
соизмеримым с ценами от автономных
источников тепла.

Владимир ФЕДОРОВ

P.S. Прав или неправ Владимир Бори-
сович? Верны ли его расчеты? Редакция
«МС» надеется, что публикуемое сегод-
ня мнение читателя вызовет отклик со-
ответствующих специалистов и чинов-
ников. Координаты автора у нас есть.
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гитимный порядок передачи различной доку-
ментации - технической, бухгалтерской и
иной, а также финансовых средств - при сме-
не управляющих организаций различных ор-
ганизационно-правовых форм. Например, от
ДЕЗа к частникам. Зачастую полученные от
органов власти сведения о собственниках
оказываются неверными. Продолжать скорб-
ный перечень упущений можно еще очень
долго.

Имеется и еще одна очень серьезная проб-
лема. Сейчас на лот конкурса согласно поста-
новлению Правительства РФ № 75г  прихо-
дится всего 100 тыс. кв. метров. Для сравне-
ния скажу, что общая площадь 13 домов, ко-
торые нам передали в управление в районе
Тропарево-Никулино, составляет 220 тыс. кв.
метров. Но даже и при этом мы работаем на
пределе рентабельности. Я считаю, что для
эффективного управления многоквартирны-
ми домами в городах-миллионерах нужно от-
давать в управление сразу целые кварталы
со всей имеющейся там инфраструктурой -
дорогами, участками земли, детскими сада-
ми, школами, больницами и т.д. Иначе раз-
личного рода казусам не будет числа. Полу-
чится, что наша зона ответственности - толь-
ко дома с прилегающей территорией. А кто
будет заботиться о проезжей части, газонах,
парковках и т.д.?

- Выходит, существует очень большая
вероятность того, что к 1 января 2007 года
москвичи так и не смогут определиться,
что лучше - ДЕЗы или частные управляю-
щие компании?

- Действительно, за оставшиеся два меся-
ца выполнение этой задачи просто-напросто
невыполнимо. Наше предложение таково:
необходимо отложить вступление в силу
Жилищного кодекса еще на год, чтобы за
этот срок по всей стране могли пройти в
нормальном режиме выборы управляющих
компаний. К сожалению, я невысоко оцени-
ваю вероятность этого события. У идеи пе-
реноса даты практически нет лобби. ДЕЗам
выгодно, чтобы Жилищный кодекс вступил в
силу 1 января 2007 года. Это позволит за-
консервировать принятие поправок в Жи-
лищный кодекс минимум на три года - с уче-
том предстоящих выборов президента  и де-
путатов Государственной думы. Тем не ме-

нее наша компания совместно с Московской
городской думой предпринимает все усилия
по внесению изменений в 8-ю главу Жилищ-
ного кодекса и постановление Правительст-
ва РФ от 6 февраля 2006 г. №75г.

Необходимо принять в кратчайшие сроки
закон г. Москвы о стандартах оплаты содер-
жания и ремонта общего имущества, а так-
же минимальный перечень оказываемых ус-
луг в составе такой оплаты. Утвердить про-
грамму по финансированию капитальных
ремонтов. При разработке тарифной поли-
тики на коммунальные услуги необходимо
уравнять тарифы для управляющих компа-
ний и населения.

Мы еженедельно докладываем ситуацию о
ходе пилотного проекта в районе Тропарево-
Никулино в Министерство регионального раз-
вития РФ. 

Интерес к нашему проекту очень велик.
Достаточно сказать, что на сегодняшний
день к нам поступило более 50 заявок от
ТСЖ с просьбой взять их дома в управле-
ние. Однако, на мой взгляд, мы пока не
вправе брать на себя такие обязательства.
Жилищный кодекс нуждается в изрядной
корректировке.

Работа по совершенствованию  Жилищ-
ного кодекса включает в себя  и разработку
требований к управляющим компаниям, ко-

торые, на наш взгляд,  необходимо лицен-
зировать, и составление детального переч-
ня услуг с указанием тарифов, и отработку
механизмов передачи полномочий управле-
ния зданием от одной компании к другой.
Например, смену управляющей компании
нельзя проводить зимой во время отопи-
тельного сезона - это чревато различными
ЧП (отключением отопления, проблемами с
горячей водой).

Управляющая компания должна обладать
финансово-прозрачной структурой, коллекти-
вом профессиональных сотрудников и доста-
точными финансовыми ресурсами.

Главное же, по мнению Привезенцева, - жи-
тели должны почувствовать себя хозяевами
своих домов и придомовой территории, ответ-
ственными и рачительными домовладельца-
ми, для которых «свое» не ограничивается
пределами квартиры.

Леонид ШИРОКОВ

принести почти 16 тысяч долларов
в год. И это по минимальным му-
ниципальным расценкам. На та-
кие деньги есть о чем помечтать.
Детская площадка? Огороженная
территория дома? Исполнитель-
ные уборщицы? Всему свое вре-
мя, но для начала надо найти бу-
дущего партнера.

ВЫБОР ПАРТНЕРА - 
ДЕЛО СЕРЬЕЗНОЕ

Здесь важно учитывать, что ре-
кламодатели (те, кто платит
деньги за размещение рекламы:
производители продуктов, това-
ров и услуг) сами не занимаются
установкой своей рекламы. Все
работы по установке и обслужи-
ванию рекламных щитов выпол-
няют так называемые операторы

наружной рекламы. Это компа-
нии, которые проводят все техни-
ческие расчеты, оформляют не-
обходимые документы, а далее
меняют лампочки, чистят, моют
конструкцию - говоря официаль-
ным языком, выполняют все
функции добросовестного под-
рядчика.

Операторов на рынке много, и,
чтобы выбрать подходящую ком-
панию, нужно запастись терпе-
нием и здравым смыслом. Имей-
те в виду: если вам сразу пред-
лагают миллионы - значит, обма-
нывают; обещают все разреше-
ния получить за неделю - лука-
вят; не боятся ураганов и цунами
- врут безбожно. Как при выборе
холодильника или ботинок, ра-
зумнее всего довериться извест-
ной компании.

Крупными компаниями, многие
из которых уже второй десяток
лет работают в Москве, являются,
например, News Outdoor, «Расве-
ро», «МедиаИнформ», Panamedia,
BigBoard, «Террапроект»... Такие
фирмы следят еще и за тем, что-
бы в один прекрасный день рек-
ламная установка не свалилась на
чью-нибудь голову. Например, по
словам одного из руководителей
ТСЖ дома на Садовой-Каретной,
инженера по образованию, на его
решение в пользу конкретного
оператора наружной рекламы по-
влиял тот факт, что фирма зало-
жила в конструкцию четырехкрат-
ный запас прочности по ветровым
нагрузкам.

Вообще лучшей проверкой ком-
пании «на вшивость» будет ее го-
товность и желание предоставить
информацию по аналогичным про-
ектам с другими ТСЖ. Кроме того,
порядочная рекламная фирма, де-
лая техническое заключение о

том, сможет ли здание вынести
нагрузки, честно откажется от ус-
тановки рекламы, если выяснится,
что характеристики дома не поз-
воляют ничего на нем размещать.
Себе дороже.

КОМФОРТ 
ЗА СЧЕТ РЕКЛАМЫ

Если вы считаете, что дом, где
вы живете, может заинтересовать
рекламные фирмы, ваше ТСЖ
должно как следует подготовиться
к заключению договора с теми
подрядчиками, которых вы выбе-
рете. Потребуется следующий на-
бор документов:

- распоряжение префекта окру-
га об утверждении описания об-
щего имущества собственников
помещений в многоквартирном
доме по вашему адресу;

- копии свидетельств о регист-
рации юридического лица и поста-
новке на налоговый учет;

- акт приема-передачи имущест-
ва на баланс ТСЖ;

- копия технического паспорта
БТИ на здание;

- выписка из протокола общего
собрания ТСЖ о размещении рек-
ламных средств на здании, заве-
ренная печатью и подписью пред-
седателя правления ТСЖ;

- копия устава ТСЖ, в котором
должно быть указано, что места
для размещения рекламных
средств (крыши и стены) являются
общим имуществом ТСЖ.

На этом бумажная канитель для
вашего ТСЖ закончится, посколь-
ку все остальные вопросы будет
решать рекламная компания. А
жильцы тем временем смогут уже
не просто мечтать, а вполне обос-
нованно выбирать, какие кодовые
замки лучше всего ставить на но-
вые двери в подъездах и какие
цветы сажать на клумбах - георги-
ны или метельчатые гортензии...

Нина КАТИАНИ

НА КРЫШЕ

РЕЗОНАНС

ГЛАВНЫМ ПО ТЕПЛУ...
С большим интересом прочитал опубликованное в «МС»
интервью с советником префекта СЗАО по вопросам ре-
формирования ЖКХ Валерием Шучевым «Реальная эконо-
мия - та, что в кармане» (№ 36). Но у меня сложилось мне-
ние, что предложенные в публикации пути энергосбереже-
ния носят чисто административный характер, и поэтому их
реализация мало что даст населению.
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-Л еонид Моисеевич, столичные
автомобилисты, изнывающие
в пробках, мечтают о свобод-

ных и безопасных магистралях. Извест-
но, что одной из наиболее эффектив-
ных мер разрешения сложной транс-
портной ситуации является грамотная
организация дорожного движения, поз-
воляющая увеличить пропускную спо-
собность дорог чуть ли не на 20 про-
центов. Расскажите о столичных нова-
циях в этой сфере.

- Последние полтора года в Москве
формировались новые подходы к орга-
низации дорожного движения. Это и со-
вершенствование системы управления,
улучшение организации схем движения,
и повышение надежности работы свето-
форов. На качественно ином уровне раз-
вивается система автоматизации управ-
ления дорожным движением. Внедряют-
ся действительно передовые современ-
ные технологии. В частности, беспро-
водные сети передачи данных, компью-
терные комплексы, способные анализи-
ровать ситуацию на дорогах в режиме
реального времени. Плюс так называе-
мые интеллектуальные дороги – элек-
тронные комплексы, включающие в себя
и системы видеонаблюдения, и монито-

ринг транспортных потоков, и «умные»
дорожные знаки – знаки, управляемые
компьютером, которые в случае необхо-
димости способны направлять транс-
портные потоки на менее загруженные
магистрали. Появились контроллеры но-
вого поколения, обеспечивающие обслу-
живание светофоров не только на маги-
стралях, но и на близлежащих к ним пе-
рекрестках.

- Реализация этих проектов намечена
на ближайшие годы?

- В Москве действует программа, сог-
ласно которой мы должны к концу 2008
года завершить установку элементов ав-
томатизированной системы управления
дорожным движением на тех столичных
магистралях, которые реально влияют
на характер движения в городе в целом.
Не так давно мы смонтировали такую си-
стему на одном из участков Дмитровско-
го шоссе. В течение двух недель ощуща-
лось явное снижение напряженности на
этой магистрали. Но затем водители уз-
нали, что на Дмитровке стало легче про-
ехать в центр, транспортные потоки, в
частности, с Ярославского и Ленинград-
ского шоссе перераспределились на
Дмитровское - и дорога опять встала.
Вот почему реальное облегчение авто-

мобилисты почувствуют, когда мы пол-
ностью завершим монтаж  интеллекту-
альной системы управления движением.
В настоящее время устанавливаем эле-
менты системы на Ленинском проспек-
те, Волоколамском шоссе, на той же
Дмитровке.

Одной из важнейших составляющих
системы является информационное
обеспечение водителей. Участники дви-
жения должны иметь представление о
транспортной обстановке в городе в ре-
альный момент времени. Мы создадим
информационные потоки, посредством
которых при помощи карманного персо-
нального компьютера, мобильного теле-
фона, радио или электронного табло с
бегущей строкой водитель сможет полу-
чить сведения о пробках на дорогах и ре-
комендации по выбору объездного мар-
шрута. Естественно, что известие о
пробке, полученное водителем, уже на-
ходящимся в этой пробке, иначе как из-
девательством не назовешь. Поэтому
информация будет распространяться в
тех местах пути, где можно совершить
маневр и изменить направление движе-
ния.

- Еще одна головная боль для авто-
мобилистов – место для парковки и

плата за парковочное место. В состоя-
нии ли устанавливаемые сейчас в Мо-
скве паркоматы в какой-то мере выда-
вить с рынка так называемых неле-
гальных парковщиков с загребущими
руками?

- Понимаете, плата за парковку – об-
щепринятая во всем мире система эко-
номического воздействия, направлен-
ная на увеличение пропускной способ-
ности парковки. А паркоматы дают воз-
можность уйти от наличного оборота
денег. Правда, нынче в городе действу-
ют паркоматы, принимающие налич-
ные, но это явление сугубо временное.

На прошлой неделе на Тверской, 4 был
установлен первый  в городе паркомат,
разработанный фирмой Simens, не при-
нимающий наличных. Оплата произво-
дится при помощи стандартной пласти-
ковой карты. Водитель кладет на счет
определенную сумму – точно так же,
как он, например, вносит плату за поль-
зование мобильным телефоном. Аппа-
рат считывает данные с карты - и со
счета снимается необходимая сумма.
Такие карты будут продаваться наряду с
телефонными или интернет-картами в
магазинах и киосках. Пока мы устано-
вили опытный паркомат. Естественно,
вряд ли кто-то станет покупать парко-
вочную карту, с тем чтобы пользовать-
ся одним паркоматом. Сначала надо со-
здать паркоматную сеть. Однако пола-
гаю, что через два года мы сможем ос-
настить такого рода паркоматами уже
весь центр города.

- Интеллектуальные дороги – это, ко-
нечно, очень привлекательно. Но опыт-
ные водители говорят: порой создается
впечатление, будто иные лихачи учились
управлять машиной от силы месяц. И ве-
дут себя на дорогах соответственно.

- Вы затронули очень важную пробле-
му. Замечу, недавно в городе создана

комиссия по безопасности дорожного
движения, которую возглавил первый
заместитель мэра в столичном прави-
тельстве, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов. На од-
ном из последних заседаний комиссии
мы как раз обсуждали ситуацию в сфере
обучения водительским навыкам. Нынче
эта область деятельности слишком  ком-
мерциализированна. О качестве подго-
товки водителей и речи практически нет.
Мы же полагаем, что школы обязаны не-
сти определенную ответственность за
совершенные их выпускниками наруше-
ния на дороге. Пока законодатели этой
проблемой не озаботились. Мы намере-
ны предложить федеральным властям –
этот вопрос находится в их ведении –
вернуть лицензирование данного вида
деятельности в ГИБДД - организацию,
отвечающую за безопасность дорожного
движения в Москве. Думается, специа-
листы дорожной инспекции сумеют от-
следить, воспитанники каких школ чаще
других попадают в транспортные проис-
шествия, и при необходимости ходатай-
ствовать об отзыве лицензии у таких
учебных заведений за некачественную
работу.

Да и вообще я должен сказать, что,
рассуждая об интеллектуальных доро-
гах, строительстве новых развязок, надо
помнить об элементарном – о соблюде-
нии правил дорожного движения, води-
тельской дисциплине, взаимоуважении
на дорогах. Без этого никакие суперсов-
ременные электронные системы ситуа-
ции в корне не изменят. Общество бо-
лезненно реагирует на противоправные
действия. Но ведь хам на дороге создает
ситуацию, опасную для жизни людей!
Или, провоцируя возникновение пробки,
обкрадывает сотни граждан, воруя у них
несколько часов драгоценного времени.
Так вот, пора менять менталитет – обще-
ство не должно мириться с преступным
геройством горе-водителей. Возлюбите
ближнего на дороге! Уверяю вас, это
кроме преимуществ морального свойст-
ва принесет и огромную практическую
пользу.

-Но это не только мы та-
кие, - уверял нас дирек-
тор автобазы Валерий

Королев. – На транспорте своя
специфика, здесь нужно быть
фанатом. Я уже тридцать лет
здесь, начинал водителем...

- А я уже 33 года, - улыбнув-
шись, развел руками главный ин-
женер Игорь Канкиа. – Первые
три года за баранкой сидел, хлеб
возил. Трудновато пришлось:
ведь и работал, и учился. В моло-
дости все нипочем!

- Можно? – в директорский ка-
бинет заглянул плотный, подтяну-
тый, хотя уже и немолодой чело-
век. Взгляд цепкий, но доброже-
лательный, с чуть заметным при-
щуром. – Козелков Николай Ива-
нович, - представился. Рука силь-
ная, ладная.

Скучно порой звучат громкие
слова: вот, мол, человек-легенда.
А ведь по-другому не скажешь:
Козелков и впрямь водитель ле-
гендарный. Ему уже 67-й год по-
шел. 50 лет за рулем, 47 из них –
в качестве водителя громадного
муковоза на 23-й автобазе.

- Николай Иванович, судя по
вашему послужному списку и по
словам вашего начальства, вы аб-
солютный ас.

- Да ну скажете, в самом деле!
- парировал Козелков. –  Так и в
краску введете... Абсолютных  не
бывает. Понятное дело, сообра-
жаю в шоферском ремесле, но
чтобы ас... Нет, я как все.

- Как же не ас? Заслуженный
автотранспортник России, верно?

Почетный автотранспортник. В
95-м отмечены орденом Почета.
В 1999-м, когда  вам исполнилось
59, стали лучшим на первом кон-
курсе водителей грузовых машин
в рамках общегородского конкур-
са «Московские мастера». И с тех
пор в какой-либо номинации это-
го традиционного конкурса не-
пременно первое место брали...

Выслушав мою длинную тира-
ду, Николай Иванович заметил:

- Тут главное – фортуна. Слу-
чится, не пошла езда - и ничего
не сделаешь. Мне, стало быть,
фартило. 

- Это нам повезло! - бросил
Игорь Затоевич. – Козелков –
уникальный человек. Мастер!
Столько лет уже мы вместе, но я
всегда любуюсь его работой. Бы-
ли бы все такие - горя бы мы не
знали.

«Пофартило», - стоит на своем
Козелков. Между тем «везунчик»
этот пяти лет от роду остался без
родителей, детство и отрочество
провел в детских домах. Воспи-
тывали, вспоминает, в строгости,
но справедливо – мордобоя или
какой-нибудь местной дедовщи-
ны в детдоме не культивировали.
Напротив, идеалы прививали.
Вышли 16-летние пацаны из дет-
дома в мир и подивились: боль-
шая жизнь оказалась не столь
идеальной и правильной, как
представляли себе маленькие
детдомовские подранки.

- Мы, бывает, встречаемся, -
задумчиво произнес Николай
Иванович. – Судьбы у всех раз-

ные. Кто-то институт окончил,
многие стали военными. А я с
детства хотел  в водители подать-
ся. Надо думать, мое это дело по
жизни. Сидело это во мне – чув-
ство дороги, движения...

Работал паренек поначалу
смазчиком, затем автослесарем.
В военкомате предложили по-
ступить на водительские курсы
ДОСААФ. Отучился, три года слу-
жил в Архангельске. Уже в армии
юноша получил права водителя
первого класса, в придачу – и
права механика-водителя, води-
теля автокрана. После дембеля
пришел на 23-ю. «О, да ты перво-
классный, - сказали ему, - а у нас
на муковозах людей не хватает.
Пойдешь?» Пошел - и  на всю
жизнь.

Муковоз – машина серьезная,
с характером. Раньше, рассказы-
вал Козелков, муковозы были ма-
ленькие. Сначала шоферил на
ЗИЛ-164 – его еще «ракетой» на-
зывали: эта машина с подъемной
бочкой - емкостью для муки. По-
том пересел на муковоз с двумя
емкостями. 

- А в 81-м мне доверили фран-
цузский полуприцеп. На нем я 18
лет отработал.

- А что это вам вдруг довери-
ли? -  не удержавшись, подколол
я. - За красивые глаза?

- Вот-вот, - чуть усмехнувшись,
откликнулся Николай Иванович, -
глаза-то меня всегда выручали.

- Вечно он скромничает, -
вздохнул Валерий Николаевич. –
Лучший водитель, потому и дове-

рили. Вы знаете, мы обслуживаем
все столичные хлебокомбинаты и
мукомольные заводы. Многие по-
степенно обзаводятся собствен-
ными транспортом – считают, так
дешевле. А вот под Козелкова де-
лают заказы персонально, даже
порой в ущерб собственным води-
телям. Потому что Николай Ивано-
вич – человек-бренд. Точность, на-
дежность, порядочность - для не-
го это естественная манера пове-
дения, привычный стиль работы. 

- Ох, захвалили, - поморщился
человек-бренд. – Вы только из
живого-то памятника не делайте...

Впрочем, ничего удивительного
в превосходном тоне Королева и
Канкиа нет. На муковозы нынче
идут работать неохотно - слишком
тяжело. 30-тонная груженая маши-
на за один рейс перевозит 15 тонн
муки. Поди-ка поманеврируй в се-
годняшних московских пробках!

-  Как вам столичные заторы,
Николай Иванович? Терпения
хватает?

- Что ж делать, надо выдержку
проявлять, -  пожал плечами Ко-
зелков. – Раньше по пути чаще
грузовики мелькали, а нынче лег-
ковушек не счесть. И хамства та-
кого я лет 15 назад на дорогах не
встречал: подрезают без зазре-
ния совести.

- В аварии попадать приходи-
лось?

- Случалось, но редко. Послед-
ний раз – 12 лет назад. «Копей-
ка», помню,  вознамерилась про-
тиснуться между муковозом и ав-
томобилем, двигавшимся по
встречной полосе. Вот и зацепи-
лась за бампер моей машины...
Ничего, обошлось.

- Проблема в том, что в сфере
грузовых перевозок до сих пор
практически не сформированы
правила цивилизованного рынка,
- не мог не поделиться своими
печалями Валерий Королев. – Мы
– профессионалы с большими
традициями. Имеем мощную ре-
монтную базу. Наши машины

проходят постоянную санитарную
обработку. Водителя без пред-
рейсового медосмтора на трассу
никто не выпустит. К тому же мы
законопослушные налогопла-
тельщики. А иной частник ездит
неизвестно на чем и никаких на-
логов вовсе не платит, что позво-
ляет ему работать по демпинго-
вым ценам. И мы оказываемся в
неравном положении по сравне-
нию с теневиками. Но ведь рынок
– это же равные условия для всех
его участников! И потом, о какой
санитарной обработке или медос-
мотре может идти речь, если сти-
хийные перевозчики порой загру-
жают хлеб...  в багажники легко-
вушек навалом!

Молодежь водительскую про-
фессию и вовсе не жалует. Моск-
вичи в шоферы не рвутся, а ино-
городние пока привыкнут к сто-
личному ритму движения и жиз-
ни, пока освоятся в огромном го-
роде...

- Как, Николай Иванович, лет
до семидесяти поработаете?

-  Мне до пенсии 12 лет оста-
лось, вместе и уйдем, - отшутил-
ся Королев.

- Вот уж не знаю, - признался
Козелков. – Выдержал бы мой
«компьютер», - он погладил себя
по голове. – Правда, физкульту-
рой много лет занимался – дер-
жал форму, иначе нельзя.

Он встает в четыре утра каж-
дый рабочий день. Говорит, при-
вык. Первый рейс – в начале
седьмого. Спозаранку сподруч-
нее – еще пробок нет. А вечером
не может себе позволить уйти с
работы, не вычистив машину пос-
ле рейса. Когда муковоз в ремон-
те – Козелков тут как тут: в каж-
дую мелочь вникает, слесарям
покоя не дает. Как же, повторяет,
работа халтуры не уважает. Я
должен быть уверен: машина ме-
ня не подведет. 

Мы прощались. Шел мелкий
скучный дождик. Стояли, разгля-
дывали огромный муковоз.

- Не было желания сменить ра-
боту, Николай Иванович? - спро-
сил я.

- Да ведь каждому свое, - заме-
тил человек-бренд. - Один в кос-
мос летает, другой муку возит.
Без хлебушка-то невозможно, а?

И то правда...

29 октября в России отмечается День работников ав-
томобильного транспорта. Праздник этот, выража-
ясь высоким штилем, поистине всенародный. Только
в 10-миллионной Москве нынче зарегистрировано
3,2 млн. автомашин. Армада! Еще прагматичный г-н
Бендер подметил: автомобиль – не роскошь, а сред-
ство передвижения. Но как же двигаться по дорогам,
забитым транспортом до упора? Об этой насущной
проблеме мы беседовали накануне праздника с ру-
ководителем Департамента транспорта и связи пра-
вительства Москвы Леонидом ЛИПСИЦЕМ.

ВОЗЛЮБИ БЛИЖНЕГО НА ДОРОГЕ

МУКОВОЗ, 
ИЛИ ЧЕЛОВЕК-БРЕНД
23-я автобаза ПО «Мосхлебтранс», входящего в состав государ-
ственного унитарного предприятия «Мосавтотранс», – предпри-
ятие прелюбопытное. Самый крупный в этом производственном
объединении перевозчик хлеба и муки: автобаза эксплуатирует
320 машин. Но главное – интересные здесь подобрались люди.
И что характерно: два-три года на базе поработают и потом при-
растают на всю жизнь.
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ОТ ЦЕНТРА 
ДО ОКРАИН
На одном из недавних заседаний сто-

личного правительства начальник Мо-
сковского метрополитена Дмитрий Га-

ев рассказал о разработанном вместе с Мос-
комархитектурой первом трехлетнем плане
метростроения в городе. Естественно, что
этот документ предусматривает ведение ра-
бот и на более отдаленную перспективу.

В настоящее время московское метро за-
нимает пятое место в мире по протяженности
линий. Городская подземка сегодня – это 172
станции и 278,2 км путей. К слову сказать, по
объему перевозимых ежесуточно пассажиров
– свыше шести млн. человек летом и от вось-
ми до девяти млн. зимой – столичный метро-
политен не имеет себе равных. Однако же
сабвей работает с 15-20-процентной пере-
грузкой и остро нуждается в качественном
расширении.

Итак, во-первых, предусматривается пре-
вратить новую Люблинско-Дмитровскую
(«салатовую») линию метро в одну из самых
протяженных и востребованных  в городе.
Нынче эта линия проходит от станции «Чка-
ловская» до «Марьино». В настоящее время
продолжаются работы на центральном участ-
ке этой линии. Уже в декабре 2007 года от-
кроются для пассажиров станции «Сретен-
ский бульвар» и «Трубная». На Тургеневской
площади, таким образом, появится крупный
транспортно-пересадочный узел, состоящий
из трех станций подземки, сообщил Дмитрий
Владимирович. В 2009 году поезда, следую-
щие по салатовой линии от «Трубной», минуя
«Достоевскую», завершат свой путь на стан-
ции «Марьина Роща».

Не менее значимой для города окажется и
Арбатско-Покровская ветка, которая резко
увеличится с введением в строй Митинско -
Строгинской линии, направляющейся на за-
пад и северо-запад столицы. В настоящее вре-
мя продолжается строительство 20-километ-
рового участка от станции «Парк Победы» до
станции «Митино». В конце 2007 года пассажи-
ров примут два первых участка новой линии.
«Парк Победы» соединят с «Кунцевской-2».
Между ними уже после открытия движения на
этом направлении, в середине 2008 года, по-
строят станцию «Славянский бульвар».

Пассажирам, пользующимся Филевской
веткой, кстати, следует знать, что ныне дейст-
вующая станция «Кунцевская» станет конеч-
ной и одновременно явится станцией пере-
садки на новую ветку для горожан, следую-
щих в Строгино и Митино. На станцию «Стро-
гино» от станции «Крылатское» горожане
смогут попасть также уже в декабре следую-
щего года. Между ними возведут перспектив-
ную (то есть пока открывать ее не планирует-
ся) станцию «Троице-Лыково».

Как раз на днях завершилась проходка
второго тоннеля под Серебряным Бором.
Этот двухуровневый тоннель, по которому на
первом этаже будут двигаться метропоезда,
а на втором – автомобили, не имеет аналогов
в Европе.  В 2009 году от станции «Строгино»
голубые экспрессы отправятся к станциям
«Мякинино» (в Мякининской пойме) и «Во-
локоламская», что в первом микрорайоне
Митина.

Наконец, на чрезвычайно оживленной За-
москворецкой ветке метрополитена в 2008
году появится еще одна станция – открытая
платформа «Технопарк». Дело в  том, что в
настоящее время на юге Москвы – в Нагати-
не, в непосредственной близости от открыто-
го участка метро на перегоне «Автозавод-
ская» - «Коломенская» - строится крупней-
ший в столице технопарк Нагатино - ЗИЛ. Для
того чтобы обеспечить удобный проезд до
технопарка, между этими станциями и по-
строят платформу «Технопарк».

В трехлетнем плане метростроения, отме-
тил Д. Гаев, заложены средства на разработ-
ку проектно-сметной документации для стро-
ительства третьего транспортно-пересадоч-
ного контура, который должен от возводимо-
го ныне грандиозного комплекса Москва-Си-
ти на расстоянии одного-двух перегонов от
ныне действующих станций пересадки прой-
ти через Шелепихинскую набережную к «По-
лежаевской», Ходынскому полю, «Динамо» и
«Савеловской». 

Планы грандиозные. На их реализацию
требуются огромные средства. Увы, в настоя-
щее время федеральное правительство не
выдерживает соглашения, согласно которому
обязано выделять двадцать процентов
средств, необходимых для ежегодного строи-
тельства метро в Москве. А ведь раньше дей-
ствовала схема финансирования 50 на 50, то
есть половину требуемой суммы выделял го-
род, вторую ее половину – правительство го-
сударства. Московские власти и Мосгордума
настоятельно просят руководство страны
вернуться к старой схеме финансирования.
Наверху, однако, слишком  долго думают...

Владимир РАТМАНСКИЙ
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Как пишет В.П. Мосесов, «многие председатели
домовых комитетов и старшие по подъездам
очень удивлены тем, что на местах не выполня-

ются в полном объеме постановления правительства
Москвы о дежурных по подъездам. Чиновниками на
местах все сводится к тому, чтобы служба дежурных
как таковая исчезла совсем. Приоритет отдается каме-
рам видеонаблюдения, а финансирование службы де-
журных почему-то прекращается».

Между тем, убежден В. Мосесов, «служба дежур-
ных является одной из самых надежных и перспектив-
ных по сравнению с двумя другими видами охраны
подъездов – патрулированием и видеонаблюдением.
Видеокамеры не могут предотвратить правонаруше-
ний, а потому они для подъездов неприемлемы. Де-
журные же не только осуществляют эффективную ох-
рану подъездов, но и содержат прилегающую терри-
торию перед подъездом в чистоте. Почему же приори-
тет отдается насильственной установке камер видео-
наблюдения, а служба дежурных находится на стадии
исчезновения»?

Каждый знает, как неопрятно выглядят многие на-
ши подъезды (это не считая того, что в них к тому же
порой страшно войти). Навести в них порядок, воз-
можно, помогли бы дежурные (консьержи). Поэтому у
службы дежурных по подъезду вряд ли найдется мно-
го противников. В том числе и среди коммунальщи-
ков, для которых благодаря дежурным сократятся
расходы на ремонт изуродованного вандалами хозяй-
ства.

И тем не менее впечатление таково, что эта необхо-
димая служба и вправду умирает. Вопрос: почему?

За ответом мы обратились в ДЕЗы: они в районах
ведают службой дежурных по подъезду. Точнее, воп-
рос прозвучал так: кто, собственно, делает выбор,
быть или не быть консьержу в таком-то конкретном
подъезде – жители, власть?

Сначала вопрос вызвал у районных коммунальщи-
ков некоторое замешательство. Потом, поразмыслив,
нам ответили: районная власть.

В постановлении правительства Москвы № 867 от
22.10.2002 года «Об обеспечении охраны подъездов и
территорий домовладений с использованием средств
видеонаблюдения» записано: «Изменить приоритеты

расходования бюджетных средств на организацию ох-
раны подъездов жилых домов, отдавая предпочтение
и направляя основную часть бюджетного финансиро-
вания на охрану с использованием новейших техноло-
гий и современных систем видеонаблюдения».

По большому счету, в этом немало логики. Во-пер-
вых, видеокамера, пожалуй, обойдется дешевле, чем
содержание консьержа. Во-вторых, как отмечают экс-
перты, камера при надлежащей организации работы
эффективнее консьержей.

- Пенсионеры, которые устраиваются на должность
консьержей, не могут дать достойного отпора ванда-
лам или грабителям, - констатирует Роман Хорошин,
старший менеджер фирмы по установке систем ви-
деонаблюдения. – Как правило, консьержами устраи-
ваются пенсионеры. Это в основном беспомощные
старушки - охранники они никудышные. Максимум
что сделают - нажмут на «тревожную» кнопку. Но та-
ковой оборудован не каждый подъезд. Так что более
надежна видеокамера. Вовремя среагировать на ситу-
ацию в доме гораздо удобнее, глядя на экраны мони-
торов, а не бегая по этажам.

Впрочем, это мнение разделяют далеко не все.
Многие москвичи хотели бы иметь в своих подъездах
не видеокамеры, а именно консьержей. Обоснованно
или нет им в этом отказывают власти?

За ответом мы обратились в префектуру СВАО. Так
вот, отказ, оказывается, вполне обоснован. Как пояс-
няет главный специалист управления ЖКХиБ префек-
туры СВАО Вера Сарычева, в постановлении прави-
тельства Москвы № 51 от 28 января 2003 года сказа-
но, что «при организации охраны подъезда нескольки-
ми методами (консерж, видеонаблюдение, патрулиро-

вание) из городского бюджета оплачивается только
один из них». Выбор метода – исключительная преро-
гатива властей.

Как же быть тем москвичам, кто, неудовлетворен-
ный работой видеокамеры, хотел бы дополнительно
пользоваться еще и услугами консьержа? 

- В случае когда жильцы хотят пользоваться в доба-
вление к одному виду (например, видеонаблюдению)
еще, допустим, и услугами консьержа, - поясняет Ве-
ра Сарычева, - на общем собрании они могут принять

решение об их найме. Правда,
деньги на оплату их труда
придется собирать уже са-
мим.

Вопрос об организации до-
полнительного дежурства в
подъезде решается на общем
собрании жильцов. Решение
оформляется протоколом с
обязательным поквартирным
списком жильцов и подписями
граждан, участвующих в соб-
рании. Процент голосов «за»
должен составлять не менее
80 процентов от общего коли-
чества жильцов. С протоколом
собрания следует обратиться в
ДЕЗ. Рабочее место устраива-
ется за счет бюджетных
средств. А вот «тревожную»
кнопку для связи с милицией

придется оплатить жителям: это стоит около 16 тысяч
рублей.

Опыт решения этой проблемы существует. Напри-
мер, в районе Строгино в подъездах домов с большим
числом квартир года три назад жители изъявили же-
лание иметь круглосуточное дежурство в подъезде. За
свой счет наняли четырех консьержек, которые дежу-
рят в режиме сутки – трое. Кроме того, за свой же счет
заключили договор с вневедомственной охраной, под-
ключили подъезд к «тревожной» кнопке. Сделать все
это удалось даже без серьезных затрат: каждая из
квартир в месяц платит всего по 50-60 рублей. Согла-
симся, немного – в обмен на покой и благоустроен-
ность собственного подъезда. И это в обычном муни-
ципальном доме со сложной структурой собственно-
сти, не являющемся ни ЖСК, ни ТСЖ.

Вот в этом-то, наверное, и состоит проблема. Со-
гласны ли мы на такое же отношение к своей собст-
венности или нет? Готовы ли инвестировать в ее со-
хранность хоть какие-то личные средства? Увы, если
верить опросам, именно такую готовность мы демон-
стрируем далеко не всегда.

Геннадий ГЕНИН

-Прежде всего знать
нужно то, что в Мос-
жилинспекции функ-

ционирует служба «одного ок-
на», в которую следует обра-
щаться по всем вопросам, свя-
занным с переустройством и
перепланировкой помещений.
В ведение этой службы пере-
шли функции межведомствен-
ных комиссий окружных пре-
фектур и районных управ, дея-
тельность которых не в полной
мере отвечала требованиям и
запросам жителей столицы.

Сейчас значительно упро-
стился весь порядок переуст-
ройства и перепланировки по-
мещений в жилых домах. Об
этом наглядно свидетельствуют
следующие результаты. За весь
2005 год в Москве было оформ-
лено всего около 5 тысяч разре-
шений на переустройство и пе-
репланировку. На сегодняшний
день в режиме «одного окна»
принято почти 40 тысяч заявле-
ний, из них оформлено более
32 600 разрешений.

Все сведения о деятельно-
сти службы можно найти на
нашем официальном сайте в
интернете – www.mzhi.ru. Ее

подразделения организованы
в каждом административном
округе. Работают они ежеднев-
но, включая субботу. Никаких
очередей, чтобы сдать доку-
менты, в службе «одного окна»
нет. При этом вся процедура,
связанная с получением разре-
шения в Мосжилинспекции,
осуществляется совершенно
бесплатно.

Подчеркиваю это специаль-
но. Ведь понятно, что мы, орга-
низовав эту систему, макси-
мально упрощенную для жите-
ля, в какой-то мере наступили
на интересы бизнеса, посред-
ника, который продолжает
убеждать москвичей в сложно-
сти этой процедуры, в том, что
это стоит больших денег. Не
стоит этому верить.

В большинстве случаев мы
выдаем разрешения на пере-
устройства. Стоит также отме-
тить, что существенно упро-
щена процедура оформления
проектной документации. Ос-
новное новшество в том, что
теперь для проектной доку-
ментации не требуется заклю-
чения Мосгосэкспертизы. Экс-
пертиза необходима лишь в

тех случаях, когда переуст-
ройство затрагивает несущие
конструкции или ведет к уве-
личению нагрузки на пере-
крытия. Понятно, почему:
вмешательство в несущие
конструкции дома сопряжено,
мягко говоря, с печальными
последствиями. Также теперь
не требуется согласования
проекта с органами архитек-
туры (ГлавАПУ), если переуст-
ройство не затрагивает фа-
сада жилого дома.

Во всех же остальных случа-
ях процесс для заявителя мак-
симально упрощен.

В ходе пресс-конференции
руководитель Мосжилинспек-
ции ответил на вопросы «Мос-
ковской среды»:

- И тем не менее, Александр
Матвеевич, москвичи жалуют-
ся на трудности с оформлени-
ем переустройства в домах-но-
востройках. Можно решить эту
проблему?

- К сожалению, пока до ре-
шения далеко. Существуют
федеральные законы, регла-
ментирующие переустройство
в жилых домах. Они говорят о
том, что для получения разре-

шения на переустройство в до-
ме-новостройке нужно предъя-
вить свидетельство о собст-
венности. А чтобы получить
это свидетельство, надо потра-
тить, по моим подсчетам, ми-
нимум два года. Трудность?
Конечно, трудность.

Почему это происходит? По
той простой причине, что в на-
рушение всех федеральных за-
конов рынок сегодня реализу-
ет не квартиру как пространст-
во для проживания, а недост-
рой, полуфабрикат – помеще-
ние в цементе. То есть сама си-
стема рынка сегодня построе-
на так, что вынуждает человека
заниматься переустройством,
не предоставляя ему никакой
для этого возможности.

На мой взгляд, это незакон-
но. Увы, как разрулить эту си-
туацию, я сегодня ответить не
могу. Остается одно: как-то
упорядочить этот процесс. Лю-
ди, купившие так называемую
квартиру, должны приводить
ее в порядок, им же надо где-
то жить. Жилищная инспекция
взяла на себя ответственность
разрешать перепланировки по
проекту на основе тех доку-

ментов, которые москвичи за-
ключили с инвестором об уча-
стии в строительстве. Это не в
полной мере соответствует
федеральному закону. Но ино-
го пути у нас не было. Поэтому
при сдаче документов в «одно
окно» наши специалисты удов-
летворяются в ряде случаев не
свидетельством о собственно-
сти, а инвестиционным контра-
ктом.

- Немало разговоров о не-
санкционированных переуст-
ройствах. Мосжилинспекция их
выявляет? Как?

- Совершенно просто. Нам
тут же звонит сосед, если за
его стеной начинает работать
отбойный молоток. То есть ин-
формацию о несанкциониро-
ванных переустройствах, даже
о ремонтных работах за стеной
мы получаем практически сра-
зу после их начала.

- Помимо, извините, доноса
на соседа есть какие-то иные
меры контроля?

- За каждым домом-ново-
стройкой закреплен инспектор.
Кроме того, у нас есть догово-
ренность с ГУВД Москвы, что в
инспекционных проверках
принимают участие работники
милиции.

- И чего после этого ждать
нарушителям?

- От простого штрафа до вы-
сшей меры. Высшая мера - это
иски о лишении права собст-
венности и продаже этой соб-
ственности с торгов, как пред-
усмотрено федеральным зако-
нодательством. Таких исков
подано уже несколько.

- И каковы результаты?
- Как только собственник

понимает, что вот-вот пробьет
его час, он все требования жи-
линспекции выполняет. Это
нормальная ситуация.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

КТО ПРИСМОТРИТ ЗА ПОДЪЕЗДОМ?

Александр СТРАЖНИКОВ:

ВЫСШАЯ МЕРА – 
ВЫСЕЛЕНИЕ
Что нужно знать москвичам по вопросам переустрой-
ства помещений в жилых домах? На этот вопрос на
пресс-конференции в информационном центре прави-
тельства Москвы в среду, 18 октября, ответил началь-
ник Государственной жилищной инспекции столицы
(Мосжилинспекция) Александр СТРАЖНИКОВ.

Редакция «МС» получила письмо
председателя домкома дома
№ 171 по улице Люблинской
В. Мосесова. Речь идет о том, что
ДЕЗ района Марьино отказал ему
в оформлении дежурного по
подъезду.
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- Я не могу больше бегать по инстанциям,
просто позвоню Лужкову, и все разрешит-
ся, - часто слышится от жителей города. И,
к удивлению москвичей, звонки действи-
тельно помогают. Вот уже десять лет пере-
дается из уст в уста: «Позвони. Помогут».
23 октября - юбилейная дата работы «Те-
лефона прямой связи правительства Мо-
сквы с жителями города». 

ЗВОНОК МЭРУ
За 10 лет сюда за помощью обратились свыше 70 тыс. человек,

причем более половины искали разъяснений по жилищно-комму-
нальным проблемам. По каждому третьему обращению абоненты

сразу же, по телефону, получали квалифицированные разъяснения и
рекомендации дежуривших должностных лиц. Остальные были взяты
на контроль до полного разрешения ситуаций. 

Кстати, цель создания подобной линии - оперативная ликвидация
конкретных проблем москвичей, поэтому каждое десятое обращение
находило решение в течение дня. Подобное реагирование появилось не
сразу. Ведь вначале дежурили всего два человека. Они разговаривали с
жителями, заносили в бланк суть вопроса или жалобы, давали необхо-
димые разъяснения или принимали решение о взятии звонка на конт-
роль. 

С 1 января 1998 года служба «Телефон прямой связи...» была преоб-
разована в структурное подразделение отдела писем граждан Управле-
ния по организации работы с документами правительства Москвы. На
отдел возлагались функции регистрации обращений граждан, контро-
ля за их рассмотрением, оперативного поиска справочных материалов,
взаимодействия с городскими и территориальными структурами, веде-
ния статистики и анализа обращений.

Но после появления справочно-информационной службы города
(СИСМ) «Телефон прямой связи...» передали в ее ведение. Ежеквар-
тально Юрию Лужкову докладываются сводные данные о работе, где
приводится анализ поступивших обращений и указывается, как реша-
ются проблемы москвичей. Мэр дает соответствующие указания орга-
нам исполнительной власти города о принятии исчерпывающих мер по
устранению недостатков, отмеченных в обращениях жителей. За испол-
нением устанавливается особый контроль.

Но кто лучше самих граждан оценит подобную услугу? 
«Неоднократно обращалась в эксплуатирующую организацию с

просьбами о ремонте систем водоснабжения и отопления в квартире,
но никакой реакции не следовало, - пишет в своем письме жительница
района Текстильщики З Петроградская. - Я пенсионерка и не могу по-
стоянно обивать пороги чиновничьих кабинетов и отсиживать громад-
ные очереди. Зато обнаружила волшебный телефон, по которому воп-
росы решаются очень грамотно и быстро. После звонка устранили все
дефекты, которые казались неустранимыми».

Не менее красноречиво письмо жительницы района Печатники
Л. Деребенченко:

«Большое спасибо тем, кто принимает наши звонки. Очень добрые,
чуткие и отзывчивые люди. Без такой службы я ничего бы не добилась,
так как не знаешь даже, в какие двери стучаться, а если достучишься,
то никак не реагируют. Влияние службы очень весомо».

Отклики москвичей подтверждают правильность выбранного мэром
Москвы способа получения информации от жителей города по самому
широкому кругу вопросов, в том числе требующих быстрого реагиро-
вания городских властей. Звонки позволили выявить болевые точки
столичного хозяйства. К мнению горожан стали больше прислушивать-
ся на местах, что в свою очередь позволяет снимать социальное напря-
жение.

За эти годы популярность «Телефона прямой связи...» возросла на-
столько, что сюда стали обращаться не только москвичи, но и жители
ближнего Подмосковья и даже из других городов. Для более детально-
го изучения опыта работы «Телефона прямой связи...» и последующе-
го его применения на практике в Москву приезжали представители ад-
министраций Уфы, Мурманска, Тюмени, Барнаула...

Для тех, кто еще не осведомлен, сообщаем номер «волшебного» те-
лефона: 957-04-44 (с 10.00 до 17.00 по рабочим дням).

При обращении необходимо сообщить свои фамилию, имя, отчество,
адрес регистрации в Москве и контактный телефон, суть обращения (за-
явления), организацию, куда житель обращался ранее с этим вопросом.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Свет и тени14
ЗА ДЕСЯТЬ ЛЕТ ПО ТЕЛЕФОНУ ПРЯМОЙ
СВЯЗИ В ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ОБРАТИЛИСЬ СВЫШЕ 70 ТЫСЯЧ
ЧЕЛОВЕК. И КАЖДЫЙ БЫЛ УСЛЫШАН

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (194), 25 - 31 октября 2006

Наземные службы меж-
дународного аэропор-
та Внуково подготови-

ли все объекты аэродромно-
го комплекса, технические
средства обеспечения поле-
тов, спецтехнику, здания и
сооружения к эксплуатации
в осенне-зимний период.

Общий парк аэродромной
службы Внукова насчитыва-
ет 228 единиц техники,
включая 70 снегоуборочных
машин. За последние два

года приобретено 79 единиц
новой аэродромной техники,
в 2007 году планируется за-
купить еще 30 штук.

К началу грядущей зимы
парк пополнили аэродром-
ные немецкие снегоочисти-
тели Schmidt с максималь-
ной шириной очистки более
пяти метров и скоростью до
60 км/час, а также универ-
сальный разбрасыватель
химреагентов, специальная
машина для очистки свето-

сигнальных огней летного
поля. 

В связи с увеличением
объема пассажирских пере-
возок аэропорт Внуково не-
давно закупил дополни-
тельные автобусы Neoplan,
микроавтобусы Ford, авто-
мобильные трапы, другой
спецтранспорт. На сегодня
парк перронной техники со-
стоит из 40 автобусов для
перевозки пассажиров, 37
трапов, 111 технических

единиц для обработки бага-
жа. 

Особое внимание назем-
ные службы уделили повы-
шению комфортности пре-
бывания пассажиров в тер-
миналах аэропорта. В част-
ности, была проконтролиро-
вана  бесперебойная работа
теплосистем.

При подготовке аэропорта
к осенне-зимнему периоду
проведен также ремонт ис-
кусственных покрытий,
грунтовой части летного по-
ля, заготовлено необходи-
мое количество противолед-
ных реагентов, проверена
водосточно-дренажная сис-
тема всего  комплекса.

Пресс-служба 
ОАО «Аэропорт 

Внуково»

ВРоссийском информацион-
ном агентстве «Новости»
прошла пресс-конференция

на тему «Зима 2006 – 2007 гг. До-
рожный вопрос». В ней приняли
участие руководитель столичного
Департамента жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустрой-
ства Артур Кескинов, заместитель
гендиректора Гидрометеобюро Мо-
сквы и Московской области Галина
Максимова, заведующий одной из
кафедр  факультета почвоведения
МГУ им. Ломоносова Дмитрий Хо-

мяков и другие официальные лица.
Горожане до сих пор не забыли

экстремальных холодов зимы-
2005, а посему всех интересовало,
какие сюрпризы готовит нам Дед
Мороз предстоящей зимой. Галина
Максимова сообщила, однако, что
прогнозов на столь отдаленный пе-
риод времени метеорологи не де-
лают. Но, по их данным, за послед-
ние десять лет температура  в сре-
днем за сезон повысилась на один
градус. Что касается грядущей зи-
мы, период с января по март –

вспомним опять же беспрецедент-
но низкие температуры минувшего
февраля – будет теплее. Количест-
во осадков, по расчетам, вряд ли
превысит стандартные показатели,
и снега выпадет как обычно -  150
– 160 см.

- В нынешнем году создается
штаб, который займется пробле-
мой обеспечения пропускной спо-
собности городских магистралей,
- отметил Артур Кескинов. – Штаб
будет проводить ежедневный мо-
ниторинг состояния дорог и
транспортной обстановки в горо-
де. 5500 единиц дорожно-убороч-
ной техники готовы приступить к
работе. Намеченные нами к ис-
пользованию противогололедные
реагенты -  только отечественного
производства.

Профессор Д. Хомяков доба-
вил, что в сезон расходуется по-
рядка 260-270 тыс. тонн жидких и
около 120 тыс. тонн твердых реа-
гентов. В «дореагентную» эпоху
на улицы Москвы высыпали до
350 тыс. тонн технической соли.
Проверку качества реагентов осу-
ществляют федеральные структу-
ры. Помимо этого действует соот-

ветствующий городской много-
уровневый контроль.

Журналисты интересовались,
как в этом году коммунальщики
организуют утилизацию собранно-
го со столичных магистралей сне-
га. Артур Львович заявил, что ны-
нешней зимой в столице подготов-
лено к работе 46 стационарных
снегосплавных пунктов. Они спо-
собны утилизировать до 210 тыс.
куб. м снега в сутки. Впервые в сто-
лице начнется использование мо-
бильных снегосплавок. Четыре
«иностранки», родом из Канады,
уже находятся в Москве. Еще четы-
ре приобретут к первому декабря.
Плавить снег этим печкам на коле-
сах  придется преимущественно в
ЦАО. Московский НИИ «Дормаш»
сконструировал первые две отече-
ственные передвижные снеготаял-
ки. Сейчас они проходят испытания
и  к началу календарной зимы так-
же должны заступить на вахту.

По окончании пресс-конферен-
ции журналистам продемонстри-
ровали канадских пришельцев –
таялки на колесах. Три из них на-
ходятся в ведении ГУП «Дорожно-
механизированное управление

№ 1». Канареечного цвета северо-
американские гостьи-чистюли ви-
зуально удивительным образом
напоминают модернизированные
полевые кухни. Они разной мощ-
ности – 20, 60 и 80 куб. м снега в
час. То есть самая большая из них
в состоянии растопить за сутки
около 1000 кубометров снега, что
вполне прилично, учитывая ее га-
бариты. По словам Юрия Зверева
-  технического консультанта мос-
ковского представительства фир-
мы Trecan - производителя чудо-
печек, в среднем эти аппараты ве-
сят от 4 до 9 тонн. Для стандарт-
ного самосвала – МАЗа или КамА-
За - не составит труда  транспор-
тировать снеготаялки к месту на-
значения.

- Эти снегосплавки полностью
компьютеризированы, - отметил
Юрий Тимофеевич. – Включается
печка очень просто, как обычная
машина. Перед вами панель управ-
ления. Вот ключ зажигания, стар-
тер. На самой мощной из снегосп-
лавных машин установлен мони-
тор. Это настоящее справочное бю-
ро. Монитор оповестит оператора о
большом количестве мусора в во-

досливной системе, предупредит о
недостаточном уровне воды в баке.
Даже может подсказать: «Вы
слишком медленно загружаете
снег. Поторопитесь». 

Юрий Зверев рассказал о том,
что основными конструктивными
элементами таялки на колесах яв-
ляются вентилятор и горелка. С их
помощью создается воздушно-теп-
ловой поток, подогревающий воду
до плюс 60 градусов. Вода начина-
ет бурлить и обрушивается на снег,
который загрузил в бункер снего-
погрузчик-«золотые ручки». Через
пару минут два с лишним кубомет-
ра снега, превратившись в воду,
уходят в канализацию.

Средняя цена такой передвиж-
ной снегосплавки  - порядка девяти
млн. рублей. За сутки печка спо-
собна переехать в три-четыре раз-
ные точки, а это очень важно, учи-
тывая масштабы нашего мегаполи-
са. Она может работать при  реко-
мендованной температуре до ми-
нус 25 градусов. А вот при минус
30, например, рачительные канад-
цы предпочитают дорогостоящие
таялки поберечь.

Итак, город ожидает первого
снега, изрядно подготовившись.
Где же вы, белые мухи?

Владимир
РАТМАНСКИЙ

ПЕЧКА СНЕГ УПЛЕТАЕТ...

ВНУКОВО: 
ВЗЛЕТ - КРУГЛЫЙ ГОД

Нашу современную жизнь невозможно
представить без мобильных телефонов,
портативных электронных устройств и

подобного рода приборов, питание которых
осуществляется от батареек и аккумуляторов. 

Впервые с вопросом, что делать с вы-
шедшим из строя аккумулятором, сталки-
ваешься, когда пришла пора заменять его
на новый. Казалось бы, ну и в чем тут про-
блема? В Москве ежегодно на свалки от-
правляется более четырех миллионов тонн
бытового мусора, на фоне которого проб-
лема утилизации старых батареек и аккуму-
ляторов не выглядит слишком драматично.
Однако в Целевой среднесрочной экологи-
ческой программе на 2006-2008 годы, при-
нятой московским правительством в марте
2006 года (№ 219-ПП), вопрос утилизации
электротехнических отходов, в том числе
химических источников тока (так по-науч-
ному называются батарейки и прочие пор-
тативные источники электроэнергии), вы-
делен отдельным пунктом. Попробуем ра-
зобраться почему?

Батарейки и аккумуляторы - это особая ста-
тья образующегося в наших квартирах мусо-
ра. Этот мусор не только дорогой, но и опас-
ный. Например, используемый в литийионных
и литийполимерных аккумуляторных батарей-
ках литий является высокоактивным метал-
лом, способным возгораться во влажной ат-
мосфере и вызывать воспалительные процес-
сы органов дыхания. Содержащие никель и
кадмий никель-кадмиевые и никель-металло-
гидридные аккумуляторы, применяемые в пе-
реносных средствах связи,  - одни из наибо-
лее значимых источников загрязнения почвы
тяжелыми металлами, которые попадают в
природную среду при разрушении корпуса ба-
тарейки. 

Специалисты подсчитали, что в Москве ре-
ализуется в год не менее 300 млн. штук (4-5
тыс. тонн) различных типов химических ис-
точников тока. Только мобильников в Москве
продается ежегодно около пяти миллионов, в
то время как по всей России - 18 миллионов.
При этом в каждой батарейке содержится до
20-30 процентов  таких токсичных веществ,
как соединения никеля, кадмия, марганца и
т.п. Простым умножением можно подсчитать,
какое количество токсичных веществ ежегод-
но оказывается на свалках и полигонах быто-
вых отходов. 

В европейских государствах, входящих в
Евросоюз, вывоз всех видов батарей и акку-
муляторов на мусорные свалки запрещен на-
чиная с 2002 года. Согласно европейскому за-
конодательству,  к 2006 году в этих странах
должно собираться и утилизироваться до 90
процентов использованных бытовых батареек
и аккумуляторов. В связи с этим, например, во
Франции работает 27 тысяч пунктов приема
старых батареек, которые ежегодно собирают
более 7000 тонн батареек, что составляет око-
ло 27 процентов от проданных за год. В Герма-
нии специальные контейнеры для приема от-
работанных батареек установлены в каждом
супермаркете. 

Москва делает только первые шаги в на-
правлении цивилизованного сбора и экологи-
чески безопасной утилизации такого сложно-
го и токсичного вида отходов, как отработан-
ные батарейки и аккумуляторы. По мнению
Василия Иванова, генерального директора
МГУП «Промотходы» - ведущего предприятия
в области обращения с промышленными от-
ходами г. Москвы, по уровню управленческих
и технических решений в области переработ-
ки промышленных отходов наша столица не
слишком отстает от западноевропейских
стран. Например, уровень переработки элект-
ротехнических отходов в экоцентре МГУП
«Промотходы» нисколько не ниже, чем, допу-

стим, уровень такого про-
изводства в Швейцарии.
Однако в вопросах органи-
зации сбора таких отходов
наша столица  отстает зна-
чительно: в Москве сегод-
ня перерабатывается не
более 10-12 процентов об-
разующихся электротехни-
ческих отходов.

Несмотря на то что бата-
рейки и аккумуляторы от-
носятся к опасным  отхо-
дам (2-й класс опасности),
после окончания срока экс-
плуатации они, как прави-
ло, оказываются в контей-

нерах для бытовых отходов, нанося непопра-
вимый ущерб окружающей среде. Поэтому
проблема сбора таких отходов требует безот-
лагательного решения. В настоящее время
вместе с Департаментом потребительского
рынка  специалисты МГУП «Промотходы» на-
чинают эксперимент  в нежилом секторе Мо-
сквы - в магазинах, часовых мастерских, ком-
бинатах бытового обслуживания  - по сбору у
населения отработанных батареек и аккумуля-
торов в специальные контейнеры. Заполнен-
ные контейнеры будут поступать в экоцентр
МГУП «Промотходы», в котором сегодня пере-
рабатывается часть образующихся в Москве
отходов электронной и компьютерной техни-
ки. Здесь батарейки подвергнутся первичной
переработке на специальной технологической
линии с получением металлических концент-
ратов, которые затем отправятся на дальней-
шую переработку.  По расчетам специалистов,
достижение хотя бы 30-35-процентного уров-
ня сбора отработанных химических источни-
ков тока (уровень Германии, Нидерландов) по-
зволит извлекать до 400 тонн марганца, 300
тонн цинка, 450 тонн железа, а также драго-
ценные металлы: серебро и золото. А вот уда-
стся ли достигнуть такого уровня, зависит пре-
жде всего от нас с вами, от москвичей. 

Елена СЕВОСТЬЯНОВА, 
студентка РУДН

БАТАРЕЙКУ НА ЧАСТИ - 
И НЕТ НАПАСТИ
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«ДУХОВНОЕ ВОЗРОЖДЕНИЕ» – 

КАК ЧАСТО МЫ ПОВТОРЯЕМ 
ЭТИ СЛОВА. И КАК МАЛО ПОРОЙ

ДЕЛАЕМ ДЛЯ ЭТОГО!
Мой храм

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (194), 25 - 31 октября 2006

Смелого пуля боится, смелого
штык не берет... Этого в пря-
мом смысле слова не может
быть, считают многие, - мол,
здесь явное преувеличение,
романтизация подвига. Но на-
род, передавая из поколения в
поколение эту формулу выжи-
вания, был уверен: в бесстра-
шии – спасение!

В2006 году издательство «Святая гора» выпус-
тило «Житие старца Паисия Святогорца». В
этой книге рассказывается о случаях из жизни

нашего современника – греческого монаха Паисия,
который много лет провел на горе Афон. Он пере-
шел в мир иной в 1994 году.

Вся жизнь Святогорца была наполнена великой
любовью к людям, подвигом самопожертвования.
Особенно ярко это проявилось во время войны, в
которой участвовал  Арсений (так звали в миру бу-
дущего монаха Паисия). Он был радистом, часто
ему приходилось передавать радиограммы в самый
разгар боя. Однажды радист вырыл себе окоп. Ми-
мо пробегал солдат, который не успел окопаться и
попросил пустить его в свое убежище. Арсений
охотно подвинулся. Тут прибежал еще один. Втроем
сидеть в крохотном окопе оказалось невозможно.
Тогда Арсений вылезает из укрытия, чтобы в нем
смогли спрятаться его товарищи. И радиста не на-
стигла ни одна пуля, не задел ни один осколок.

Вот еще случай... Уже несколько часов шел бой. То-
варищи Арсения участвовали в перестрелке, а он, пе-
редав все порученные ему радиограммы, мысленно
творил молитву о спасении бойцов. Увы, люди поги-
бали один за другим. И тогда радист вылез из окопа и
встал во весь рост со скрещенными на груди руками.
И бой начал постепенно ослабевать, а через несколь-
ко минут наступило затишье. Арсений вернулся в

окоп. Друг спросил его: зачем он вылез наверх в са-
мый разгар огня? «Я Богу молился», - задумчиво ска-
зал  Арсений. Оказалось, он посчитал, что в безопас-
ном месте его молитва не доходила до Бога.

Вокруг Паисия Святогорца происходило много
такого, чему трудно найти научное объясне-
ние. Но при внимательном рассмотрении этих

случаев можно обнаружить некие подсказки, позво-
ляющие если не разгадать тайну, то извлечь опре-
деленные моральные выводы.

Как ни странно, такие подсказки я нашел не в на-
учной, а… в приключенческой литературе. Изда-
тельство «Лубянская площадь» недавно выпустило
в свет книгу «Дети против волшебников» греческо-
го писателя Никоса Зерваса. В ней идет речь о зага-
дочной «русской защите», которую сотни лет не
могли одолеть маги и колдуны всего мира.

Что такое «русская защита»? Это намоленность
наших людей, которая передается из поколения в
поколение. Даже если дети не ходят в храм и не чи-
тают акафисты, все равно у них сохраняется защи-
та от колдовства, наработанная благочестивыми
предками. Но она действует до тех пор, пока чело-
век не совершал тяжких грехов.

Я нисколько не сомневаюсь в существовании
«русской защиты», потому что и лично хорошо знал
обладавших ею людей. Таким человеком был и фи-
зик, заведующий лабораторией микропентонных
технологий в Институте географии, минералогии и
кристаллохимии редких металлов (РАН) Анатолий
Охатрин. Он прошел всю Отечественную войну и не
получил ни одного ранения, хотя много раз попадал
в страшные мясорубки. Однажды рядом с ним взо-
рвалась мина, осколки изрешетили шинель, разби-
ли винтовку, которую он держал в руке, но на теле
не появилось ни одной царапины. В другой раз ми-
на попала в костер, вокруг которого обедали бойцы:
погибли все, кроме Охатрина.

В полку постоянно служило не менее пяти неуяз-
вимых бойцов. Их даже называли заговоренными.

Случаи чудесного спасения настолько потрясли
Охатрина, что после войны он стал физиком, желая
найти научное объяснение неуязвимости некоторых

людей. Анатолий Федорович пришел к потрясающе-
му выводу: то, что наука сейчас начинает понимать,
религия знала тысячи лет назад и использовала на
практике. В его лаборатории даже смогли смодели-
ровать некоторые проявления сверхзащиты челове-
ка и дали этому феномену научное обоснование.

Если говорить предельно упрощенно, то пра-
ведный человек обладает неповрежденным
физическим полем, окружающим со всех сто-

рон его тело. Из этого поля не вытекает энергия,
она может концентрироваться вокруг праведника (у
большинства людей энергия уходит через пробои-
ны в их защитной оболочке). Когда человек нахо-
дится в обычном состоянии, поле невидимо и не-
осязаемо, но во время опасности составляющие его
микрочастицы «возбуждаются», их энергия увели-
чивается многократно. Поле становится настолько
сильным, что иногда начинает светиться, а главное
– оно изменяет структуру окружающей среды. Про-
странство и время как бы искривляются вокруг че-
ловека. В результате он может оставаться невреди-
мым даже под ураганным огнем.

Но это поле может повреждаться грехами, кото-
рые делают его похожим на дуршлаг. Тогда энергия
уже не может концентрироваться вокруг человека.
Во время опасности частицы физического поля
«возбуждаются», но рассеиваются в пространстве,
не создавая вокруг тела защиты. Человек становит-
ся уязвим.

Вот уже шесть лет, как Анатолия Федоровича нет
в живых. Но я много раз беседовал с ним, наблюдал
его эксперименты. Я вовсе не утверждаю, что науч-
ное объяснение Охатрина истинно, но не сомнева-
юсь в верности его жизненного опыта. Верю расска-
зам старца Паисия Святогорца и свидетелям его чу-
дес. И меня очень утешает, что каждый из нас при
желании может проверить на себе эту «гипотезу».

Все очень просто: становитесь смелыми и мило-
сердными, стремитесь к праведности – и появление
«русской защиты» будет свидетельствовать о том,
что вы на верном пути.

Михаил ДМИТРУК

...«Мимо острова Буяна, в
царство славного Сал-
тана»... Эти строчки я

вспоминала, подплывая к острову Кижи.
Сначала показалась ветряная мельница,
потом десять маковок Покровской церк-
ви. Теплоход немного развернулся, и вот
уже передо мной на полотне голубого не-
ба заиграли на солнце то лиловым, то се-
ребряным цветом двадцать две главы
храма Спаса Преображения. Удивительно
соразмерный, стройный, он был похож на
корону, на орган, на царские ворота... Это
было так красиво, что казалось, когда те-
плоход подплывет совсем близко, остров,
этот мостик на пересечении миров - ска-
зочного и реального, - исчезнет...

В нынешнем году музею-заповеднику
«Кижи» исполняется 40 лет. Это один из
крупнейших в мире музеев под откры-
тым небом, где находится свыше 80 па-
мятников северной народной архитекту-
ры ХVI-XVIII веков: церкви, амбары, кре-
стьянские дома... Его юбилею посвяще-
на культурная программа, проходящая
сейчас в столице при поддержке целого
ряда структур, в том числе департамен-
тов образования и управления Москвы. 

В Музее архитектуры Щусева откры-
лась выставка живописи архитектора и
художника Юрия Ушакова. Работы, кото-
рые можно увидеть, он сделал в 50-70-е
годы, путешествуя по городам и умира-
ющим деревням Русского Севера. Выс-
тавочный зал ВООПИКа отдан фотогра-
фу Олегу Симоненко, который в разное
время года фотографировал Кижи. Но
основной площадкой программы стал
Музей храма Христа Спасителя. Там раз-
вернута выставка «Кижи. Путь длиною
три столетия». Тут все удивительно: и та
доверчивость к божественным силам,
которой проникнуты иконы, написанные
по заказам местных жителей, и художе-
ственное мастерство, величие замысла,
что отличает шедевры из Спасо-Преоб-
раженского храма. 

Увы, вот уже 40 лет он закрыт для

посещения. Сначала стало разрушать-
ся дерево, из которого церковь постро-
ена. В 1980 году выяснилось, что она
отклоняется от своей оси на 1 метр.
Начались поиски методов ее спасения.
Они зашли столь далеко, что появи-
лась идея... церковь разобрать, а на ее
месте построить копию. Но чудо света
отстояли. Был разработан проект, не
имеющий аналогов в мире, который
позволяет осуществлять реставрацию
бревен и даже их замену без полной

разборки сруба. Чтобы работы шли
круглосуточно, на острове построен
единственный в России реставрацион-
но-производственный комплекс. Про-
ще говоря, завод. Создан плотницкий
центр, работники которого посвящены
в тонкости работы с кижским деревом.
В 2014 году храму исполнится 300 лет,
тогда же планируется завершить и его
реставрацию.

- Когда я был назначен настоятелем
Спасо-Кижского патриаршего подворья,
во мне поселилась надежда, что наш
главный храм Преображенский вновь
предстанет перед прихожанами во всей
своей красе. И этот день, несомненно,
наступит, - сказал на открытии выставки
протоиерей Николай Озолин.

Отец Николай - выходец из семьи рус-
ских эмигрантов. Приехал в Карелию из
Парижа. Именно ему выпала честь в
1997 году после почти 80-летнего пере-
рыва возродить на острове религиозно-
литургическую жизнь. Не обошлось без
трудностей. Например, священник внача-
ле возражал, чтобы во время службы,
которая ведется в Покровской церкви,

туда водили экскурсии. Но теперь, к сча-
стью, у него есть понимание, что музей –
не развлечение публики, а ее просвеще-
ние. «Я многому научился у музея», -
признается отец Николай.

Он принял самое активное участие и в
организации выставки в Москве. Лично
подбирал фоторепродукции храмов и
часовен, входящих в состав Кижского
прихода, материалы о его священниках,
их жизни и деятельности. Богатейшая
иконография и документальные свиде-

тельства сделали экспозицию своего ро-
да рассказом, трагическим и прекрас-
ным, о судьбе православия в Карелии.

- У прихода и музея одна задача, - го-
ворит начальник отдела истории и этно-
графии музея «Кижи» Светлана Василь-
евна Воробьева, - духовное возрождение
архипелага. Это невозможно без того,
чтобы традиции, крестьянский уклад
стали людям понятны и близки.

Музей для этого проводит колоссаль-
ную работу. «Кижи» давно уже не только
памятник зодчества. Не зря он именует-
ся как историко-архитектурный и этно-
графический музей-заповедник. Здесь
собирают, исследуют, сохраняют, де-
монстрируют предметы крестьянской
культуры, фольклорные произведения.

В крестьянских избах девушки и пар-
ни в народных костюмах вышивают, ре-
жут из дерева игрушки, прядут... Это
сотрудники музея. Ими освоено 34 тра-
диционных ремесла, многие из которых
здесь просто вернули к жизни. Все
праздники на острове проходят под на-
родные песни и танцы этих мест в ис-
полнении фольклорно-этнографиче-

ского театра. Его участники - не
профессиональные артисты, а
сотрудники музея. А еще они...
сеют и пашут. На острове есть
поле, которое кандидаты и док-
тора наук возделывают так, как
это делали крестьяне до рево-
люции. В московской прогим-
назии №1768 сейчас разверну-
та выставка детских работ. Че-
го там только нет: поделки из
бересты, лоскутные одеяла, ку-
клы... Их авторы приезжали на
остров летом из Карелии, Мо-
сквы, Воронежа, изучали и ос-
ваивали народные традиции и
ремесла благодаря програм-
мам, которые разработаны му-
зеем специально для детей.
Ученики московской гимназии
оставили сотрудникам музея на
память рисунок, на котором
изображен еж, уносящий на
своих иголках церкви, крестьянские до-
ма, прялку, гончарный круг - в общем,
все, что ребята увидели, узнали, полю-
били на острове.

Как гласит легенда, Преображенский
храм построил плотник Нестор одним
лишь топором, без гвоздей, а потом бро-
сил его в Онежское озеро со словами:
«Не было такой церкви, нет и не будет».
Есть версия, что ее возводила бригада из
плотников окрестных деревень, среди
которых были и женщины. Откроет ли
когда наука истинное имя строителей,
неизвестно. Однако хорошо известно,
что памятники Кижей не были обречены
на гибель. Потому что всегда находились
люди, которые понимали: Кижи нельзя
потерять. 

Во время войны за них отвечал один-
единственный человек, главный храни-
тель, он же сторож и столяр Никита Гри-
горьевич Маньшин. Себя он называл
«золотой мешок». Потому что знал, ка-
кое сокровище ему поручено беречь. И
сберег ведь в самые суровые годы! Он

дожил до того дня, когда в 1950 году на-
чалась первая реставрация ансамбля, и
участвовал в ней. Приспособлений тогда
никаких особых не было, работы велись
без лесов и даже без страховочных вере-
вок. Тем не менее красоту постройкам
возвращали, а потом стали привозить на
остров, восстанавливать и другие строе-
ния Заонежья.

Чтобы добраться до высокой точки на
острове, где находится часовня Спаса
Нерукотворного, надо пройти мимо по-
госта. На одной из могил, что поблизо-
сти от дороги, всегда лежат цветы. Здесь
похоронен первый директор музея Вла-
димир Иванович Смирнов, бывший воен-
ный. У него была возможность пере-

ехать в Одессу, Киев, Новосибирск, но,
увидев однажды Кижи, он решил остать-
ся на острове навсегда.

И это не единственный пример. Если
человек продержался один сезон, не
убежал - значит, приедет снова. Между
тем работа в Кижах – это испытание. Ту-
ристический сезон начинается с конца
апреля и продолжается до октября. Час-
то сотрудники работают без выходных,
проводя по 3-4 экскурсии в день. Живут
по 7-8 человек в комнате. И ведь не
только не жалуются, но еще и детей сво-
их сюда привозят, внуков... Как призна-
лась одна из сотрудниц музея: здесь я
поняла, что человек не может быть цен-
тром вселенной, и тогда научилась жить
в гармонии с миром и с собой...

Это как вышивать северный узор: его
закончить обязательно надо в том месте,
откуда начал. А для этого надо точно пред-
ставить себе, каким он должен быть - узор
твоей жизни. Чего ты от нее ждешь.

Наталья КУЗИНА
Фото автора

РУССКАЯ ЗАЩИТА
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ЛЮДИ ИЗДРЕВЛЕ СТРЕМЯТСЯ РАЗГАДЫВАТЬ
ТАЙНЫ ПРИРОДЫ. НО И ТЫСЯЧИ ВЕКОВ
СПУСТЯ ДЛЯ НАС ОСТАЕТСЯ ТАЙНОЙ 
НАШ СОБСТВЕННЫЙ ОРГАНИЗМ

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (194), 25 - 31 октября 2006

На улице холодает. Немудрено, что некоторые
начинают покашливать. Кашель может быть
защитным рефлексом на попавшие в дыха-

тельные пути пыль, возбудителей болезней и мок-
роту...

Сухой кашель возникает при ларингите, плеври-
те, туберкулезе и других заболеваниях, сдавливаю-
щих или раздражающих дыхательные пути. Если
он без мокроты, то с ним надо бороться противо-
кашлевыми средствами.

«Лающий» кашель характерен для коклюша, ла-
рингоспазма, сдавливания бронхов опухолями. По-
стоянное подкашливание - нередко признак начи-
нающейся пневмонии, туберкулеза и хронических
заболеваний горла.

Влажный кашель сопровождает воспалительные
процессы в бронхах. Больной за сутки, случается,
выделяет до нескольких литров мокроты при брон-
хоэктатической болезни, абсцессах и онкозаболе-
ваниях.

Зеленого цвета мокрота - признак воспаления,
типа розового желе встречается при онкологии,
«ржавая» говорит о крупозной пневмонии, стекло-
видная - о бронхиальной астме, а очень вязкая -
муковисцедозе. Грозным признаком является мок-
рота с кровью.

Очень важно при заболеваниях легких избавлять-
ся от мокроты в бронхах, так как она мешает газо-
обмену, вызывая кашель и удушье. В данном случае
кашель является очистителем бронхов, и ему надо
помогать, разжижая мокроту. Для этого необходи-
мо обильное питье до 2-3 литров в день бруснично-
го, клюквенного, лимонного морсов, а также насто-
ев и отваров лечебных трав. Однако такой питьевой
режим противопоказан при сердечной и легочной
недостаточности. Коррекцию водной нагрузки в та-
ких случаях может провести только врач.

Фитотерапия хороша при стихании воспалитель-
ного процесса. Прежде чем приступить к ней, необ-
ходимо проконсультироваться у аллерголога для
выяснения аллергии к травам. Помните: фитотера-
пия не подменяет лекарственного назначения врача!
Для профилактики легочных заболеваний ее можно
проводить весной и осенью в течение месяца.

Лучшими отхаркивающими свойствами облада-
ют: мать-и-мачеха, подорожник, багульник, солод-
ка, фиалка трехцветная, почки сосны, березы… Не
стоит увлекаться многокомпонентными сборами,
учитывая при этом совместимость трав и их ядови-
тость. Так, багульник и зверобой ядовиты в боль-
ших дозах. Они несовместимы с девясилом, пиж-
мой, эвкалиптом.

Привожу некоторые рациональные сборы: подо-
рожник, мать-и-мачеха, крапива, взятые по 5 час-
тей, багульник - 2 части; сосновые почки, мята, по-
дорожник по 3 части, фиалка трехцветная 2 части,
шиповник 5 частей; семена аниса, эфедра по 2 ча-
сти, почки сосны, семена укропа - 3 части, мелис-
сы - 3 части; березовые почки, корень девясила по
1 ч.,  подорожник - 2 ч., душицы - 4 части.

Эти и другие сборы готовят на водяной бане или
заваривают в термосе, принимая по полстакана 3-
4 раза в день. Мокрота будет лучше отходить, если
после приема настоя лечь на кровать, свесить ту-
ловище и произвольно, но без излишнего напря-
жения покашлять. Дыхание при этом должно быть
глубоким, но не частым. Улучшит состояние орга-
низма массаж или легкие поколачивания по спине.

Хорошо разжижает мокроту сок черной редьки,
но у сердечников и печеночников ее применение
чревато обострениями.

Кубики средней величины очищенной редьки за-
сыпают в кастрюле 100 г сахара, ставят в духовку

на 1,5-2 часа при температуре 100-150 градусов,
затем сок сливают, охлаждают и пьют по 2 столо-
вые ложки 4-5 раз в день после еды.

Есть холодные способы приготовления сока. Не-
сколько редек мелко режут, засыпают сахаром и
оставляют в темном месте на сутки. Затем вместе
с соком моркови и одного лимона употребляют по
одной столовой ложке 3-4 раза после еды. Еще
один рецепт... У крупной редьки срезают макушку,
выбирают середину и закладывают ее медом. На-
крыв срезом, ставят в миску и помещают в темное
место на сутки-двое, затем сок сливают и употреб-
ляют по столовой ложке 4-6 раз в день, добавляя к
каждому приему по чайной ложке сока алоэ.

Неплохое отхаркивающее средство можно по-
лучить, если 2 столовые ложки семян аниса за-
лить стаканом кипятка и на медленном огне дер-
жать 15-20 минут. Охлаждают,  процеживают, до-
бавляют 4-6 ложек меда и употребляют по полста-
кана 2-3 раза в день до еды.

Эффективен для разжижения мокроты настой
из 5-6 средних луковиц и головки чеснока, сварен-
ных в литре молока, который пьют охлажденным
по четверти стакана 5-6 раз в день после еды.

Коктейль из настоя березовых почек, мать-и-ма-
чехи, подорожника, шиповника, приготовленный на
курином белке, а в случае его непереносимости - на
рисовом отваре. Состав взбивается миксером. Та-
кой коктейль охотно принимают при легочных за-
болеваниях и дети, и взрослые.

В домашних условиях можно делать ингаляции с
перечисленными сборами трав или настойками эв-
калипта, мяты, календулы, готового сока подорож-
ника или плантаглюцида, купленного в аптеке, раз-
бавив их водой (1:3). Ингаляции помогают саниро-
вать миндалины как источники инфекции, лечить
хронические ларингиты и фарингиты. Ингаляции
можно делать и со щелочными минеральными во-
дами, растворенным в воде мумие, прополисом,
маточкиным молочком. Лучшими приборами для
этой цели являются ультразвуковые аппараты, ко-
торые можно приобрести в магазинах медтехники.

Способствуют очищению бронхов и «лепешки»:
смешивают один килограмм ржаной муки со стака-
ном меда и тремя ложками тертого хрена. «Лепеш-
ку» накладывают на ночь попеременно то на одну
половину грудной клетки ниже лопаток, то на дру-
гую на один-полтора часа, создав над нею подобие
компресса.

Для усиления иммунитета сделайте смесь из
100 г почек сосны, 150 г сока алоэ и шиповника,
50 г настойки женьшеня, 30 г растворенного в во-
де мумие и 300 г меда. После недельной выдержки
в темном месте иммуностимулятор принимают по
столовой ложке утром и в обед до еды начиная с
осени и до конца весны.

При проведении фитотерапии может усилиться
кашель и увеличиться количество мокроты - этого
не надо бояться. Если мокрота становится светлее,
менее вязкой и хорошо откашливается – это гово-
рит о правильно подобранном лечении.

В период неполного выздоровления или обост-
рения заболеваний не рекомендуется сауна. При
сердечно-легочной недостаточности такая проце-
дура вообще противопоказана. Дыхательная гим-
настика показана во все фазы болезни, как и ща-
дящий массаж спины. Плавание, лыжные прогулки
хороши в период стойкой ремиссии. Пребывание
на море, в сосновом лесу, соляных пещерах насы-
тят организм легкими аэронами, увеличат подвиж-
ность легких и укрепят бронхиальное дерево.

Валерий ПЕРЕДЕРИН, 
врач

Фундаментальная наука на первый
взгляд далека от практики. Словно бы
наука для науки, радость познания. В

действительности же на главных ее направле-
ниях строятся многие практические техноло-
гии. Так происходит, в частности, с генетикой,
которая сейчас у всех на слуху, ее открытия
обогащают медицину новыми знаниями. От-
крытие американских генетиков, получивших
недавно Нобелевскую премию, сулят замеча-
тельные перспективы в лечении рака, ВИЧ,
психических и неврологических расстройств.
Выходят в медицинскую практику и некоторые
работы Института молекулярной генетики Рос-
сийской академии наук. В частности, исследо-
вания на генетическом уровне таких тяжелых
заболеваний, как болезнь Паркинсона и ин-
сульт.

Об этих достижениях мы беседуем с заве-
дующей отделом молекулярных основ генети-
ки человека доктором биологических наук
Светланой ЛИМБОРСКОЙ.

- Светлана Андреевна, почему именно
эти заболевания заинтересовали ваш от-
дел?

- По причине своей актуальности. К сожале-
нию, они встречаются все чаще, сейчас вряд ли
найдется человек, который незнаком с ними по
опыту своих близких либо понаслышке. Мы за-
нимаемся и другими неврологическими забо-
леваниями, в том числе наследственными, и
вместе с такими замечательными партнерами,
как клиницисты Института неврологии РАМН и
Московского государственного медицинского
университета, исследуем причины возникнове-
ния этих болезней, роль генов, работающих в
клетках мозга. Дрожательный паралич - другое
название болезни Паркинсона - по клиниче-
ским проявлениям может не совпадать со стан-
дартной картиной. Бывает, что пациент идет с
одним диагнозом, а генетический анализ пока-
зывает другой: мы видим мутацию именно того
гена, дефект которого вызывает болезнь.

- И что, точность диагноза может благо-
приятно повлиять на лечение этой неизле-
чимой болезни?

- Конечно. Во-первых, принципы лечения не-
дугов, даже схожих по клиническим признакам,
сильно различаются, поэтому точный диагноз
для врача очень важен. Во-вторых, когда бо-
лезнь Паркинсона диагностируется врачом да-
же на самом раннем этапе, 60 процентов ней-
ронов, ответственных за выработку дофамина,
уже погибло! А именно его нехватка приводит к
развитию болезни. Процесс гибели клеток про-
текает неощутимо для самого пациента, и
только тогда заметны его проявления, когда
потеряно больше половины таких клеток. Это
говорит о том, что нервная система очень пла-
стична, может компенсировать небольшой
ущерб какими-то другими способами. Но на-
ступает момент, когда накопившийся ущерб
слишком велик. Как же «поймать» момент, ко-
гда нейронов погибло совсем мало, и затормо-
зить процесс? На этот счет есть много идей, но
прежде всего нужна точная диагностика и как
можно раньше. Тогда медики смогут принять
меры, и лечение даст результаты.

-  Получается, что необходим скрининг?
Ведь никто не знает, кому выпадет несча-
стье заболеть...

- Скрининг - это в идеале. Для начала хоро-
шо бы проходить диагностическое обследова-
ние в группах риска родственникам больного,
семьям, где есть или когда-то был заболевший.
Сейчас мы «взяли в работу» один ген, который
называют «паркин» - по имени болезни, его де-
фекты найдены у страдающих ею. Изучена его
функция, он кодирует одну из систем деграда-
ции белков. Если работа его нарушена, в клет-
ках идет избыточное накопление отработанных
белков, которые требуется убрать. Но соответ-
ствующего фермента нет, сигнала уничтоже-
ния нет, появляются внутриклеточные включе-
ния и нейрон в конце концов погибает.

Апричиной того, что нарушается процесс
удаления ненужных белков, служит де-
леция - утрата небольшого кусочка гена

«паркина». Теперь мы знаем, какие делеции
встречаются у таких больных, мы отрабатыва-

ем метод тестирования данных мутаций. В
этом помогает прибор отечественного произ-
водства, он сделан в Петербурге. К слову, за
рубежом много подобных приборов, но они го-
раздо дороже и не лучше российских. Наш
прибор в состоянии приобрести любой област-
ной центр. Мы отработали методику его при-
менения, ставя задачей внедрение этого ис-
следования в медицинскую практику.

- И тогда удастся победить болезнь?
- Пока нет. Речь идет о ранней диагностике,

что немаловажно, как я уже говорила. Бо-
лезнь Паркинсона - сложное и многоликое за-
болевание, сейчас найдено уже 11 генов,
имеющих к нему отношение. Ген, о котором
шла речь, характерен для нескольких про-
стых форм болезни, как правило, наследст-
венных. Но через них мы выходим на иссле-
дование других, ненаследственных.

- Я слышала по телевидению рекламу ге-
нокода, предложение составить генетиче-
ский паспорт клиенту..

- Я тоже слышала, и это меня особенно воз-
мущает. Какие-то коммерческие структуры
уже сориентировались, как «срубить деньги» с
легковерных. Ведь что такое паспорт? Это ряд
обязательных сведений, важных и нужных.
Ученые на данном этапе могут лишь ставить
вопрос о разработке генетического паспорта,
а коммерсанты уже готовы его дать! Какие же
сведения они представляют? Смотрят, напри-
мер, мутацию гена какой-нибудь очень редкой
болезни, потом вариант мутации, встречаю-
щийся чаще при инфаркте, разработанный, к
примеру, во Франции, и тому подобное. Но
спектр мутаций у каждого народа свой, то, что
наиболее часто встречается во Франции, мо-
жет вообще отсутствовать у нас. Поэтому мы
не можем применять у себя чужие методы ге-
нетической диагностики. Пришла к нам со сле-
зами женщина: ей в какой-то фирме составили
«генетический паспорт», по которому у нее об-
наружилась предрасположенность к раку, ин-
фаркту, инсульту, болезни Альцгеймера и к че-
му-то еще, не менее серьезному. Мы ее успо-
коили, сказав, что генетических паспортов по-
ка не делают, а ей дали халтуру чистой воды,
так как связаны ли изменения в ее генах с гро-
зящим ей инфарктом или инсультом, -  надо
многократно доказывать. Такие «паспорта»
способны довести человека до невроза.

В разгадке болезни Паркинсона еще очень
много работы. Мы пытаемся применить для ис-
следований новейшую технологию - микрочи-
пов. Лучше всего подходит для этой цели при-
бор, изготовленный нашими коллегами в Эсто-
нии.

- Объясните непосвященным, что за тех-
нология микрочипов.

- Сейчас, изучая мутации генов, мы подби-
раем праймеры («затравки» для реакции) и
реактивы конкретно к каждой точке. А их мно-
го. По времени это долго. В микрочипах все
необходимое для тестирования находится в
ячейках на стеклышке, можно одновременно
проводить реакцию сотни точек разных генов.
Затем с помощью лазера и компьютера ви-
дим результаты. Этот прибор мы вот-вот
должны получить.

- Что нового удалось узнать при иссле-
довании инсульта?

- Нас как генетиков заинтересовало дейст-
вие препарата «Семакс», созданного в нашем
институте несколько лет назад, он был разра-
ботан для улучшения обмена веществ в мозге.
Оказалось, что если увеличить его дозу в 10
раз, он хорошо помогает на ранних этапах ин-
сульта, особенно в первые часы. Но детали
его воздействия на работу генов неизвестны,
мы сейчас исследуем это на животных. Уже
есть данные: некоторые гены, важные для
поддержания клеточного статуса, под влияни-
ем «Семакса» резко активизируются. Ведь ин-
сульт - это локальное нарушение кровообра-
щения в каком-то участке мозга, и если оно
сильное, очаг омертвляется. Но вокруг этой
зоны тоже нехватка кровообращения, в этой
области «полутени» еще теплится жизнь,
клетки могут либо погибнуть, либо восстано-
виться. «Семакс» помогает им продержаться,
не уйти в клеточную смерть.

Мы нащупываем те генетические факторы,
от которых зависит размер поражения. От то-
го, какая генетическая система страдает, за-
висят методы лечения. В разных случаях они
разные. Мы задумали обширную программу
тестирования большого числа больных ин-
сультом - по многим системам.

- По поводу рассказанного вами: могут
ли люди со своими проблемами, связанны-
ми с данными заболеваниями, обращаться
в ваш институт?

- Я вы советовала обращаться к нашим кол-
легам - клиницистам из Института невроло-
гии и Московского медицинского университе-
та, с которыми мы тесно сотрудничаем. Ведь
мы не врачи. А уж медики в случае необходи-
мости свяжутся с нами.

Лидия ИВЧЕНКО

БРОНХИАЛЬНОЕ ДЕРЕВО

ЕЩЕ ОДНА ТАЙНА ГЕНОВ

1. Что такое реставрация зуба
с использованием стекловоло-
конного штифта?

- Существует множество тех-
нологий восстановления повре-
жденных или разрушенных зу-
бов. Наиболее щадящей являет-
ся эстетическая реставрация. В
нашей клинике используются пе-
редовые методы и технологии,
которые позволяют сохранять и
восстанавливать зубы. Для ре-
конструкции травмированных
зубов, например, с разрушенной
коронковой частью, используют
стекловолоконные штифты -
причем как на фронтальной
группе зубов, так и на жеватель-
ной. Среди явных преимуществ
стекловолоконных штифтов - их
прочность (она аналогична проч-
ности ткани зуба), эластичность,
отсутствие окисления и корро-
зии, а также превосходное со-
единение композитными мате-
риалами. Благодаря своей про-
зрачности стекловолоконный

штифт отвечает самым высоким
эстетическим требованиям и
приобретает все большую попу-
лярность.

2. Можно ли быстро испра-
вить кривизну зубов?

- На приеме у врача-стомато-
лога в нашей клинике за несколь-
ко часов можно исправить кри-
вой зуб, изменить его направле-
ние, закрыть щели между зуба-
ми, убрать сколы, трещины, пят-
на и остальные неровности. С по-
мощью особого композитного
материала можно нарастить зуб в
длину и ширину, изменить его
форму. Композитные материалы
специально подбираются и нано-
сятся послойно, таким образом
композит сливается с тканями
зуба и реставрация выглядит со-
вершенно незаметной и естест-
венной.

3. Можно ли восстановить
стертый режущий край зуба?

- Каждый стоматолог знает, что
красоту зубам придает наличие

прозрачного режущего края, кото-
рый с возрастом стирается или
скалывается. Еще несколько лет
назад эту проблему решали толь-
ко при помощи эстетического
протезирования, но сегодня это
можно легко и, что не менее важ-
но, быстро и надежно исправить
композитными материалами.

4. Отличается ли реставрируе-
мый зуб от натурального?

- Внешний вид реставриро-
ванной поверхности зуба ничем
не должен отличаться от нату-
рального. И здесь в ход идут
всевозможные полировочные
головки, диски и пасты. Эта по-
лировка позволяет добиться
влажного блеска, характерного
для здоровых зубов.

За более подробными кон-
сультациями обращайтесь в кли-
нику «Стом-Дарт»: Москва, Вар-
шавское шоссе, д. 70, корп.3. 

Тел.: 317-15-77, 317-64-88,
м. «Варшавская», www.dentlux.ru.

ВЕРНИТЕ СЕБЕ УЛЫБКУ!
Быть красивым - это модно и престижно, это, в

конце концов, приятно. А одна из составляющих
красоты - улыбка, и такую улыбку может пода-
рить вам эстетическая стоматология. Она может
исправить цвет, форму открытых в ослепитель-
ной улыбке зубов, придать им натуральный блеск

и тем вернуть вам уверенность в себе и... моло-
дость.

Как это сделать? На вопросы наших читателей
отвечают врачи клиники «Cтом-Дарт». Одним из
самых востребованных методов лечения зубов,
которыми врачи владеют, является реставрация.



ВЗЯТЫ НА СИГНАЛЕ
Неудачей закончилась попытка обокрасть

чужую квартиру для трех горячих горцев.
Они попытались влезть в жилище на втором
этаже дома по улице Мневники. Кавказцы
слишком долго ковырялись с замком вход-
ной двери, но проникнуть внутрь так и не
смогли. К тому же квартира была оборудо-
вана охранной сигнализацией. Когда троица
начала отход, тут-то ее и задержали сотруд-
ники вневедомственной охраны.

Как пояснил оперуполномоченный уго-
ловного розыска ОВД района Хорошево-
Мневники, троица представляет собой на-
стоящий криминальный интернационал. Во-
жак группы прибыл в столицу из Абхазии,
его помощник - из Грузии, третьим подель-
ником оказался гость из Армении. Все трое
арестованы, ведется следствие. 

ИЗДЕРЖКИ ЛЕГКОГО
ПОВЕДЕНИЯ

В отдел милиции Крюково обратился во-
дитель такси с заявлением об угоне маши-
ны. Пропажу водитель заметил не сразу.
Прошло примерно полдня. Поэтому, несмо-
тря на оповещение всех дежурных патрулей,
автомобиль не нашли. Злоумышленник ус-
пел скрыться. Впрочем, когда сотрудники
милиции стали выяснять у потерпевшего
обстоятельства случившегося, многое стало
ясно. 

В роковой день таксист решил после сме-
ны немного отдохнуть. Долго не думая, он
пригласил к себе домой девицу, которую
встретил на Ленинградском шоссе. Мужчи-
ну не смущало, что его подруга относится к
категории барышень легкого поведения. 

- Домашнее застолье получилось на сла-
ву, - говорит руководитель пресс-службы
УВД Зеленограда Ирина Распопова. - Так-
сист даже не заметил, как его сморил сон.
Когда через несколько часов он проснулся,
девицы уже не было. Не нашел хозяин квар-
тиры и ключей от машины, которые он все-
гда оставлял в прихожей на тумбочке. С опо-
зданием таксист испытал чувство раскаяния
и побежал в милицию... 

Увы, оперативники имели слишком мало
данных, чтобы выйти на след лихой деви-
цы. Ее имя любитель веселого отдыха пом-
нил, но никто не мог ручаться, что оно на-
стоящее. К тому же по одному имени уста-
новить местонахождение злоумышленни-
цы почти нереально. Тем не менее опера-
тивники отправились на Ленинградское
шоссе - туда, где таксист познакомился с
дамой полусвета.

Еще издали милиционеры увидели девиц,
стоящих у обочины Ленинградского шоссе.
Вероломной подруги среди них не оказа-
лось. Но девицы, к которым оперативники
сумели найти подход, по описанию смогли
не только понять, о ком из товарок идет
речь, но и дать адрес, по которому можно
найти воровку. Выяснилось, что угонщице
двадцать пять лет, в Подмосковье она прие-
хала из Твери. Туда и отправились оператив-
ники...

Злоумышленница отпираться не стала.
Она призналась, что, завладев машиной, пе-
редала ее своим знакомым. Те якобы выста-
вили ей счет, и барышне не оставалось ни-
чего другого, как пуститься во все тяжкие.
Однако оперативники проверили информа-
цию и уличили девицу во лжи. Машина бы-
ла найдена в одном из дворов-отстойников
Твери. И угнала ее дама не за долги, а с
единственной целью - продать и заработать.
Воровке избрана мера пресечения - арест,
суд определит степень ее вины и наказание.

НА ПОДАРОК 
ДЛЯ ЛЮБИМОЙ

Неоригинальный способ заработать на
подарок для своей девушки выбрал гость из
Узбекистана Рахмон В. Его задержали с по-
личным сотрудники милиции метрополите-
на. Двадцатидвухлетний парень попытался
вытащить кошелек из сумки пожилой жен-
щины на станции «Комсомольская».

- Помните знаменитого Кирпича из филь-
ма «Место встречи изменить нельзя»? - рас-
сказывает заместитель начальника первого
отдела милиции УВД на Московском метро-
политене Алексей Павлов. - Чтобы не полу-
чилось срыва, пришлось ждать, когда кар-
манник завладеет чужим имуществом. А уж
потом брать его под белы руки. Кстати, до-
быча жулика была невелика - 1200 рублей...
Мы отлавливаем воришек постоянно. Тем не
менее хочется, чтобы москвичи не оказыва-
лись в роли потерпевших. Граждане, будьте
внимательны: среди пассажиров подземки
немало специалистов по облегчению чужих
кошельков.
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КРИМИНАЛ

Работать в милицию
Мария пошла сразу
после школы. Все

произошло спонтанно. Од-
ноклассник учился в ми-
лицейском колледже, мно-
го рассказывал о своей
учебе, будущей работе - и
так увлек Марию, что она
решила последовать его
примеру.

Куда идти именно, в ка-
кую службу отправиться,
вопрос не стоял. Актив-
ной, общительной девуш-
ке сидеть в архиве, писать
бесконечные справки бы-
ло скучно. И она решила
попробовать свои силы в
отделении по делам несо-
вершеннолетних. Работа
подвижная, требующая
постоянного общения с
детьми, подразумеваю-
щая знания в области пси-
хологии, педагогики,
юриспруденции. 

Конечно, когда она ду-
мала о том, что ей пред-
стоит, то и представить не
могла, какие сложности
придется преодолеть. Но
ведь преодолела!

- Службу начала в ОВД
района Даниловский, -
рассказывает инспектор
отделения по делам несо-
вершеннолетних УВД
ЮАО Мария Коровина. -
Поначалу я была как чис-
тый лист бумаги. Жизнен-
ного опыта почти нет,
юридической подготовки
тоже... Помогли коллеги
по работе. Наверное, со
мной намучились, да и я
порой начинала сомне-
ваться, правильно ли по-
ступила. Единственный
плюс - сама еще вчера бы-
ла школьницей, о пробле-
мах подростков знаю не
понаслышке, а, как гово-
рится, из первых рук. 

Еще об одном плюсе
Мария не сказала: о своем
упорстве, желании дос-
тичь результата несмотря
ни на что, назло трудно-
стям и обстоятельствам.
Нелегко было браться за
книги по юриспруденции,

разбираться в ведомст-
венных нормативных до-
кументах, изучать порядок
заполнения официальных
бумаг... Сейчас она с бла-
годарностью вспоминает
подруг по отделению, под-
державших неопытную со-
трудницу. Особенно тепло
говорит о Наталье Тимо-
хиной. Та, не считаясь со
временем, помогала Ма-
рии разобраться в слож-
ностях службы, давала со-
веты, подсказывала.

И все же без усидчиво-
сти, ответственности вряд
ли она за четыре года вы-
росла бы в руководителя
подразделения. В отделе-
нии Коровиной трудились
четыре девушки: Наталья
Тимохина, Ольга Блинова,
Мария Крылова и Анаста-
сия Правосудова. Все они
- единый коллектив, рабо-
тающий не для отчетной
галочки в ведомости, а на
реальный результат.

Тысячи детей, десятки
школ, ПТУ, детских садов,
яслей, спортивных сек-
ций... К тому же район Да-
ниловский - самый боль-
шой в округе да еще рас-
положен на двух берегах
Москвы-реки. Иной раз
девушкам приходилось за
день проходить по не-
скольку километров, да не
просто пройти, а выпол-
нять непростую задачу по
работе с трудными подро-
стками. 

Каждого такого ребенка
Мария Коровина знала не
только по имени, знакоми-
лась с его недостатками и
«подвигами», о которых
рассказывали социальные
педагоги и учителя. Она
знала ситуацию в семье
школьника, анамнез его
психологических срывов. 

Увы, далеко не каждого
подростка удается выта-
щить из беды. Но можно с
полной уверенностью ска-
зать, что Мария и ее кол-
леги делают все возмож-
ное, бьются за каждого
мальчишку и девчонку до

конца... Вот один из случа-
ев, который инспектор Ко-
ровина вспоминает до сих
пор.

Сотрудникам милиции
стало известно, что некий
продвинутый юноша втя-
гивает школьников в ток-
сикоманию. Недоросль
обучал детей нюхать клей
«Момент». По информа-
ции сотрудников инспек-
ции ПДН, парень работал
курьером в какой-то ком-
мерческой организации, а
в свободное время орга-
низовал клуб токсикома-
нов.

Сразу же оговорюсь,
что за подобные де-
ла сотрудники ми-

лиции берутся без энтузи-
азма. Во-первых, чтобы
уличить злодея, нужно об-
ладать огромным желани-
ем. Ведь суды такие дела
принимают крайне неохот-
но. А доказательная база
в подобных ситуациях -
как Летучий голландец:
все слышали, но никто не
видел. Пойди докажи, что
некий субъект действи-
тельно заставлял подро-
стков нюхать клей. 

А экспертиза по таким
делам? Как сохранить
следы отравы, что пред-
принять для получения
улик? Кроме того, сами
н е с о в е р ш е н н ол е т н и е
очень редко соглашаются
давать показания, уклоня-
ются от встреч с сотрудни-
ками милиции. Но девуш-

ки были настолько возму-
щены ситуацией, что ре-
шили во что бы то ни ста-
ло наказать преступника.

- Дети, попадающие в
такие компании, - говорит
Мария, - обычно и без того
лишены самых элемен-
тарных вещей: внимания
взрослых, любви, заботы.
А тут еще добавляется то-
ксикомания, начинаются
болезни, сомнительные
знакомства и в конце кон-
цов - серьезнейшие проб-
лемы с законом... Мы с
большим трудом, но все
же возбудили уголовное
дело в отношении этого
парня. Сейчас он находит-
ся под следствием с под-
пиской о невыезде. В бли-
жайшее время состоится
суд.

Сейчас Мария Корови-
на перешла работать
в окружное управле-

ние внутренних дел. Вроде
как повышение, но задачи
остались теми же. Может
быть, стало больше ответ-
ственности, да и по разме-
рам округ не район... 

Со стороны может пока-
заться, что с детьми рабо-
тать легче, чем со взрос-
лыми. Но попробуйте раз-
говорить  испуганного ре-
бенка? Попытайтесь уз-
нать у него подробности:
кто, при каких обстоятель-
ствах и где отнял у него
мобильный телефон? Тут
нужно особое умение, что-
бы подросток доверился

вам, не замкнулся из-за
страха, не отказался от
диалога.

Подобных преступлений
множество. Практически
каждую неделю дети ста-
новятся жертвами граби-
телей. И сколько бы роди-
телей ни предупреждали о
том, чтобы не покупали
своим чадам дорогие
электронные игрушки, си-
туация не меняется. И те-
лефоны продолжают от-
нимать...

- Мы встречаемся на со-
браниях с родителями, -
поясняет ситуацию Мария
Коровина, - растолковы-
ваем ситуацию. Простые
аппараты не воруют. Кому
они нужны без зарядного
устройства? За них скуп-
щики копейки дают. Вот и
покупали бы простые те-
лефоны для того, чтобы
поддерживать связь. Но
подростки выпрашивают
дорогие модели - с фото-
аппаратами, видеокаме-
рами, различными допол-
нительными функциями. И
родители идут у них на по-
воду.

Сейчас Мария учится в
вузе, через пару лет по-
лучит диплом о высшем
юридическом образова-
нии. Как будет строить
дальнейшую жизнь, чем
станет заниматься? Сме-
нит ли милицейскую
форму на гражданский
костюм или продолжит
службу?

- Работа мне нравится, -
признается Мария Викто-
ровна, - и менять ее я не
хочу. Но в последнее вре-
мя, как услышу про «обо-
ротней в погонах», все в
душе переворачивается.
Согласна, в милиции
встречаются разные лю-
ди. Но скажите, пожалуй-
ста, где их нет? Может
быть, у нас очень работа
высокооплачиваемая,
престижная? Пусть крити-
ки заглянут в выходные
дни, праздники. Для нас
они почти все рабочие,
ведь мы за порядком сле-
дим, служба такая... Пос-
мотрите в личные дела со-
трудников. У многих из-за
специфики работы и се-
мейная жизнь не склады-
вается: кому понравится,
если муж или жена уходят
засветло, а возвращаются
ночью? Частенько за на-
шу службу мы получаем
не благодарность, а кри-
тику. Хочется верить, что
отношение изменится, и
милиция будет слышать и
слова благодарности за
свой нелегкий и такой
нужный труд.

Первое кровавое преступле-
ние они совершили в не-
скольких шагах от автобус-

ной остановки. Налетчики напали
на мужчину, который на несколь-
ко минут заходил в соседний
«ночной» магазин. Расплачива-
ясь с кассиром, он вытащил из
куртки пухлый кошелек. Это, увы,
и привело к трагедии. 

Едва мужчина оказался на ноч-
ной улице, как на него наброси-
лись трое молодчиков. Они попы-
тались вырвать портфель, но
мужчина оказался не робкого де-
сятка и начал отбиваться. Тогда
один из бандитов вытащил нож...

- Все тринадцать ударов были
нанесены расчетливо и жестоко, -
рассказал начальник отделения
МУРа Алексей Емельянов. -
Обычно совершающие разбой
бьют не в жизненно важные орга-
ны, а лишь для того, чтобы сло-
мить сопротивление жертвы. На-
пример, ранят в руку или бедро...
Но тут была совершенно иная
картина. Убийца метил в левую
сторону груди, так что у человека
почти не оставалось шансов вы-
жить.

Позже выяснилось, что погиб-
ший от рук ночных разбойников

человек был известным адвока-
том. Это обстоятельство подогре-
ло интерес к делу, заставило сот-
рудников уголовного розыска до-
бавить к стандартным в таких си-
туациях версиям еще одну: пре-
ступление связано с профессио-
нальной деятельностью убитого.

Пока оперативники отрабаты-
вали жилой сектор, опрашивали
сослуживцев погибшего и строи-
ли предположения, произошло
новое ЧП. Причем на том же мес-
те, где было совершено нападе-
ние на адвоката. Жертвами ока-
зались два подростка, ожидав-
ших прибытия автобуса. На них
набросились грабители. Встретив
сопротивление, ночные бандиты
снова пустили в ход нож. Через

мгновение один из парней упал,
истекая кровью. Позже выясни-
лось, что он получил ранения, не-
совместимые с жизнью. Второй
жертве повезло больше. Она
смогла вырваться и убежать... 

На этот раз профессионально
сработали сотрудники ППС ОВД
района Братеево. Имея описание
преступников, они задержали их
по горячим следам, и доставили в
отделение милиции. Работавшие
по делу об убийстве адвоката му-
ровцы сразу же увидели схожесть
преступлений. Допросив подозре-
ваемых, сыщики убедились в том,
что задержанные причастны к
убийству адвоката.

- Налетчики не отрицали, что
накануне «завалили какого-то му-

жика», - продолжает Алексей
Емельянов. - В их словах была да-
же какая-то бравада. А чуть поз-
же они рассказали о других «под-
вигах». Сейчас за ними числятся
два убийства и серия разбоев,
связанных с нанесением тяжких
увечий жертвам. Старшему из
бандитов было двадцать два го-
да, младшему - лишь семнадцать.
Действовали подленько, выбира-
ли тех, кто послабее. Нападали
на подростков, одиноких прохо-
жих, стариков, женщин, тех, кто
не мог оказать реального сопро-
тивления. 

Только стечение обстоятельств
спасло молодую женщину, на ко-
торую подонки набросились на
пустынной улице. Они бы забили
девушку насмерть, если бы не
шумная компания, шедшая непо-
далеку и спугнувшая бандитов. В
другом случае они изувечили по-
жилую женщину, пытаясь отнять у
нее сумку. Причем каждый раз
добыча была копеечной. Подон-
кам, по их же собственным сло-
вам, хватало на пиво и  рыбку.
Выпить, закусить, покуражиться,
чтобы, проспавшись, уже на сле-
дующий вечер опять отправиться
на гоп-стоп...

ПИВО И РЫБКА

Благодаря профессиональным действиям сотруд-
ников МУРа и экипажа патрульно-постовой служ-
бы ОВД района Братеево удалось задержать
группу отморозков, совершивших два убийства и
серию тяжких преступлений.

СЛУЖБА У НАС ТАКАЯ
Для многих выбор профессии становит-
ся не результатом долгих раздумий или
реализацией мечты. Иногда этот шаг
непредсказуем, вызван сложившимися
обстоятельствами. Но не случайно го-
ворят, что не место красит человека -
про Марию Коровину можно сказать
именно так.
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отечественного де-
тектива, созда-
тельница знамени-
той Насти Камен-
ской, самый ус-
пешный литератор
нашего времени
Александра Мари-
нина вновь отошла
от криминальной
фабулы и предло-
жила своим по-
клонникам почти
традиционный ро-
ман. Правда, без
крови все же не

обошлось. Один из поворотов сюжета имеет
детективный «угол». Но в целом роман «Чув-
ство льда», конечно, далек от криминала. На-
сколько он успешен - судить читателям. Хотя
в издательстве «ЭКСМО» не сомневаются в
том, что очередная (признаюсь, сбился со
счета, какая именно) книга станет бестселле-
ром. Не случайно первый тираж произведения
- 260 тысяч экземпляров.

ЭХО ВАВИЛОНСКИХ
СРАЖЕНИЙ

История Кира
Великого, быть мо-
жет, самого при-
влекательного ге-
роя Древнего мира,
покорителя Вави-
лона, известна нам
благодаря противо-
речивым и сомни-
тельным мифам.
Тем ценнее выгля-
дит работа фран-
цузского исследо-
вателя Жерара Из-
раэля, который, со-
поставляя факты и
материалы далекой

эпохи, сумел ярко и убедительно показать роль
персидского владыки в политической и духов-
ной жизни Древнего Востока. Книга впервые
издана на русском языке издательством «Мо-
лодая гвардия».

ФИЛОСОФИЯ ЛЮБВИ
В книгу извест-

ного русского ре-
лигиозного мысли-
теля Николая Бер-
дяева «Эрос и лич-
ность» (издатель-
ство «Азбука»)
включены работы,
посвященные фи-
лософии любви,
которая занимает
значительное мес-
то в его творческом
наследии. Опира-
ясь на сочинения
Владимира Соловь-
ева, Бердяев рас-

крывает нравственный смысл любви, видит в
ней средство восстановления целостности че-
ловеческой личности, показывает ее роль в
преображении мира, в создании новой этики
творчества. Публикуемые труды свидетельст-
вуют о богатейшей гуманистической тради-
ции, характерной для русской философии на-
чала ХХ века.

ПО СЛЕДУ КЛАССИКОВ
Париж - это

«праздник, кото-
рый всегда с то-
бой». Увы, празд-
ник не только для
писателей, но и
для преступников.
На страницах ро-
мана Уолтера Сат-
тертуэйта «Кло-
унада» (издатель-
ство «Книжный
клуб 36,6») ожи-
вают Эрнест Хе-
мингуэй, Гертруда
Стайн и те, кто
превращает сюжет

в увлекательный детектив, - сыщики, убийцы
и жертвы. Сотрудник агентства Пинкертона
Фил Бомон и его помощница Джейн Тернер
пытаются распутать историю загадочной
смерти весной 1923 года в парижском отеле
«Великобритания», а также разоблачить кло-
унский маскарад и испортить преступнику
праздник.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ПРИ СЛОВЕ «ЭСТРАДА» ХОЧЕТСЯ
ВСПОМИНАТЬ НЕ ТОЛЬКО СОВРЕМЕННЫЙ
СИНОНИМ «ШОУ-БИЗНЕС», НО И  БЫЛОЕ
УВАЖИТЕЛЬНОЕ – «МАСТЕРА ЭСТРАДЫ»

Культпоход
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-Н иколай Петрович, ваш теат-
ральный форум взял доволь-
но жесткий темп: он проходит

ежегодно. Успевают ли театры «поста-
влять» все новые и новые спектакли -
ведь репертуар театров обновляется
не слишком стремительно? 

- Конечно, успевают. Найти что-то
новое в театре не сложно: он все вре-
мя развивается. Сложно найти под-
держку Агентства по культуре и кине-
матографии. Мы ведь делаем за них их
дело, выполняем, по сути, госзаказ.
Культура сейчас ориентирована на по-
вышение патриотизма, нравственно-
сти. А мы работаем как раз в этом на-
правлении. Но поддержка государства
при этом мизерная - как в прошлые го-
ды, так и сейчас. Агентство выделяет
нам сумму, на которую мы можем при-
нять... полтора театра. А мы примем
39! 

- Каковы цели и задачи форума? 
- Они полностью выражены в нашем

девизе «За нравственные и христиан-
ские идеалы, за возвышение души че-
ловека». Мы стремимся вовлечь в свой
духовный поток всех, кто не желает
растворяться в безнравственном пото-
ке глобальной массовой «культуры»,
кто хочет сохранить самобытность
своего народа. Если спектакль отвеча-
ет нашему девизу, нашей идее, значит,
он желанный гость на форуме. Опыт
показывает, что таких спектаклей не-
мало. Скажу больше: многие театры с
появлением форума ободрились ду-
хом и начали работать специально для
нас: писать пьесы, ставить спектакли.
Например, республиканский Театр бе-
лорусской драматургии поставил пье-
су нашего лауреата сербского драма-
турга Зорана Костича и привез ее на
форум.

- Кинофорум «Золотой витязь» про-
ходит каждый год в разных городах.
Театральный - в основном в Москве.

По какому принципу выбирается место
проведения? 

- Не по принципу, а по промыслу
Божьему. Проводим там, куда пригла-
шают, где есть наилучшая для этого
возможность... В прошлом году форум
состоялся в Минске. Прошел он пора-
зительно мощно, потому что прави-
тельство Лукашенко и мэр города ока-
зали нам огромную поддержку. Мы бы
рады были дать форуму постоянную
прописку в столице Белоруссии, но по
ряду причин не получается это сде-
лать. 

- Как в этом году будет проходить
форум?

- Он продлится 18 дней и пройдет
в два тура. В первом будут представ-
лены московские и подмосковные
театры. Второй тур начнется 28 октя-
бря со спектакля Театра Российской
армии «Давным-давно». Мы ведь не
гонимся за премьерами и приглаша-
ем на форум любые, даже уже хоро-
шо известные зрителю постановки.
Во втором туре зритель увидит в ос-
новном спектакли наших гостей со
всей России, Украины, Белоруссии,
Сербии, Болгарии, Эстонии. 6 ноября
будут подведены итоги и вручены

призы. Награждение пройдет также
в Театре Российской армии. 

Спектакли участвуют в трех конкур-
сах: театр больших форм, малых форм
и театр для детей. Отсматривать их бу-
дут соответственно три жюри. Первое
возглавит народная артистка Совет-
ского Союза и Украины Ада Роговцева,
второе - народная артистка России Зи-
наида Кириенко, а детское - 12-летний
школьник Илия Бурляев. 

На форуме мы ждем таких гостей и
участников, как Никита Михалков, Але-
ксандр Калягин, Инна Чурикова, Вла-
димир Гостюхин, Юрий Соломин, Вла-
димир Зельдин. Очень надеюсь, что
поправится и приедет Кирилл Лавров.

- Николай Петрович, в регламенте
форума сказано, что участвовать в
нем могут спектакли театральных кол-
лективов славянских стран. А как быть
с неславянами? Им вход на форум
воспрещен?

- 15 лет назад мы начинали наш ки-
нофорум как всеславянский. Но про-
шли годы, и к нам уже ездят участни-
ки из 55 стран, в том числе и из очень
далеких по менталитету: Китая, Япо-
нии, Ирана, Перу. Думаю, так же по-
лучится и с театральным форумом.

На свете много театральных фестива-
лей, которые показывают все что
угодно: и Брехта, и различную пато-
логию, и «голубизну»... «Золотой ви-
тязь» же принципиально ратует за
традиционный русский реалистиче-
ский театр, за классическую нацио-
нальную драматургию. Пока именно
славянские театры лучше всего отве-
чают нашим требованиям. Но если
мы увидим, что в мире есть что-то
еще, достойное нашего девиза - а
оно, несомненно, есть, нужно только
найти! - мы с радостью откроем объ-
ятия этой стране. Кстати, в этом году
нам предлагали спектакль одного ан-
глийского театра, но так вышло, что к
моменту проведения форума эту
вещь уже закончили играть. Мы
очень надеемся, что в последующие
годы к нам присоединится много но-
вых участников - ведь вместе легче
противостоять духовному апокалип-
сису, все более охватывающему нашу
планету.

Лидия ГРОМЕКА

20 октября в Малом театре стартовал IV междуна-
родный театральный форум «Золотой витязь» -
младший брат одноименного кинофорума. Свои
работы представят тридцать девять театров Рос-
сии и стран-соседей. Мы встретились с прези-
дентом «Золотого витязя» - актером и режиссе-
ром Николаем Бурляевым. 

«ЗОЛОТОЙ ВИТЯЗЬ» 

Милая, скромная Золушка, придуманная великим
французским сказочником Шарлем Перро, - ка-
кая счастливая жизнь оказалась ей уготована!

«Золушка» поет (Россини), «Золушка» танцует (Про-
кофьев), Золушка - Янина Жеймо - покоряет киноэк-
ран. Она путешествует по сценам детских и взрослых
театров... И каждый, кто обращается к этой скромной и
милой девчушке, находит какие-то новые повороты в
ее судьбе, рассказывая о ее сердечной красоте, обая-
нии, любви.

Зрительный зал Российского академического моло-
дежного театра заполнен до отказа, когда дают «Золуш-
ку» Евгения Шварца. Публика - и взрослые, и подростки,
и совсем уже малыши - радостно встречает все, что про-
исходит на яркой, разноцветной, сказочно оформленной
сцене (сценограф С. Бенедиктов). Этих совсем разных
зрителей объединяло выражение лиц, светлый восторг,
щедрые аплодисменты, сопровождающие буквально ка-
ждую сцену, а то и отдельные реплики. Мудрый, облада-
ющий изящным юмором драматург дал возможность
главному режиссеру РАМТа Алексею Бородину по-новому
раскрыться в непростой ситуации. Спектакль А. Бородина
завладевает вниманием всего зала с первого момента
действия, когда посреди сцены «спят» королевские при-
вратники, а вокруг них идет веселье то ли подданных ска-
зочного королевства, то ли той стремительной танцую-
щей толпы, которая будет потом трансформироваться в
своеобразных «слуг просцениума» и в совместной игре
превращаться то в мышей, то в часовой циферблат, то в
свиту Феи, то в лес, укрывший Золушку от Принца... Ак-
теры увлечены происходящим, как дети. Влюбленность в
сказку, в ее героев, в творимую ими самими атмосферу
сказочного королевства с каждой сценой увлекают все
больше. Спектакль А. Бородина - это блистательный «ко-
ктейль» из хореографии, гимнастики и пантомимы. С не-
обыкновенно сложными элементами пластики актеры не
просто справляются - они могут дать фору балетному ре-
шению старой сказки. Хореограф-постановщик Николай
Андросов придумал причудливую партитуру спектакля,
которую вместе с режиссером предложил актерам. Музы-
ка Натали Плэже имеет истинно волшебное звучание. Уже
сама сцена (отмечу и художника по свету Андрея Изото-
ва) помогает зрителям чувствовать себя участниками
фантастически талантливого и изобретательного дейст-
вия. Конечно, и сопереживать обаятельной Золушке (Ев-
гения Белобородова), и помогать заторможенному при
первом появлении Принцу (Алексей Янин) расцвести на
наших глазах, обретя свою любовь. А еще самим влюб-
ляться в нежного, трогательного Короля (Алексей Бло-
хин), поражаться изяществу «гуттаперчевого» министра
бальных танцев Падетруа (Михаил Шкловский) и с инте-
ресом наблюдать за энергичной, не лишенной обаяния
Мачехой (Наталья Чернявская), даже в чем-то сочувство-
вать ее нескладным и непутевым дочкам (Диана Морозо-
ва, Анна Ковалева). Все интересно: и путешествие вместе
с героями в особенную страну, подаренное им добрым
волшебником, и полет королевских солдат в семимиль-
ных сапогах... В общем, чудеса! И не только...

Наталья ЛАГИНА

ЧУДЕСА - 
И НЕ ТОЛЬКО...

Есть, скажем, в музее замечательная картина
Генриха Семирадского «Похороны руса», на ко-
торой изображены проводы в последний путь

вождя славянского племени. Возле нее всегда много
народа. Она захватывает трагическим накалом изо-
браженных событий: тут и общественная драма, и
личная, обычаи и нравы того времени, страшные,
яростные и полные самопожертвования. В фильме
«Тень судьбы» это полотно стало отправной точкой
в путешествие по загадочному древнеславянскому
миру. Зрители окажутся там вместе с ведущим. Он
одновременно и экскурсовод, и участник событий,
которые воссоздаются с помощью костюмирован-
ных реконструкций.

В телецикле нет следования какой-то хронологии.
Авторы обращаются к самым разным периодам:
Смутного времени, петровских преобразований...
Скорее, они пытаются показать, насколько сама ис-
тория интересна, богата. Каждый фильм строится и
как своего рода интрига. Например, в ленте «Мы бы-
ли» отправной точкой путешествия во времени ста-
ло хранящееся в музее знамя Якова Вилимовича
Брюса, потомка шотландских королей, «чернокниж-
ника и колдуна». А кто он был на самом деле? И во-
обще, кто эти люди - фавориты, царедворцы, новая
русская аристократия? Выскочки или выдающиеся

самородки? Шарлатаны или подлинные ученые? У
зрителя есть возможность самому найти ответ на
этот вопрос, в том числе и с помощью малоизвест-
ных фактов биографии Брюса, о которых рассказы-
вает фильм. 

Помимо того, что такой телепроект оригинален,
полезен, в увлекательной форме приобщает к исто-
рии, он еще и позволяет знакомиться с экспонатами
Исторического музея. Не всегда и не у каждого есть
возможности его посетить. Теперь музей, можно
сказать, сам пришел в гости к россиянам. Жаль
только, что общение пока ограничивается восемью
фильмами. Будет ли продолжение?

Вера ЛАЗАРЕВА

На канале «Культура» запущен
удивительный проект из восьми
фильмов, в которых история
России раскрывается через
экспонаты Государственного
Исторического музея.

Когда слышишь сегодня сло-
во «эстрада», поневоле
представляешь себе то, что

примелькалось на телеэкранах и
зовется не иначе как шоу-бизнес.
Но ведь не забыто еще и уважи-
тельное словосочетание «мастера
эстрады», связанное с именами
Аркадия Райкина, Мирова и Но-
вицкого, Майи Кристалинской,
многих других талантливейших
артистов, составлявших гордость
и славу отечественного искусст-
ва. И вот Центральный дом работ-
ников искусств, на сцене которо-
го, кажется, еще звучат их голоса,
взялся возродить лучшие тради-
ции нашей эстрады, помочь мо-
лодым исполнителям в совер-
шенствовании мастерства, в об-
ретении подлинной, а не раскру-
ченной популярности, организо-
вав для этого молодежные фес-
тивали-конкурсы имени Бориса
Брунова. Первый из них состоял-
ся весной 2004 года, второй про-
ходит сейчас. 

На днях под председательст-
вом директора-художественного

руководителя ЦДРИ Энгилисы
Погореловой состоялось оче-
редное заседание оргкомитета
фестиваля. На нем обсужда-
лось, как идет первый, отбороч-
ный, тур конкурса (по видеоза-
писям), намечены сроки прове-
дения второго и третьего туров –
с 14 по 18 ноября. Состязание
молодых дарований проходит по
пяти номинациям: речевой жанр,
эстрадно-цирковой жанр, эст-
радный танец, эстрадный спек-
такль и эстрадный вокал. В со-
ставе жюри – выдающиеся дея-
тели культуры и искусства: писа-
тель Аркадий Арканов, народ-
ные артисты России Валентина
Толкунова, Леонид Костюк, за-
служенные артисты России Ана-
толий Елизаров, Клара Новико-
ва, Владимир Кирсанов, Леонид
Французов и многие другие. По-
четным президентом творческо-
го состязания молодых является
народный артист СССР Иосиф
Кобзон. 

Проходит фестиваль-конкурс,
как и в прошлый раз, при под-

держке правительства Москвы.
Газета «Московская среда» явля-
ется одним из информационных
спонсоров этого увлекательного
мероприятия. 

Николай АЛЕКСЕЕВ

ПРАВО НА ТРАДИЦИЮ

НА СТРАЖЕ ИДЕАЛОВ

С ЯКОВОМ БРЮСОМ
В КОМПАНИИ 
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ПОКА ЕЩЕ У МУЗЫКАНТОВ ЕСТЬ
ОБРАЗОВАННЫЕ,  ГРАМОТНЫЕ СЛУШАТЕЛИ.

НО ЕСЛИ НИЧЕГО НЕ ИЗМЕНИТСЯ, 
ОНИ ПРОСТО ВЫМРУТ

Место встречи
-Ю рий, несколько лет назад ва-

ши песни по радио и с телеэк-
рана звучали чаще. Что же

произошло сейчас?
- Не так давно я провел любопытный

эксперимент, разослав свои диски в не-
сколько популярных радиостанций. Зна-
ете, что мне ответили? «Это не формат,
нам не подходит».

- Удивительно! Ведь именно то, что
звучит, порой не лезет ни в какие рамки.
«Ты меня обними, а потом обмани»… -
далеко не худший вариант так называе-
мого формата.

- В итоге я пришел к выводу, что не я
им, а мне их формат не подходит, потому
что эстетических, духовных и чисто про-
фессиональных основ там искать не нуж-
но - их нет. А есть вседозволенность, ма-
скирующаяся якобы демократическими
принципами. Кому-то очень хочется, что-
бы это дурновкусие существовало в Рос-
сии. Невольно вспоминаешь о плане
Даллеса по уничтожению СССР.

- Ну уж вы хватили! Это ж когда было?
После Великой Отечественной...

- Неважно. Вот лишь небольшая цита-
та из этого документа: «Мы бросим все,
что имеем - золото, всю материальную
мощь, - на оболванивание и одурачива-
ние людей. Мы найдем своих единомыш-
ленников в самой России». И далее: «Мы
будем всячески поддерживать так назы-
ваемых художников, которые станут на-
саждать и вдалбливать в человеческое
сознание культ секса, насилия, безнрав-
ственности… Главную ставку будем де-
лать на молодежь».

- Но, наверное, все, что происходит се-
годня с культурой в нашей стране, это
результат нашего собственного безду-
мья.

- Мы боимся говорить о цензуре, дабы
нас не обвинили в антидемократических
настроениях. Но какое-то сито все же
быть должно?! В советские времена пра-
вили бал так называемые худсоветы, без
которых в эфир и на сцену ничего не до-
пускалось. Это была, конечно, крайность,
от нее страдали многие талантливые
композиторы и поэты. Однако такой во-
инствующей пошлости, какая расцвела
буйным цветом сегодня, не припомню. Я
знаю огромное количество талантливых
людей, которые пытаются пробиться к
слушателю в нынешних условиях, но не
получается - формат не позволяет. Это
совсем другая культура, если можно к
понятию «культура» отнести то, что мы
слышим и видим, совсем другая жизнь.
Чтобы жить в ней, нужно предать все, че-
му тебя учили. Мне непонятно одно: по-
чему пошлость и дурновкусие получают
зеленую улицу в нашей стране?

- Ну а что же Союз композиторов, чле-
ном которого вы являетесь?

- За годы перестройки все рычаги вли-
яния и управления, которые были у этой
организации, куда-то исчезли. Ушли из
жизни и многие крупные, авторитетные
художники.

- Помнятся музыкальные фестивали
«Московская осень», которые проводи-
лись Московским союзом композиторов
ежегодно и представляли публике новые
произведения самых разных жанров - от
песни до симфонии. Выделялись деньги
на публикацию лучших произведений, на
их издание, исполнение, прокат. Конечно,
процветала конъюнктура, была опреде-
ленная идеология, и все подчинялось ей.
Но творческая жизнь кипела. Сколько
прекрасных песен было написано в те
времена! А главное достоинство этих фе-
стивалей заключалось в том, что на суд
слушателей и зрителей выносилось все
новое, концерты транслировались по ра-
дио, телевидению. Так что можно было
на другой день проснуться знаменитым.

- Не стоит, однако, идеализировать те
времена. Того же Юрия Антонова просто
гнобили - он не был членом Союза ком-
позиторов. А без бумажки ты - букашка...
Что до «Московской осени», она как бы
существует и сейчас, но все обмельчало.
Не до опер, не до симфоний нынче. Ведь
чтобы написать большую вещь, компози-
тор должен работать с полгода. За это
время он может просто умереть с голоду.
Сейчас ставки Министерства культуры на
написание симфонии равны месячному
заработку мелкого банковского служа-
щего. К тому же раньше Минкульт поку-
пал эти произведения, они исполнялись,
шли авторские отчисления, были концер-
ты. А сейчас лучшие композиторы, дири-
жеры, музыканты - за рубежом. Щедрин,
Эшпай, Губайдулина - где их концерты в
России?

Необходима государственная полити-
ка и поддержка искусства государством.
Если это будет и на передний план вый-
дут действительно талантливые люди,
вся пошлость, которой нас пичкают теле-
радиоэфиры, сгинет сама собой. А пока...

Вот Дом музыки построили, но там зару-
бежные гастролеры выступают чаще, чем
отечественные мастера.

- Зато вернулся Владимир Спиваков,
открыла свою вокальную школу Галина
Вишневская…

- То, что выпускники школы Вишнев-
ской уедут за рубеж, так это наверняка.
Конечно, не оскудела талантами земля
Русская. Радуют своей неординарностью
и пианист Мацуев, который и с класси-
кой, и с джазом, и эстрадой на ты, и на-
стоящий виртуоз, скрипач Венгеров... Но
здесь им делать нечего. У всех талантли-
вых людей основная работа за рубежом,
сюда они приезжают в гости. В Питере
все же сумели сохранить высокий уро-
вень филармонической жизни, симфо-
нических концертов, этот воздух, ауру,
высоту отношения к искусству.

- Вы ведь окончили Ленинградскую
консерваторию?

- Да, в 1988 году. Ленинградская шко-
ла была тогда лучшей в мире, так что я
успел еще схватить ту самую птицу сча-
стья под названием «настоящее образо-
вание». Увлекала меня большая музыка -
симфонический оркестр, капелла, акаде-
мический хор, музыкальные эксперимен-
ты. Песня была всегда рядом, но песен-
ным конвейером я никогда не занимался.
Обучаясь в консерватории, посещал ре-
петиции Евгения Александровича Мра-
винского в Ленинградской филармонии.
Помню концерты классической музыки
при полных залах, где каждый чих зрите-
ля становился чудовищным событием.
Сейчас, когда в консерваторию ходят за-
частую по соображениям престижности,
там происходит все: и звонки мобильни-
ков, и шуршание шоколадными обертка-
ми, и внеурочные аплодисменты. Впро-
чем, исполнительский уровень порой то-
же оставляет желать лучшего. Юрию Ми-
хайловичу Лужкову нужно памятник по-
ставить за все то, что он делает для куль-
туры. Но, похоже, высокое искусство в
стране никого больше не интересует. Да-
же Министерство культуры, с главой ко-
торого мне довелось об этом говорить.
Непонятно, что происходит, например, в
«Новой опере». Я так понимаю, что это
должна быть площадка для эксперимен-

тов, поисков, для современной о-пе-ры,
где хотя бы раз в год должно ставиться
новое произведение.

- Про что петь-то в современной опе-
ре будем?

- Как раз сегодня уже есть про что
петь. Было бы кому! Та же самая ситуа-
ция в балете. Вот у меня лежит либретто
- и непонятно, с кем это можно делать.
Будет интерес - с радостью возьмусь за
партитуру. Театры ставят в сотый раз
«Щелкунчика», «Спящую красавицу» и
т.д. А где новое-то?

- Но есть и другая сторона медали.
Кто будет слушать сегодня современ-
ную классику? Публика, вкус которой
формируется форматами радио и теле-
видения?

- К счастью, пока еще есть образован-
ные, грамотные слушатели. Но если ниче-
го не изменится, они просто вымрут, как
мамонты. Современная молодежь уже от-
равлена низкопробной музыкой с прими-
тивными и пошлыми текстами. То, что мы
сейчас слышим, - это дебилизация звуко-
вого пространства страны. А вообще, моя
самая большая боль - это то, что из музы-
ки выкорчевывают природу Русской зем-
ли, ее интонации, ее корни - самые мощ-
ные в мире. Не случайно Бортнянский,
Березовский, Чесноков, Рахманинов зву-
чат в церквах и на зарубежных концерт-
ных площадках по сей день. У нас концер-
ты такой музыки - большая редкость. Для
меня же хоровое пение - волшебство,
ведь я окончил хоровое училище до кон-
серватории. Мы обязаны думать о сохра-
нении этого богатства, и это должна быть
политика государства. У нас же государ-
ственные теле-, радиоканалы ведут себя,
как частные. Попасть в программу невоз-
можно, а ведь популярность любому ис-
полнителю приносит экран. Нет там тебя,
значит, и вообще нет. Не видать на экране
поэтов, значит, нет их в стране? Кто назо-
вет хотя бы несколько фамилий совре-
менных поэтов?

- Зато с утра до вечера веселят публи-
ку поднадоевшие юмористы, причем по
всем каналам - обхохочешься. «Все это
было бы смешно, когда бы не было так...
гнусно». Но делается вид, что что-то проис-
ходит. Вот «Фабрику звезд» придумали…

- Вы правильно заметили - делают вид.
Мне непонятно, как люди, не умеющие в
этой профессии ничего, могут всерьез
думать об исполнительской жизни? Вот
еще один факт оболванивания, возве-
денный в ранг нормы.

- Но ведь есть среди них действитель-
но талантливые ребята!

- Их ждет незавидная судьба - тех, у
кого ни денег, ни связей. Много ли вы ви-
дели сегодня молодых эстрадных арти-
стов, которые бы знали сольфеджио, ис-
торию музыки и музыкальную грамоту?

- Но, быть может, для некоторых та-
лантливых ребят это был тот самый сча-
стливый случай, с которого начнется что-
то серьезное? Ведь вам после окончания
консерватории тоже помог случай?

- Да, это было очень интересно, но вы
правильно заметили: после окончания
консерватории. Англичане придумали
совместный с «Союзмультфильмом»
проект: мультсериал по трагедиям Шек-
спира. Им нужен был человек, владею-
щий симфоническим оркестром. А со-
сватал меня на это известный наш
«мультяшник» Эдуард Назаров. Если по-
мните, у него есть фильм «Волк и соба-
ка». Кроме меня в этом проекте участво-
вали наши корифеи - Геннадий Гладков
и Микаэл Таривердиев. Я написал музы-
ку к «Гамлету», всем понравилось, и мне
дали еще три фильма из этого же сери-
ала: мэтры поделились со мной, про-
явив неслыханную щедрость. Кстати, в
шекспировском сериале я использовал
сочетание симфонического оркестра и
новейшей на то время электроники. Это
моя любимая область в современной
музыке. В 1993-1996 годах работа про-
должилась, тогда были еще хорошие ор-
кестры, студии ГДРЗ с уникальными
специалистами. Был такой Слава Беднов
- отличный режиссер. Писать с ним му-
зыку было величайшим удовольствием.
Студия великолепная. Англичанам было
выгодно делать такую работу у нас в
стране - дешево. Нам же обещали горы
золотые, раскрутку на Западе. Но так
вышло, что фильмы эти занимали пер-
вые места на разных кинофестивалях за
рубежом, а мы узнавали об этом только
из прессы..

- Вернемся к песне. Что, на ваш взгляд,
происходит с ней сегодня?

- Сейчас главный объект внимания -
исполнитель. Его частная жизнь и число
появлений на телеэкране - вот что явля-
ется критерием популярности. Из песни
пытаются выкорчевать главные ее соста-
вляющие - мелодию, поэзию, душу,
мысль. Вот и пишут все кому не лень.
Главное - угодить продюсеру, а это к му-
зыке имеет не самое прямое отношение.
Музыка, к сожалению, сегодня перестала
быть областью искусства. Потеряны ос-
новные критерии даже в таком жанре,
как песня.

- Вы работаете с определенным кру-
гом артистов?

- Да, это люди, привыкшие к труду, по-
иску и ответственности в профессии.
Диск, который вышел не так давно, «Ти-
хая и светлая история», записан как раз с
такими исполнителями. Иногда это акте-
ры театра и кино - такие, как Александр
Михайлов, Михаил Боярский, Николай
Караченцов, Наталья Гундарева, которой,
к сожалению, уже нет с нами. Песня в ис-
полнении актера - это всегда маленький
спектакль. А с Александром Малининым
нас связывают десять лет творческой
жизни. Одни «Балы» чего стоят! Это
сложный технологический проект, где
все службы шоу-бизнеса работают на од-
ну идею. Меня привлекло в этом проекте
наличие оркестра и возможность его вза-
имодействия с артистом эстрады.

- А что за проект был осуществлен с
вашим участием, который назывался
«Берегите клоунов»?

- В нем участвовали также известные
артисты: Кобзон, Караченцов, Аллегрова
и другие - это был мой авторский кон-
церт в помещении цирка, сборы от кото-
рого пошли на создание памятника
Юрию Никулину на Цветном бульваре. Но
все это дела давно минувших дней. 

- Ну а что же сейчас?
- Вышел сборник хоровой музыки на

стихи Ахматовой, Лермонтова, Андрея
Вознесенского. Написана музыка к спек-
таклю для Малого театра «Король Густав
Васса» по пьесе Стринберга. А на сцене
этого же театра вместе с Ильей Резни-
ком, Святославом Бэлзой, скрипачом
Сергеем Стадлером мы осуществили
проект «Симфошоу», объединив хиты
симфонической и хоровой музыки при
участии артистов эстрады. Вот в таких
проектах, наверное, вершина творчества
эстрадного артиста.

- Вашей первой работой когда-то ста-
ла музыка к мультфильмам. Происходит
что-то в этом жанре кино сейчас?

- Отрадно, что отечественная мульти-
пликация после долгого забвения по-
немногу возвращается на экраны. Ведь
то, что порой видишь по телевизору, с
уродливыми персонажами и еще более
уродливыми текстами, как будто специ-
ально ставится в программы, чтобы ка-
лечить детей. Я имею в виду зарубеж-
ную низкопробную продукцию. Поэтому
с радостью взялся за написание музыки
и забавных песен к мультсериалу «Как
Хома и Суслик не разлучались». Каза-
лось бы, ну что это за работа? А когда
вникнешь в незатейливый сюжет, пони-
маешь, как важны сегодня для детей те
принципы добра, дружбы, взаимопомо-
щи, на которых и должен воспитывать-
ся нормальный человек. Пишу также
музыку к телевизионным сериалам. Вот
сейчас по второму каналу идет один из
них - «Обреченная стать звездой», там и
песенка такая хитовая: «Виолетта, Вио-
летта».

А с нового года выйдет остросюжет-
ный сериал, название которого пока дер-
жится в тайне. Моя часть работы мне
нравится. Понимаете, все эти телесериа-
лы, которых развелось на телевидении
слишком много, это способ заработать
деньги. Для меня же это тоже творчест-
во, к которому отношусь серьезно. Но
случаются и по-настоящему интересные
проекты. С удовольствием работаю, на-
пример, с режиссером Александром Ор-
ловым, который снимает полнометраж-
ный фильм о подростках, об их пробле-
мах. К сожалению, кино для детей сего-
дня снимают очень мало. «Доживем до
понедельника» - пожалуй, лучшее, что
было сделано для ребят. Так это ж когда
было! Фильм Орлова в чем-то похож, но
он все же обращен к подросткам сегод-
няшним, и в этом его ценность. Рабочее
название - «Потапов, к доске!». Но лежат
в столе несколько симфонических пар-
титур, когда придет их час - не знаю. Хо-
чется также взяться за написание произ-
ведения крупной формы. Планов и про-
ектов много. Пока же нужно оглядеться
и понять, кому это будет нужно и как все
задуманное воплотить в жизнь.

Беседу вела
Таисия ПОПОВА

ВМЕСТО МУЗЫКИ - ДЕБИЛИЗАЦИЯ
ЗВУКОВОГО ПРОСТРАНСТВА
В тот вечер ГКЗ «Россия»
был полон. Хотя имя ком-
позитора, представленно-
го публике, раскрученным
не назовешь, оно доста-
точно известно обладате-
лям хорошего вкуса. Пес-
ни, написанные им, звучат
в исполнении Иосифа
Кобзона, Ирины Понаров-
ской, Александра Мали-
нина, Ирины Аллегровой.
Они в репертуаре арти-
стов театра и кино. Он пи-
шет музыку для кино-
фильмов, симфонических
оркестров и хоров. Прав-
да, звучит такая музыка
довольно редко. Но в тот
вечер виновник торжест-
ва блистал на сцене как
аранжировщик и дирижер
оркестра, как певец, об-
ладающий мягким прият-
ным голосом. Он аккомпа-
нировал и солировал на
рояле, тепло приветство-
вал как именитых испол-
нителей, выходивших на
сцену, так и начинающих,
например, популярный
детский ансамбль «Почемучки», для которого написал немало забавных пе-
сен. Концерт удался. Его показывали позже в записи в Америке, Германии,
Израиле, на отечественном телеэкране. Сегодня наш гость – заслуженный
деятель искусств, московский композитор Юрий ЭРИКОНА.

Юрий ЭРИКОНА:
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КАЖЕТСЯ, ПРОСТО КАЗЕННЫЕ СЛОВА 
ИЗ ОФИЦИАЛЬНОГО ДОКУМЕНТА. А ДЛЯ КОГО-ТО,
БЫТЬ МОЖЕТ,  – ПУТЕВКА В ЖИЗНЬ

Официально

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (194), 25 - 31 октября 2006

1. Общие положения.
1.1. Программа и условия

конкурса разработаны в со-
ответствии с «Правилами
проведения архитектурных и
градостроительных конкур-
сов в городе Москве», утвер-
жденных постановлением
правительства Москвы от 25
августа 1998 года № 647 с
изменениями и дополнения-
ми, внесенными постановле-
нием правительства Москвы
от 28 декабря 2005 года
№ 1106-ПП «О создании Гра-
достроительной конкурсной
комиссии города Москвы».

1.2. Конкурс проводится
префектурой Восточного ад-
министративного округа го-
рода Москвы совместно с Ко-
митетом по архитектуре и
градостроительству города
Москвы (Москомархитекту-
ра).

1.3. Заказчиком конкурса
является префектура Восточ-
ного административного ок-
руга города Москвы.

1.4. Организация конкурса
возлагается на государствен-
ное унитарное предприятие
«Главное управление заказ-
чика Восточного администра-
тивного округа города Моск-
вы».

1.5. Основная цель конкур-
са - определить лучшее про-
ектное решение по созданию
выразительного архитектур-
но-художественного облика
туристско-рекреационного
комплекса «Старая Москва в
Сокольниках».

1.6. Туристско-рекреацион-
ный комплекс предусматри-
вает архитектурно-планиро-
вочное и объемно-простран-
ственное решение по разме-
щению на территории площа-
дью 10 га под открытым не-
бом макетов существующих
и утраченных памятников ис-
тории, культуры и архитекту-
ры, выполненных в едином
масштабе, и объектов инф-
раструктуры.

1.7. Экспозиция должна от-
ражать историческое богат-
ство культурного и архитек-
турного наследия города.

2. Участок для конкурсного
проектирования.

2.1. В земельный участок
для конкурсного проектиро-
вания входит две территории:
основная экспозиционная
территория и территория хо-
зяйственной зоны.

2.1.1. Основная экспозици-
онная территория имеет сле-
дующие границы:

с севера - Малая Ширяев-
ская улица;

с востока - граница терри-

тории Дворца спорта «Со-
кольники»;

с юга - северные берега
Оленьих прудов;

с запада - Большая Ширя-
евская улица.

2.1.2. Территория хозяйст-
венной зоны расположена к
востоку от Оленьих прудов.

2.1.3. Основная экспозици-
онная территория (7,5 га) и
территория хозяйственной
зоны (2,5 га) имеют единый
административный статус.

2.1.4. Пешеходная связь
между основной экспозицион-
ной территорией и территори-
ей хозяйственной зоны может
быть осуществлена по участ-
ку к югу от Оленьих прудов.

2.2. Территории к северу и
югу от Оленьих прудов явля-
ются частью памятника садо-
во-паркового искусства
ПКиО «Сокольники», что на-
лагает на конкурсантов тре-
бования максимального со-
хранения зеленых насажде-
ний и прибрежной зоны
Оленьих прудов.

3. Программа конкурса.
3.1. Конкурс предусматри-

вает решение следующих за-
дач:

3.1.1. Определить количе-
ство и перечень (список) па-
мятников истории, культуры
и архитектуры, рекомендуе-
мых к размещению на проек-
тируемой территории турист-
ско-рекреационного компле-
кса.

3.1.2. Установить единый
масштаб (М 1:25) для всех
макетов памятников, предла-
гаемых участниками конкур-
са к размещению в турист-
ско-рекреационном комплек-
се (п.3.1.1) с учетом создания
комфортных условий для их
осмотра.

3.1.3. Предложить плани-
ровочную структуру турист-
ско-рекреационного компле-
кса с учетом построения экс-
позиций по хронологическо-
му, географическому или
иному принципу.

3.1.4. Определить номенк-
латуру и размещение объек-
тов инфраструктуры турист-
ско-рекреационного компле-
кса, включая кассовые па-
вильоны, административные
помещения, туалеты, стоянки
для туристических автобусов
и легковых автомашин и др.

3.1.5. Предусмотреть воз-
можность организации пеше-
ходных маршрутов по экспо-
зиции туристско-рекреацион-
ного комплекса.

3.1.6. Предусмотреть огра-
ждение туристско-рекреаци-
онного комплекса.

3.1.7. Разработать гене-
ральный план туристско-рек-
реационного комплекса с по-
казом основной экспозицион-
ной территории, хозяйствен-
ной зоны и прилегающих тер-
риторий.

3.1.8. Представить предло-
жение по защите экспонатов
от негативного климатиче-
ского воздействия.

3.1.9. В хозяйственной зо-
не рекомендуется размес-
тить административные, слу-
жебные, ремонтные, склад-

ские и другие помещения,
обеспечивающие эксплуата-
цию туристско-рекреацион-
ного комплекса.

4. Условия участия в кон-
курсе.

4.1. К участию в открытом
конкурсе приглашаются ар-
хитекторы, дизайнеры,
скульпторы, художники и сту-
денты соответствующих
творческих вузов.

4.2. Регистрация и участие
в конкурсе бесплатные.

4.3. Регистрация участни-
ков конкурса и выдача исход-
ных материалов для конкур-
са осуществляется Органи-
затором конкурса по адресу:
105023, Москва, ул. Бужени-
нова, дом 12, тел.: 963-77-00,
963-58-30 (ГУП «ГУЗ ВАО»),
с 19 октября по 25 декабря
2006 г.

4.4. Участникам конкурса
выдается программа, усло-
вия конкурса, ситуационный
план М 1:5000, геоподоснова
М 1:500, фотофиксация с ос-
новных видовых точек, ос-

новные положения проекта
планировки ПКиО «Соколь-
ники» с границами функцио-
нального зонирования.

4.5. Состав материалов,
представляемых на конкурс:

4.5.1. Генеральный план
туристско-рекреационного
комплекса с экспликацией
объектов и условными обо-
значениями М 1:500.

4.5.2. Перечень (список)
памятников истории, культу-
ры и архитектуры, макеты ко-
торых рекомендуются для

размещения на территории
туристско-рекреационного
комплекса.

4.5.3. Схема планировоч-
ной структуры экспозиции (в
зависимости от понятого
принципа) с показом пеше-
ходного экскурсионного мар-
шрута.

4.5.4. Не менее 6 приме-
ров сомасштабного (М
1:100) изображения фаса-
дов памятников истории,
культуры и архитектуры, ре-
комендуемых конкурсантом
для размещения в турист-
ско-рекреационном компле-
ксе.

4.5.5. Проектные предложе-
ния по основным объектам
инфраструктуры (фасады,
планы, разрезы М 1:100).

4.5.6. Пояснительная запи-
ска.

4.6. Графический материал
представляется на двух вер-
тикальных легких планшетах
(дипофит 140 X 100 см).

4.7. Конкурсные материа-
лы представляются на элек-

тронных носителях, а также в
альбоме формата А-3.

4.8. Конкурсные проекты
представляются под девизом,
состоящим из комбинации
любых шести цифр, выбран-
ных по усмотрению участни-
ками конкурса. Высота цифр
- 1см. Девиз размещается в
верхнем правом углу всех ма-
териалов проекта, в том чис-
ле на девизном конверте. Де-
визный конверт должен со-
держать информацию на каж-
дого участника конкурса: фа-
милию, имя, отчество, пас-
портные данные, контактный
телефон, процентное распре-
деление премии.

4.9. Для оценки конкурс-
ных проектов Заказчик сов-
местно с Москомархитекту-
рой и Союзом московских ар-
хитекторов формируют жюри
и экспертную группу.

4.10. Члены жюри и экспер-
ты в конкурсе участия не при-
нимают и не консультируют
участников.

5. Организационные воп-
росы конкурса.

5.1. Объявление о прове-
дении конкурса публикует-
ся в газетах «Тверская-13»,
«Преображенская пло-
щадь» и размещается на
сайте префектуры ВАО
www.vao.mos.ru.

5.2. Конкурс проводится с
19 октября по 26 декабря
2006 года.

5.3. Проекты представля-
ются на конкурс в установ-
ленный срок и в объеме, пре-
дусмотренном программой и
условиями конкурса.

5.4. Проекты считаются
представленными в срок, ес-
ли они сданы на почту для от-
правки или представлены
лично Организатору конкур-
са не позднее срока, указан-
ного в п.5.2. Последний день
предоставления: 26 декабря
2006 года до 16 часов.

5.5. Иногородние участни-
ки одновременно с отправкой
проектов должны прислать в
адрес Организаторов конкур-
са телеграмму с указанием
даты и номера квитанции,
удостоверяющей отправку
проекта.

5.6. Жюри отбирает 10 от-
носительно лучших проектов
и представляет их на рассмо-
трение общественного сове-
та при мэре Москвы.

5.7. После подведения
предварительных итогов кон-
курса все участвовавшие в
конкурсе проекты демонст-
рируются в течение трех дней
на выставке с возможностью
ее свободного посещения.

Участники конкурса в пись-
менном виде информируются
о сроках и месте проведения
выставки.

5.8. Проекты, которые не во-
шли в число 10 лучших, в ме-
сячный срок после проведения
выставки Организатором кон-
курса возвращаются авторам
по их запросам. Организатор
конкурса не несет ответствен-
ности за сохранность невос-
требованных проектов.

5.9. Общественный совет
при мэре Москвы определяет
из 10 относительно лучших
проектов победителя и лау-
реатов конкурса.

5.10. Вскрытие девизных
конвертов осуществляется в
заранее объявленное время
Организатором конкурса в
присутствии председателя
жюри и участников конкурса.

5.11. Премиальный фонд
формируется из внебюджет-
ных источников финансиро-
вания и распределяется по
результатам решения обще-
ственного совета при мэре
Москвы.
� Первая премия - 500 тыс.
рублей.
� Вторая премия - 300 тыс.
рублей.
� Третья премия - 200 тыс.
рублей.
� Остальным лауреатам
конкурса (7 проектов) устана-
вливается премия 100 тыс.
рублей каждому проекту.

5.12. Участники конкурса,
получившие премии, оплачи-
вают с премиальной суммы
налоги в соответствии с дей-
ствующим законодательст-
вом Российский Федерации.

5.13. Победитель конкурса
получает право:
� по отдельному договору с
Заказчиком выполнить про-
ект планировки туристско-ре-
креационного комплекса и
макетные чертежи по памят-
никам истории, культуры и
архитектуры, предусмотрен-
ные в конкурсном проекте;
� участвовать в реализации
проекта на следующих стади-
ях проектирования и строи-
тельства в соответствии с
Законом об авторских правах
и смежных правах;
� принять участие в кон-
курсном отборе Генпроекти-
ровщика и Генподрядчика в
соответствии с действующим
законодательством Россий-
ской Федерации.

5.14. Заказчик, выплатив-
ший победителю и лауреатам
конкурса премии, получает
право использовать преми-
рованные проекты в целях,
определенных программой
настоящего конкурса.

5.15. За разъяснениями по
вопросам программы и усло-
вий конкурса можно обра-
щаться к Организатору кон-
курса (тел.: 963-77-00; 963-
58-30) и Москомархитектуру
(тел.: 250-35-82, доб. 177).

Мосжилинспекция объявляет конкурс
на замещение должностей государствен-
ной гражданской службы города Моск-
вы:

1. главный специалист инспекции по кон-
тролю за большепролетными зданиями по
АО;

2. ведущий специалист инспекции по кон-
тролю за большепролетными зданиями по
АО.

Условия конкурса:
1. Требования:
1.1. гражданство Российской Федерации,
1.2. владение русским языком,
1.3. соответствие квалификационным

требованиям:
1.3.1. главный специалист – наличие выс-

шего профессионального образования
(квалификация инженер, инженер-строи-
тель, инженер-архитектор по направлению
подготовки «строительство»), стаж работы
по специальности не менее четырех лет или
стаж гражданской службы  не менее двух
лет.

1.3.2. ведущий специалист - наличие выс-
шего профессионального образования
(квалификация инженер, инженер-строи-
тель, инженер-архитектор по направлению
подготовки «строительство»), стаж работы
по специальности не менее трех лет.

1.4. Дополнительные требования:
- пользование персональным компьюте-

ром и оргтехникой на уровне пользователя.
- знание Конституции РФ, Устава города

Москвы, законодательства о государствен-
ной гражданской службе, нормативных пра-
вовых актов Российской Федерации и горо-
да Москвы в области обеспечения государ-
ственного контроля за эксплуатацией боль-
шепролетных зданий.

2. Конкурс заключается в оценке профес-
сионального уровня кандидатов, их соот-
ветствия квалификационным требованиям
к этим должностям.

При проведении конкурса конкурсная ко-
миссия оценивает кандидатов на основании
представленных ими документов об образо-
вании, прохождении гражданской или иной
государственной службы, осуществлении
другой трудовой деятельности, а также в хо-

де индивидуального собеседования.
3. Гражданин, изъявивший желание уча-

ствовать в конкурсе, представляет в Госу-
дарственную жилищную инспекцию города
Москвы:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подпи-

санную анкету по форме, утвержденной
распоряжением Правительства Российской
Федерации от 26.05.2005 г. № 667-р с при-
ложением фотографии 3,5х4,5;

в) копию паспорта или заменяющего его
документа (соответствующий документ
предъявляется лично по прибытии на кон-
курс);

г) копии документов о профессиональном
образовании, а также по желанию гражда-
нина о дополнительном профессиональном
образовании, о присвоении ученой степени,
ученого звания, заверенные нотариально

или кадровыми службами по месту работы;
д) копию трудовой книжки или иные доку-

менты, подтверждающие трудовую (слу-
жебную) деятельность гражданина, 

ж) справку из налоговых органов о предо-
ставлении сведений о доходах гражданина
и принадлежащем ему имуществе на праве
собственности (декларация);

е) документ об отсутствии у гражданина
заболевания, препятствующего поступле-
нию на гражданскую службу или ее прохож-
дению (форма 086-у).

4. Документы, указанные в пункте 3 при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления

5. Документы представляются с 25 октяб-
ря по 24 ноября 2006 г. лично соискателем
в отдел государственной службы и кадров
Мосжилинспекции по адресу: г. Москва,
проспект Мира, д.19, ком. № 307, 308 (поне-
дельник - четверг с 14.00 до 17.00; пятница
с 14.00 до 16.00) 

Телефон: 631-1798,631-3363
Образцы необходимых документов и до-

полнительная информация размещены на
официальном сервере Мосжилинспекции:
http://mzhi.ru/

6. Документы принимаются только у граж-
дан, отвечающих квалификационным тре-
бованиям.

КОНКУРС
на замещение должностей государственной

гражданской службы Государственной
жилищной инспекции города Москвы

ПРОГРАММА И УСЛОВИЯ ОТКРЫТОГО КОНКУРСА
на лучшее архитектурно-планировочное и объемно-пространственное решение
туристско-рекреационного комплекса «Старая Москва в Сокольниках»
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ЛАСТОЧКОЙ ПРЫГАЙ
В детстве многие из нас старались ще-

гольнуть друг перед другом красивыми
прыжками в речную или морскую гладь. И
плюхались в воду «ласточкой». Этот стиль
выбрали и участники детского первенства
столицы по прыжкам в воду, соревнования
прошли в спорткомплексе «Олимпийский».
Дети десяти-двенадцати лет вправе были
решать, с вышки какой высоты - три, пять
или семь с половиной метров показать свое
умение. И 12-летний Сережа Нечаев краси-
вее и чище других ровесников (почти без
брызг) прыгал с самой высокой вышки. Он -
чемпион!

ПРИЕМЧИК ПОКАЖИ
В малюсеньком спортзале площадью око-

ло 100 квадратных метров, что на бульваре
Матроса Железняка, состоялось первенство
района Коптево по самбо. Состязались дети
1997-1998 годов рождения. Многие мальчи-
ки и девочки (да-да, симпатичные особы то-
же хотят быть сильными и ловкими) призна-
лись, что желают не только достичь спор-
тивных высот, но и уметь постоять за себя в
конфликтных ситуациях. Похвальное стрем-
ление. А проигравших на таком турнире не
было.

ЦСКА «ОБИДЕЛИ»...
«Обидчиками» столичных армейцев стали

футболисты скромного пермского «Амкара».
По окончании встречи, завершившейся нуле-
вой ничьей, подопечные Валерия Газзаева не
спешили благодарить судью Егорова пожати-
ем руки, хотя он отработал на сей раз безу-
пречно, не дав ни единого повода усомнить-
ся в своей квалификации, честности. Упре-
кать за потерю двух важнейших очков армей-
цы должны прежде всего себя. Беззубая игра
в атаке, - как говорят, ни уму ни сердцу. 

Правда, четырьмя днями раньше ЦСКА вы-
дал неплохой спектакль, выиграв в матче ев-
ропейской Лиги чемпионов у самого лондон-
ского «Арсенала» - 1:0 (гол на счету Карва-
лью). Это позволило армейцам захватить
единоличное лидерство в группе. За что, ко-
нечно, спасибо.

А вот «Спартак» продолжил двухматчевую
серию курьезов. Сначала «красно-белые» ус-
тупили в гостях «Интеру» из Милана - 1:2,
опустившись на последнее место в группо-
вом турнире Лиги чемпионов. Дважды, на-
пример, «отличился» полузащитник спарта-
ковцев Бояринцев, не реализовав стопро-
центные голевые моменты.

Напортачил Бояринцев и в поединке пер-
венства России против торпедовцев, испор-
тив комбинации партнеров. Результат - 1:1, и,
как следствие, потеря очков. «Локомотив» и
вовсе разгромлен «Зенитом» в Питере - 1:4,
сокрушительное поражение терпит дома и
«Москва» от «Рубина» - 0:5. Теперь у ЦСКА
46 очков, «Спартака» - 44 и «Локо» - 43. «Зе-
нит» набрал 42 очка.

Результаты других матчей: «Динамо» -
«Спартак» (Нч) - 1:0, «Шинник» - «Луч» - 1:3,
«Сатурн» - «Ростов» - 0:0, «Томь» - «Крылья
Советов» - 2:1.
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Это можно было наблюдать в
скромном и не очень уютном
зале спортклуба «Красный

Октябрь», где дети и юноши со-
ревновались в рамках первенства
столицы. Зальчик разделен на две
площадки, где юные любители го-
родков пытались превзойти друг
друга в точности, ловкости. 

Вообще событие по меркам на-
шего времени уникальное: неко-
гда подзабытая чисто русская за-
бава, похоже, начинает возрож-
даться. Благодаря энтузиастам
этого вида спорта, сумевшим при-
вить любовь к городкам юным ду-
шам. Пусть пока и немногим. Но,
право, зрелище само по себе за-
мечательное!

Нет, Гриша Орлов не уложился
в одну биту, чтобы выбить очеред-
ную фигуру. Но удар держит: не
хнычет, не клянет судей и сопер-
ников. Чуть выдается свободная
минутка, зову его к себе, хочется
пообщаться.

- Городки - азартная, умная иг-
ра, здесь думать надо - как пра-
вильно встать у линии броска, как
биту верно метнуть, - делится со
мной юная звезда. - И не болею я
совсем. Вот в том же футболе или
хоккее можно травму получить, а
городки укрепляют мышцы, чув-
ствую себя лучше всех. Еще меч-
таю поехать с ребятами на турнир
«Меткие биты» в Нижний Новго-
род. Там будет интересно.

Кстати, способный мальчишка
на нынешних соревнованиях вы-
полнил норматив 3-го юноше-
ского разряда, для своего воз-
раста отличное достижение. И
теперь полон честолюбивых пла-
нов. И в школе у него четверки и
пятерки. Успехи в спорте окры-
ляют. А увлечение городками, по
словам юного городошника, на-
чалось еще в летнем лагере. Там
азы игры преподал ему Евгений
Корнеев, один из самых титуло-
ванных столичных мастеров, как
раз возглавляющий школу горо-
дошного спорта в спортклубе
«Красный Октябрь». В общем,
мастер обрастает талантливыми
учениками.

17-летний Максим Сергеев
приезжает на тренировки и сорев-
нования в родной клуб из самого
Нахабина. Расстояние, время на
дорогу его не смущают: прикипел
к городкам. В свое время мальчи-
ка привел в секцию отец. Вовсе не

для того, чтобы пацан непремен-
но достиг спортивных высот - так,
для здоровья. Но в Сергееве-
младшем проснулось здоровое
самолюбие.

- Хочу вырасти в мастера, -
признается Максим. - На этом
турнире выполнил норматив вто-
рого взрослого разряда, вроде
можно радоваться. Но на разбив-
ку фигур затратил 180 бит (за три
тура), результат мог быть убеди-
тельнее. Если откровенно, лучше
городков ничего нет. Глазомер,
реакция развиваются. Радость
испытываешь от точных бросков.
Вот уже младших ребят вместе с
тренерами натаскиваю. Правда,
они не всегда слушаются...

- Что вы, у нас не только Гриша
Орлов да Максим Сергеев в лиде-
рах, много ребят способных, -
вступает в беседу идейный вдох-
новитель городошников «Крас-
ного Октября», их наставник Ев-
гений Корнеев. - Петя Щербаков,

Сережа Кузнецов, Дима Ларио-
нов, их друзья, надеюсь, отлич-
ная нам смена. Всего за три года
в клубе выросло пятнадцать раз-
рядников. Вы не могли бы отме-
тить наших спонсоров? В компа-
нии «Драгцветмет» о детях тре-
петно заботятся: костюмчики,
летние и зимние, ребятам приоб-
ретают, деньги на покупку мо-
бильных городошных площадок
выделяют, красивые кубки и ме-
дали тоже их рук дело.

По словам тренера, председа-
тель Москомспорта Михаил Сте-
панянц взял под личный контроль
проблему развития городошного
спорта в столице. Возможно, в
Москве появятся наконец качест-
венные площадки для городков,
на которых не стыдно будет при-
нимать соревнования общерос-
сийского масштаба.

- Ведь наши мальчишки не ви-
дят взрослых мастеров из других
регионов в деле, а посмотреть
есть на кого, - резонно полагает
Евгений Корнеев. - Соревнования
на самом высоком уровне только
повысили бы интерес к городкам,
кого-то из ребят увели бы с улиц
на городошные площадки. Разве
плохо?!

По возвращении в столицу гонщи-
ки дали пресс-конференцию.
Корреспонденту «МС» удалось

эксклюзивно пообщаться с отчаянны-
ми спортсменами.

- Прежде всего расскажите, пожа-
луйста, читателям о своем автомобиле,
на котором обогнали всех соперников,
в том числе представлявших ведущие
западные компании - «БМВ», «Ниссан»,
«Мицубиси». Это действительно в чис-
том виде образец ЗИЛа?

С. ШМАКОВ: Машина трубчатая, рама
сделана согласно требованиям Между-
народной федерации автоспорта, -
сверху пластик. Двигатель от БМВ с не-
которыми элементами ЗИЛа, подвеска
американская, остальные доработки
голландские. Собирали машину в Аме-
рике, так как в сборке именно этого
класса американцы преуспели больше
других. Но основную работу провели
все-таки в России - комплектацию,
стыковку движка и коробок, их не-

сколько, потому как этапы, на которых
гонялись, абсолютно разные.

- Теперь о самих шести гонках пове-
дайте. С какими трудностями столкну-
лись, что, может быть, любопытного
приключилось?

С. ШМАКОВ: В Аргентине была слож-
нейшая девятидневная гонка по гор-
ным участкам и пескам. Отчетливых
примет на трассе почти не просматри-
валось, куда и как ехать - одному богу
известно. Но неожиданно все сложи-
лось хорошо. Стали третьими. В Туни-
се соревновались сильнейшие масте-
ра, можно сказать, весь Дакар гонялся,
мы финишировали вторыми в своем
классе моноприводных автомобилей.
Об этапе в Марокко даже вспоминать
не хочется, вы знаете, что там погиб
самый именитый штурман команды
«Мицубиси»...

А в Португалии на одном из спус-
ков, представьте, отказали тормоза.
На огромной скорости сшибали дере-

вья, чтобы не врезаться в толпу зрите-
лей, бурно нас приветствовавших.
Финишировали, разумеется, послед-
ними, машину потрепало основатель-
но. Феерически звездной, необычной
стала гонка в ЮАР. Частенько путь ле-
жал между общеобразовательными
школами. Организаторы пометили ко-
ридор красными и зелеными листья-
ми. Тамошние школьники подтрунива-
ли над спортсменами, перевешивая
злополучные листья. Гонщики - мы не
исключение - метались в поисках вер-
ной дороги... Ничего, разобрались,
приехали первыми.

Отдельная песня - Египет. Целых 120
экипажей участвовали. Перед заклю-
чительным, седьмым, днем мы оторва-
лись от ближайших преследователей
на сорок пять минут. Конкурент на БМВ
порвал коробку передач, «мицубиси»
тоже не выдержал напряжения. Только
французский экипаж бился отчаянно,
но их тоже опередили.

К. МЕЩЕРЯКОВ: Сергей забыл ска-
зать, что наша машина загорелась бук-
вально в зоне сервиса. Потушить-то
потушили, но заработали так называе-
мый пенальти - отняли у нас пятнад-
цать минут лидерства да оштрафовали
на одну тысячу евро. И хотя запас вре-
менной еще оставался, мчались затем
на сумасшедшей скорости, рисковали
даже перевернуться - ведь столь же-
ланный Кубок мира мог выскользнуть
из рук. Было бы очень обидно упустить

трофей. Трасса в Египте сложна тем,
что это практически лунный пейзаж.
На всем пути, представьте, видели раз-
ве что четыре деревца, ни одного кус-
та, ни живой души, оторопь брала. В
общем, северо-восточная часть Саха-
ры превзошла ожидания даже видав-
ших виды гонщиков. Ориентиры - одни
лишь барханы да ямы и следы от впе-
реди мчавшихся авто. Но мы-то, как
правило, возглавляли караван. Конеч-
но, нашли дорогу к финишу, изрядно
понервничав. Мы не жалуемся, просто
констатируем.

- Насколько вы психологически сов-
местимые люди? Ведь пилот и штур-
ман должны быть одним целым, чтобы
действия на трассе оставались четки-
ми, синхронными.

С. ШМАКОВ: Иногда орем друг на
друга как сумасшедшие где-то минуту.
Выскакиваем из машины, меняем, ес-
ли требуется, детали. В Марокко, на
горной трассе, гидроусилитель по-
рвался, без него как без рук. Ничего,
справились. Вообще мы оба отходчи-
вы, быстро забываем обиды. На фини-
ше о всяких там передрягах уже не
вспоминаем.

К. МЕЩЕРЯКОВ: В наших гоночных
кругах бытует поговорка: соревнова-
ние выигрывает пилот, а проигрывает
штурман. Любая ошибка штурмана мо-
жет сильно аукнуться и весьма тяжело
компенсируется скоростью прохожде-
ния по трассе. Так вот, при всей горяч-
ности Сергея находим общий язык. У
нас все получилось!

- Немножко о личном. Правда ли,
Сергей, что у вас шестеро детей? По
московским меркам много. И не сету-
ют ли в семье на ваше длительное от-
сутствие, пока вы гоняетесь по барха-
нам и прыгаете через ямы?

- У нас со Светланой действительно
три сына и столько же дочек, самой
младшей два года. Жена работает в
моей фирме финансовым директором,
окончив в свое время финансовую
академию. Познакомились совсем
юными, мне было шестнадцать, ей во-
все четырнадцать. Поженились через
три года... Конечно, в семье недоволь-
ны: в среднем по три месяца в году не
бываю дома. Все-таки мы друг друга
понимаем. Света и дети прониклись,
что папа занимается делом, ну должны
мы оформить с Костей наше чемпион-
ство, взять Кубок мира. А свободное
время семье отдаю. Еще обожаю стен-
довую стрельбу по тарелочкам. В
спортзал хожу, обязательно плаваю,
«физика» гонщикам просто необходи-
ма.

К. МЕЩЕРЯКОВ: А я за весь год на
любимую рыбалку успел выбраться -
считанные денечки. В Москве есть биз-
нес, который в мое отсутствие прихо-
дит в упадок, надо этим всерьез зани-
маться. Пытаюсь отладить быт семьи.

- Ну, теперь-то, после успеха в Егип-
те, можете отдохнуть?

С. ШМАКОВ: Какой там отдых, ведь
гонка в Дубаи на носу! Надо Кубок ми-
ра привозить в Москву.

БЕРИТЕ В РУКИ БИТУ!
...Симпатяга Гриша Орлов играет в городки
уже два года. Ему всего-то девять лет от ро-
ду, а с битой и всякими там городошными
фигурами он на ты. Как, впрочем, и  его
друзья-ровесники.
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ШИНЫ МОСКВИЧЕЙ 
НА ЗЕМЛЕ ФАРАОНОВ
В далеком Египте завершилось семидневное
внедорожное «Ралли фараонов», в котором бли-
стательно выступил российский экипаж «Моск-
ва-ЗИЛ» в составе пилота Сергея Шмакова и
штурмана Константина Мещерякова. По итогам
шести этапов москвичи прочно захватили лидер-
ство и теперь вряд ли упустят его на заключи-
тельном, седьмом, отрезке в Дубаи. 
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От души желаем вам ни при
каких обстоятельствах не
встречаться с «черным чело-
веком». Однако знание не-
скольких приемов самозащи-
ты от физического нападе-
ния, согласитесь, вам не по-
вредит. Расскажет о них мас-
тер спорта по вольной борь-
бе Никита КУЧЕРОВ.

Невозможно предложить правиль-
ный сценарий действий на слу-
чай каждого нападения. Чело-

век, попавший в такую ситуацию, дол-
жен прежде всего сохранять хладно-
кровие, чтобы в доли секунды выбрать
тот план самообороны, который будет
эффективен именно для него. Тем не
менее есть некоторые, так сказать, об-
щие особенности даже для таких экст-
раординарных происшествий. Напри-
мер, агрессию преступника усиливает
как сопротивление, так и деморализа-
ция жертвы. Психологи советуют жен-
щинам, над которыми нависла угроза,
пустить для начала в ход хитрость.
Сказать насильнику приблизительно
такие слова: «Я одна живу в квартире,

пошли ко мне». А вести его надо в то
место, где можно рассчитывать на по-
мощь. Нередко обезоруживает сам
факт общения.

Очень часто преступники совершают
нападения в лифте. Лучшая профилак-
тика от такого рода насилия - не вхо-
дить в кабину с незнакомым челове-
ком. Причем это правило должны со-

блюдать не только женщины, но и муж-
чины. Если вы все же оказались в за-
падне, попробуйте незаметно нажать
кнопку вызова диспетчера. Прозвучав-
ший из репродуктора вопрос не оста-
новил преступника? Подпрыгните на
месте и резко ударьте ногами по полу
движущегося лифта - кабина застря-
нет. Выбраться из нее теперь можно
только с помощью рабочих. Оставить
свою жертву в покое – для преступника
лучший способ избежать наказания.

Но иногда спасти свою жизнь можно,
лишь вступив с преступником в схват-
ку. Безусловно, спортивный, физиче-
ски сильный человек сопротивляется
эффективнее. В то же время в экстре-
мальной ситуации и у слабого появля-

ются силы, о которых мы даже не подо-
зреваем. Главное - преодолеть страх и
действовать. 

Если нападение произошло в кварти-
ре, надо в качестве оружия использо-
вать любые подручные средства: по-
дойдет и зонт, и ручка, и ножницы, пе-
рец, табак, сырые яйца, краска. Бро-
сайте стул, вазу, любую подвернувшу-

юся вещь в окно. Звон разбитого стек-
ла привлечет внимание прохожих. И,
как правило, неожиданный шум дейст-
вует на преступника пугающе.

Когда преступник хватает за горло,
освобождаться надо ударами в глаза,
нос и горло, ударяя также ладонями по
ушам. Можно вцепиться двумя руками
в пальцы одной руки бандита и рывком
отбросить ее в сторону. После чего
должны последовать резкие удары ла-
донью в корень носа, а ногой – в пах
или в нижнюю часть голени. 

Даже если в руках преступника нож,
ему можно и надо противостоять. Бить
необходимо короткими, резкими уда-
рами по глазам, ладонями – по ушам,
основанием ладоней – в корень носа,

коленом – в промежность. И обяза-
тельно кричать. Выбить оружие можно,
если нанести удар ребром ладони в ос-
нование кисти, где прощупывается
пульс.

Если преступник прижал человека к
стене - чтобы вывернуться, наносится
удар лбом в нос, коленом в пах и ладо-
нями в пах. Если он сумел схватить за
руки, то, ударив его коленом в пах, необ-
ходимо сразу же резко рвануть руки
вниз, а затем бить по ушам. Бандит осел
от боли? Наносим ему резкий удар реб-
ром ладони по шее. Он все-таки устоял?
Тогда хватайте обеими руками его за
уши и изо всех сил выкручивайте голо-
ву, пока он не окажется на полу.

Когда преступник захватывает чело-
века сзади, необходимо откинуть голо-
ву назад. Обычно удар затылком при-
ходится в нос преступника. Теперь на-
до отклонить немного бедра в сторону
и одновременно нанести удар ребром
ладони в пах. Затем двумя руками за-
хватить руку бандита, быстро накло-
ниться вперед с одновременным пово-
ротом туловища в сторону от захвачен-
ной руки и падать так, чтобы голова
или грудная клетка его ударилась о
пол. Навалившись на преступника сво-
им туловищем сверху, вы усиливаете
силу удара.

В цветнике удаляем все засо-
хшие и отмершие части растений.
Отходы сжигаем, а золу использу-
ем для подкормки этих же расте-
ний. 

Кусты роз очищаем от всех ли-
стьев, окучиваем землей, обреза-
ем до высоты 40 см и засыпаем
опилками, перемешанными с пес-
ком, сверху укрываем ветками
хвойных деревьев. Плетистые ро-
зы пришпиливаем к земле и укры-
ваем толстым слоем травы и дре-
весными стружками, а потом уже
лапником.

Штамбовые розы к земле не
пригибаем, а обвязываем пучка-
ми соломы, предварительно оку-
чивая.

Когда земля промерзнет на глу-
бину 1-2 см, траншею с луковица-
ми тюльпанов и других растений

прикрываем слоем листьев, тор-
фа или соломы на 10-15 см.

Альпийскую горку укрываем в
два слоя лутрасилом или спан-
бондом, а чтобы покрывало не
сдуло ветром, закрепляем его по
периметру камнями или досками.

Пустая пластиковая бутылка
без донышка, одетая на молодой
саженец, может спасти его от гры-
зунов. Но если растение выше бу-
тылки, остальную его часть при-
крываем лапником.

Снимаем с опор девичий вино-
град и каприфоль, если растения
молодые. Их почки лучше сохра-
няются под снегом. Молодые по-
садки туи, можжевельников и ки-
парисовиков защищаем лапником
или крафт-бумагой, а пристволь-
ные круги мульчируем торфом
или опилками.
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БЕЗ ПРАВИЛ - ПО ПРАВИЛАМ

Не дожидаясь, пока листья за-
сохнут и съежатся, сделайте
рельефную картинку. Нари-

суйте, разыщите в журнале или
вырежьте из цветной бумаги под-
ходящую к вашим листьям вазу.
Разложите листья на бумаге че-
решками вместе, создав из них бу-
кет. Листья хорошо склеиваются
клеем ПВА, резиновым клеем или
«Моментом». Причем клеем сма-
зывается не весь листок, а отдель-
ные места. Когда он высохнет, те
места, которых клей не касался,
отодвинутся от плоскости фона,
что придаст композиции объем-
ность. Для прочности черенки
можно пришить ниткой в том мес-
те, где они прикрыты наклеенной
вазой. Если вы хотите застеклить
работу, понадобятся плоские ли-
стья. Прогладьте их между двумя
слоями газеты теплым утюгом.
Цвет немного потускнеет. Листья
можно и высушить в старой тол-
стой книге или по всем правилам в
ботаническом прессе, который со-
стоит из двух фанерок с просвер-
ленными отверстиями. Листья
прокладывают несколькими слоя-
ми газет, закладывают между фа-
нерками, и все это крепко перевя-
зывают шпагатом крест-накрест.

Когда погода испортится, колла-
жем и аппликацией можно занять-
ся более серьезно. Например, иг-
рать в сказку с маленькими детьми,
наклеивая листья как деревья, вы-

резая из них домики, дорисовывая
человечков. Очень симпатичные
«деревья» получаются из листьев,
аккуратно проколоченных жесткой
платяной щеткой (от них остаются
почти одни прожилки). С детьми 5 -
7 лет уже можно создавать художе-
ственные аппликации. Для фона
лучше брать черную или темную
бумагу. Если нет ничего подходя-
щего, покрасьте белую бумагу гуа-
шью или акварелью. Законченный
вид работа приобретает после на-
клеивания ее на паспарту - плотную
бумагу большего размера. Хорошо
смотрится паспарту цвета фона, но
чуть темнее или светлее.

Цвет, форму и эластичность ли-
стьев можно сохранить, вымачи-
вая их несколько дней в смеси гли-
церина с водой (1:1) до появления
воскового налета. Операцию удоб-
но проводить в широкой плоской
посуде - например, фотографиче-
ской кювете.

Если на прогулке вы найдете об-
ломанную ветку - не обрывайте ли-
стья, а захватите ее целиком. Осто-
рожно, чтобы не отлетели листоч-
ки, прогладьте утюгом. Ветки с ли-
стьями в вазе хорошо сочетаются с
физалисом (китайским фонари-
ком), иммортелями, красиво изог-
нутыми ветками без листьев.
Очень хороши в сухих букетах вет-
ки с колючками - например, боя-
рышник.

Светлана ВОЛОШКО

КОКТЕЙЛЬ
ДЛЯ
ЛИШАЙНИКА
На участке многих садо-
водов деревья покрыты
лишайником. Не остав-
ляйте его зимовать.

Появление на деревьях этого
голубоватого цвета облаче-
ния говорит об экологически

чистом состоянии воздушной сре-
ды. В загрязненных местах лишай-
ники не растут никогда. Однако
для садоводов это слабое утеше-
ние. Ведь лишайник существует,
подпитываясь у дерева. Поэтому
там, где он обосновался, кора ста-
новится сухой и без листиков. Кро-
ме того, лишайник очень быстро
захватывает новые территории.
Если ему не сопротивляться, вы
обнаружите его и на заборе, и да-
же на крыше дома.

Лучшее время для борьбы с ли-
шайником - осень. Берется густое
известковое молоко или щелок из
древесной золы с добавлением
некоторого количества соли и рас-
твора хозяйственного мыла, и
этим составом обрабатываются
пораженные места. После чего
стволы и крупные ветви необходи-
мо обмыть чистой водой. Инстру-
ментами для такой работы служат
большая кисть и маленькая зубная
щетка, с помощью которой можно
обработать любую развилочку.

Когда собран уро-
жай яблок, оста-
ется много некон-

диционных плодов, ко-
журы, отрезков и отхо-
дов. Удалите из них
сердцевинки и потуши-
те в кастрюле с неболь-
шим количеством во-
ды. Можно, разумеется,
нарезать и целые ябло-
ки.

Полученную массу,
похожую на повидло,
намажьте слоем в три

сантиметра и поставьте
в теплую (а не горя-
чую!) печь или в духов-
ку. Когда яблочная мас-
са немного подсохнет и
станет легко отделять-
ся от противня, можете
формочкой вырезать
из нее любые фигурки,
а затем досушить их до
полного затвердения.

Кстати, сердцевинки
яблока не обязательно
удалять – достаточно
протереть готовую мас-

су через сито. Если яб-
локи на вкус кислова-
ты, добавьте немного
сахара.

Не менее вкусными
получаются пластинки
и из других овощей или
фруктов. Попробуйте
изготовить их из слив,
моркови или из какой-
нибудь фруктово-овощ-
ной смеси. Словом, по-
фантазируйте.

Светлана
ВОЛОШКО

РУБИТЬ 
ИЛИ ОСТАВИТЬ?
Внынешнем сезоне некоторые садоводы по-

торопились удалить с участка подмерзшие
плодовые деревья, в частности сливы и

вишни, несмотря на то что на некоторых жертвах
мороза все-таки появились новые побеги. Между
тем существует способ возродить любимое рас-
тение путем несложной операции. Для этого по-
требуется лишь полиэтиленовый пакет, субстрат
плодородной земли и, конечно, стимулятор роста.

Если дерево не высохло полностью, выбираем
на нем здоровую веточку, на которой делаем по-
перечный надрез под почкой, не затрагивая кам-
бия, и снимаем верхнюю кожицу. Потом отрезаем
нижнюю часть полиэтиленового пакета. Получа-
ется «рукав», который надеваем на веточку и за-
вязываем его на расстоянии 15-20 см от места
надреза. Теперь надо заполнить «рукав» сильно
увлажненным субстратом торфа с плодородной
почвой, в которую добавлен стимулятор роста
циркон. Верхнюю часть «рукава» завязываем бе-
чевкой. Когда корешки заполнят пакет, осторож-
но его снимаем, предварительно отрезав нижнюю
часть веточки, и высаживаем в грунт вместе с
субстратом.

Этот метод позволяет сохранить генетические
свойства сорта без помощи дичков и прививок.

Светлана ПЫНИНА

Приятно в осенний погожий денек пройтись
по шуршащему лесу! Вот бронзовые листья
клена, вот оранжево-изумрудные - осины, а
вот рассыпались золотые треугольники бе-
рез... Наберите их побольше и принесите
домой. Это  прекрасный материал для изго-
товления коллажей и аппликаций.

КРАСКИ ОСЕНИ

СЛАДКИЕ ПЛАСТИНКИ

ВЕРБЛЮЖЬЯ ШЕРСТЬ -
ОДИН ИЗ КОМПОНЕНТОВ ДОЛГОЛЕТИЯ

Вер б лю жья шерсть - од но из са мых уди ви тель ных по сво им 
свой ст вам на ту раль ных во ло кон. Эти свой ст ва обус лов ле ны 
струк ту рой вер б лю жь е го во ло са. В от ли чие от всех ос таль ных 
во ло кон он по лый вну т ри и не име ет че шуй ча той струк ту ры, 
свой ст вен ной дру гим ви дам шер сти.

Все зна ют об уди ви тель ной дол го веч но с ти  и поль зе вер б лю жь их оде -
ял. Но не все зна ют, что во мно гих ар ми ях вер б лю жья шерсть ис поль зу -
ет ся для из го тов ле ния сви те ров и но с ков для под вод ни ков. Это един ст -
вен ная шерсть, ко то рая про дол жа ет со гре вать те ло да же в мо к ром ви де. 
При ро да это го теп ла ос но ва на на со зда нии сто я чих теп ло вых волн, ко то -
рые воз ни ка ют меж ду по верх но с тью те ла и во лок на ми шер сти.

По это му ес ли вы на де ли ка кую-то вещь из вер б лю жь ей шер сти, то 
прак ти че с ки сра зу ощу ти ли при ят ное ком форт ное теп ло, кро во об ра ще -
ние в ка пил ля рах уси ли лось, но при этом на груз ка на серд це сни зи лась. С 
точ ки зре ния фи зи о ло гии это мож но срав нить со вто рым серд цем. Из де -
лия из этой шер сти мож но ре ко мен до вать лю дям с на ру ше ни я ми кро во -
об ра ще ния, по сто ян но мерз ну щи ми но га ми и ру ка ми, а так же всем, кто 
стре мит ся к здо ро вью.

Лю би те ли ры бал ки и охо ты так же не ос тав ле ны без вни ма ния. 
Из го тав ли ва е мые на шим пред при я ти ем жи лет ки, но с ки, на ко лен ни ки 

и по яса из вер б лю жь ей шер сти про шли про вер ку в ус ло ви ях су ро во го 
рос сий ско го кли ма та и  по лу чи ли вы со кую оцен ку це ни те лей ком фор та. 
Ра ду ют по ку па те лей и низ кие це ны на ших из де лий. 

При хо ди те, мы вам всегда рады. Удачи и здоровья вам.  
Изделия из верблюжьей шерсти      Интерьерный салон-магазин

м. "Проспект Мира", ул. Б. Переяславская, дом 10
Тел. (495) 544-46-29, 545-31-85



Как справедливо утверждал великий ком-
бинатор Остап Ибрагимович, на каждого
гражданина, невзирая на возраст, зар-
плату, цвет волос и социальную принад-
лежность, давит весьма внушительный
атмосферный столб. Правда, не учел то-
варищ Бендер, что со временем этих
столбов прибавится. И в нынешней обал-
дуевской жизни на горожан давит не
столько пресловутый атмосферный
столб, сколько «столбы» другого рода -

инфляция, преступность, грядущие подо-
рожания... А уж  о «столбе» рекламном и
говорить нечего! Падает на граждан на
каждом шагу! И увернуться почти невоз-
можно! Хоть стой, хоть сразу падай... и
уползай в укрытие.
Как быть? Что делать? «Столбов» много, а
голова всего одна.
Выход есть! Просто не берите всякие пако-
сти в голову! Ее, как советовал тот же Ос-
тап Ибрагимович, беречь нужно...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 25 по 31 октября 2006 года
Прошедшая неделя в нашей области ока-

залась довольно холодной: среднесуточная
температура воздуха недобирала до нормы
1 - 5 градусов. А вот в воскресенье (22 ок-
тября) она уже на 5 градусов превышала
норму. В ближайшие несколько суток чере-
да атлантических циклонов будет с боль-
шой скоростью смещаться от западных бе-
регов Европы через европейскую Россию
на Урал. В зависимости от местоположения
этих центров в тот или иной день и будут
формироваться погодные условия в Москве
и области.

Так, в среду еще сохранится теплая пого-
да, ночью и утром +7,+12 градусов, преиму-
щественно без осадков, но с туманами,
ухудшающими видимость до 300-500 мет-
ров. Днем начнется дождь, температура
воздуха +10,+15 градусов, ветер юго-за-
падный 5-10 м/сек. Дожди будут продол-
жаться и в четверг - ночью при температу-
ре +6,+11, днем +8,+13 градусов. Ветер за-
падной четверти 5-10 м/сек. А вот ночь на
пятницу ожидается прохладной: 0,+5 граду-
сов, временами дождь. Но днем, как и нака-
нуне, +8,+13, ветер с юго-запада 5-10
м/сек.

В субботу облачность станет плотнее,
начнется продолжительный дождь, темпе-
ратура воздуха ночью до +2,+7 градусов,
днем +6,+11 градусов, ветер западный 5-10
м/сек. А в воскресенье вернется холод: в
тыл мощному циклону с северо-запада нач-
нется приток холодного воздуха со Сканди-
навии. В связи с этим автомобилистам уже
можно посоветовать сменить автопокрыш-
ки на более пригодные к скользким доро-
гам. Температура воздуха в воскресенье
будет около 0, осадки, резкий ветер с севе-
ро-запада.

В понедельник и вторник осадков не ожи-
дается, ночная температура понизится до
отрицательной, днем - от 0 до +5 градусов.
В период с 28 по 31 октября магнитное поле
земли ожидается неспокойным. Колебания
атмосферного давления в течение недели
могут сказаться на состоянии здоровья. 

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
КОГДА СИНОПТИКИ СОВЕТУЮТ 

СМЕНИТЬ АВТОПОКРЫШКИ НА ЗИМНИЕ,
ЭТОМУ МОЖНО ВЕРИТЬ:  

КАЛЕНДАРЬ-ТО СОСТАВЛЯЕТСЯ НА НЕБЕСАХ!
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В КАДРЕ -
МОСКВА

Глядя на улыбающиеся лица, запечатлен-
ные в кадре, многие читатели предыдущего
номера газеты узнали популярный фильм
1980-х годов «34-й скорый», вспомнили и за-
нятых в нем актеров: Е. Майорову, А. Фатю-
шина, И. Печерникову, Л. Дурова, В. Рыжако-
ва и других. Режиссером фильма, как совер-
шенно верно определили авторы писем, был
Андрей Малюков. Ну а не узнать знаменитый
перрон Киевского вокзала было просто не-
возможно...

Поздравляем всех, кто прислал правиль-
ные ответы, и напоминаем: согласно услови-
ям конкурса, который мы проводим совмест-
но с Госфильмофондом и ГУП «Московское
кино», победители каждого тура получают
пригласительные билеты в кино на два лица
– на любой фильм, день и сеанс по выбору.
Надеемся, что следующее задание привле-
чет еще большее число заинтересованных
участников.

После очередного много-
месячного ежедневного
просмотра фильмов о

маньяках, насилующих и уби-
вающих  женщин, юная блон-
динка Анжелика купила себе
газовый пистолет.

Первый маньяк напал на Ан-
желику в этот же вечер. Интел-
лигентного вида мужчина в оч-
ках, при галстуке и шляпе не-
сколько раз улыбался ей в ав-
тобусе. На конечной Анжелика
сошла. Он вышел тоже.

- Девушка, - с улыбкой ска-
зал он Анжелике, - вы мне так
нравитесь. Нельзя ли взять у
вас телефончик? - и достал из
кармана блокнотик и ручку.

Анжелика опередила убийцу
и выстрелила первой. Маньяк
упал на землю и, закрыв лицо
руками, принялся с воем ка-
таться по асфальту. Анжелика
спокойно перешагнула через
него и пошла дальше.

Второй маньяк привязался к
Анжелике возле телефонной
будки, когда Анжелика пыта-
лась дозвониться до своей
подруги.

- Девушка, - взмолился
ждущий вот уже полчаса Ан-
желику мужчина, - нельзя ли
побыстрее освободить теле-
фон? Мне очень нужно позво-
нить в «Скорую»! - и он сде-
лал маленький шажок в сто-
рону Анжелики.

Анжелика опередила убийцу
и выстрелила первой. Маньяк
взвыл, закрыл лицо руками и
упал на землю. Анжелика спо-
койно перешагнула через него
и пошла дальше.

Третий маньяк бросился на-
перерез идущей по улице с си-
гаретой в руках Анжелике и за-
кричал:

- Девушка, разрешите прику-
рить!

Анжелика опередила убийцу
и выстрелила первой. Маньяк
был обезврежен. Анжелика
спокойно переступила через
него и, покуривая, зацокала
каблучками дальше.

Четвертый маньяк напал на

Анжелику в подъезде. Когда
Анжелика вошла в лифт и
уже собиралась нажать кноп-
ку, в подъезд вбежал мужчи-
на и закричал:

- Девушка, подождите!
Анжелика опередила убий-

цу и выстрелила первой. Ан-
желика вышла из лифта, пе-
решагнула через рыдающего
маньяка и спокойно пошла
дальше.

Пятого маньяка Анжелике
обезвредить не удалось. Ее
саму обезвредили. Как мань-
ячку, расстреливающую из га-
зового пистолета совершенно
невинных мужчин.

...Как вы думаете, кто вино-
ват во всей этой истории?
Правильно, тот, кто годами
каждый вечер показывает по
всем программам телевиде-
ния фильмы про маньяков,
садистов и серийных убийц.

Антон МАКУНИ,
психиатр

Пропищал домофон,
и на дежурное «ал-
ло!» Прибылов ус-

лышал: 
- Откройте! Милиция!
- Щаз-з! - процедил хо-

зяин квартиры и добавил:
- Да пошел ты!..

Куда идти Прибылов не
сказал, справедливо по-
лагая, что маршрут в на-
шей стране один.

Не успела трубка домо-
фона охладиться от сты-
да, как аппарат пропищал
снова.

- Шутки ломаете?! -
грозно рявкнул абонент. -
Мы тут с нарядом мили-
ции...

- Засунь себе наряд,.. -
вспылил Прибылов, опять
не уточняя, куда у нас за-
совывают крупногабарит-
ные вещи.

Бросив трубку в очеред-
ной раз, он поспешил к ок-
ну и действительно увидел
у подъезда канареечную
милицейскую  машину.
Схватив ремень и сына,
Прибылов приложил ре-
бенка по самым мягким
тканям.

- Что ты натворил?!
- Я больше не буду! -

вскричал подросток.
- Чего ты налетел?! Ре-

бенок ничего не делал! -
заступилась жена. 

- Так это что, по твою
душу приехали? Что ты
натворила? - отпустив
сына, Прибылов развер-
нулся в боевой стойке к
жене.

- Ты еще скажи, что это
моя мама нахулиганила! -
фыркнула жена и ушла на
кухню.

- А тещ-ща может, -
мстительно прокричал
Прибылов. - Уж я-то знаю,
какая она!

- Это не она такая, - вы-
порхнула из кухни возму-
щенная жена. - Это жизнь у
нас такая! Если не жулик,
то спекулянт с грабителем.
Прибылов! А может, это к
тебе милиция приехала?!
Что ты натворил?

- У нас к любому может
милиция приехать, - при-
тихший глава семьи сдался
безоговорочно. - Так что
дверь никому не открыва-
ем, ни милиции, ни граби-
телям, ни правительству...
Мы только живем в этом
бардаке, а они его создава-
ли. Пусть они без нас как-
нибудь разберутся...

Амир ДАУТОВ,
пофигист

Редактор: - Новости готовы?
Корр: - Да, готовы.
Редактор: - С чего начинаются?
Корр: - Вчера в одном из городов Крайне-

го Севера из-за нашего вечного разгильдяй-
ства в общежитии комбината случился по-
жар. В сорокаградусный мороз десятки лю-
дей остались без крова, семь человек счита-
ются пропавшими без вести.

Редактор: - Опять чернуха!
Корр: - Другие новости еще хуже.
Редактор: - Миллионы людей услышат ут-

ром эту новость - настроение у всех сразу ни
к черту, станкостроение даст брак, пищевая
промышленность - отраву. Новости должны
рождать оптимизм.

Корр: - Может, так: «Подтверждается
теория о глобальном потеплении климата
на Земле. Вчера в одном из крайних горо-
дов Крайнего Севера было необыкновенно
тепло. Десятки людей выбежали на улицу в
чем мать родила! Семеро пропали без вес-
ти».

Редактор: - «Семеро пропали без вести» -
нехорошо.

Корр: - «Семь человек до сих пор не хотят
возвращаться домой».

Редактор: - Ну вот - другое дело. А то уже
совсем затюкали людей чернухой.

Анатолий ТРУШКИН,
радиомастер

«Вмоей смерти про-
шу никого не ви-
нить, кроме аку-

шерки Щербатовой, воспита-
тельницы Аксеровой, учителя
Белкина, пионервожатой
Пырьевой, профорга Степа-
нова, доцента Волкова, рек-
тора Щеткина, завотделом
Кучкина, кассирши Заруби-
ной, лающей по ночам соба-
ки соседей Дурьевых, Сергея
Мавроди, Сергея Кириенко,

задержки зарплаты, налого-
вой инспекции, Чубайса, мо-
нетизации, Горэнерго, сан-
техника Булкина, тараканов,
жены Валерии и ее головной
боли, сына Гриши с его веч-
ными двойками».

- Все ясно, сержант, - ска-
зал, прочитав записку, опер-
уполномоченный Белкин. -
Это - самоубийство.

Александр ХОРТ,
оперативник

ИНСПЕКТОР
ГИБДеДе

Не бросит нас в беде
Инспектор ГИБДеДе,
И если просит штраф,
То он, конечно, прав.

Другой спешит домой,
Другой сидит в пивной,
А этот на посту
Стоит - свисток во рту.

Пусть дома ждут дела,
Зарплата, ох, мала,
А значит, стой да стой,
Чтоб не был суп пустой.

А коль рулишь не так -
Ты нам не друг, а враг,
Не плачь и не юли,
А доставай рубли.

Красив и смел в труде
Инспектор ГИБДеДе
И вместе со страной
Живет судьбой одной.

Виктор 
ПЛОТИЦЫН,

водила

ПОИСКИ ВИНОВНОГО

ДЕТЕКТИВНАЯ ИСТОРИЯ

ДОБРЫЕ НОВОСТИ

БЕЗ ПРОМАХА!
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УЧЕНЫЕ ПОДАРИЛИ ЯДЕРНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ ВСЕМУ ЧЕЛОВЕЧЕСТВУ, 

КАК ПРОМЕТЕЙ – ОГОНЬ. НО НЕ ЗРЯ ЖЕ ДЕТЯМ
НЕ РАЗРЕШАЮТ ИГРАТЬ СО СПИЧКАМИ!
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

"Моби
. . ."
(Г. Мел-
вилл)

Морской
разбойник
Винтовой
конвейер

Монета
Лаоса

Крымское
вино
Нетороп-
ливый
(разг.)

Кафе с
эстрадой
Часть
огнестр.
оружия

Тип
кафтана
без
ворота

Инъекция
Авто-
инспек-
ция

Спортив-
ный
приз
Водяной
газ

Упавшая
слеза
Муж за
порог, жена
за . . .

Жилище
В. Ленина
в Разливе

Сладкий
картофель
Верблюд
бедуина

Франц . . .-
адмирал
времен
Петра I

Азиатский
бык

Молочный
продукт
Язык
 части
евреев

В СССР -
отдел рабоч.
снабж. (аббр.)
Поэт Индостана
(1873-1938)

Бревна
на
блиндаже

Противо-
воздушная
оборона
(аббр.)

Рыбная
или
овощная
Река в
Швейцарии

. . .-оп
(цирк.)
Нонпарель
или петит

Женский
шарф
из меха,
перьев

Крик
Финский
г. Турку
для шведа

 Город в
Кировской
области
...- Лукойе

Внутри
статора

10 000 м2

для софы

матрасы 375-85-50
421-53-17

ОТВЕТЫ  НА КРОССВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 38 (193)

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы: ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

425 лет назад, 26 октяб-
ря 1581 года, Ермаком бы-
ла одержана первая круп-
ная победа в Сибири. Его
войсками был занят столь-
ный град Кучума Искер, на-
ходившийся на берегу Ир-
тыша в 16 верстах от совре-
менного Тобольска. Впер-
вые к первопроходцам Си-
бири присоединились ино-
племенные союзники - ос-
тяцкий князь Боар со своей
дружиной.

310 лет назад, 30 октяб-
ря 1696 года, произошло
рождение Российского во-
енного флота.  Сидение Пе-
тра I в селе Преображен-
ском «с боярами о делах»
завершилось приговором:
«морским судам быть».

285 лет назад, 31 октяб-
ря 1721 года, в России слу-
чилась дотоле невиданная
по милостям амнистия. «В
благодарность за Божью
милость» после победы в
Северной войне были про-
щены все преступники, ос-
вобождены государствен-
ные должники, списаны не-
доимки, накопившиеся с на-
чала войны до 1718 года.

195 лет назад, 31 октяб-
ря 1811 года, был основан
знаменитый Царскосель-
ский лицей, одно из самых
элитных учебных заведений
России. Кроме А.С. Пушки-
на из его стен вышли Пу-
щин, Кюхельбекер, Горча-
ков, Дельвиг - блестящая
плеяда выдающихся людей
страны. В 1843 году в честь

своего основателя лицей
стал называться Александ-
ровским.

80 лет назад, 25 октября
1926 года, родилась знаме-
нитая певица Галина Виш-
невская, солистка Большо-
го театра. Недавние рефор-
мации репертуара Большо-
го вызвали глубокое возму-
щение примы, назвавшей
их «издевательством над
русской классикой».

50 лет назад, 26 октября
1956 года, было образова-
но Международное агентст-
во по атомной энергетике
(МАГАТЭ), призванное осу-
ществлять контроль и над-
зор за развитием ядерных
технологий в мире.

45 лет назад, 31 октября
1961 года, из мавзолея бы-
ло вынесено тело Сталина
на основании принятого на-
кануне на XXII съезде КПСС
единогласного решения.

45 лет назад, 30 октября
1961 года, СССР произвел
испытание водородной бом-
бы мощностью 58 мегатонн.

30 лет назад, 26 октября
1976 года, ЦК КПСС и Со-
вет Министров приняли сов-
местное постановление «О
мерах по увеличению про-
изводства рыбной продук-
ции и ее реализации». В
столовых по всей стране
появился знаменитый
«рыбный день» (четверг),
пропагандирующий «здоро-
вое питание». Истинная же
причина была куда прагма-
тичнее: в стране сократи-
лось производство мяса.

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Тром-
бон. 7. Архар. 10. Панно. 11.
Ярлык. 13. Омуль. 14. Тар-
тюф. 16. Сирень. 17. Ойстрах.
18. Стайер. 19. Енисей. 20.
Минимум. 23. Улитка. 25. Ар-
битр. 27. Лиана. 28. Нарты.
29. Инжир. 30. Гагра. 33. Эр-
митаж.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Юрта. 2.
Жмых. 3. Бобр. 5. Хонсю. 6.
Верди. 8. Римус. 9. Адлер. 10.
Пластилин. 12. Конвектор. 15.
Форма. 16. Схема. 21. Наина.
22. Минор. 24. Катод. 26. Ран-
чо. 30. Гора. 31. Грин. 32.
Агар.

ЗОЛУШКА

Справки, магазин, доставка по Москве
тел. 964-54-09, 140-85-74, 358-05-03 

новинка

Новейшее ультразвуковое 
устройство для стирки
и дезинфекции белья раз-

работали российские ученые.
Отличительные особенности:
Мощный ультразвуковой       
генератор - стирает                   
качественнее и быстрее
Шарообразная форма -        
импульсы идут во все стороны - 
равномерная и бережная стирка
Увеличенная длина сетевого 
шнура
Стирка любыми порошками
Отсутствие деформации белья
Сумка-чехол в комплекте
Срок службы 10 лет
Удобна для стирки дома, на 
даче, в отпуске и командировке!
Цена завода-изготовителя

ГОРНЫЙ ВОЗДУХ
В ВАШЕМ ДОМЕ

АТМОС - лучшие российские 
очистители - ионизаторы воздуха

Очистит воздух от частиц пыли,
 копоти, бактерий, вирусов

Повысит иммунитет
Уничтожит запахи табачного 
дыма, выхлопных газов, гари
Ионизирует и ароматизирует 
воздух до эффекта "горного"
Поможет дышать аллергикам
и астматикам 
Работает бесшумно
Бессменная кассета-фильтр
Загрязнение смывается водой

Цена завода-изготовителя

Снизит риск простудных
заболеваний

www.atmostech.ru

пошив
реставрация
перекрой
ремонт

КОЖИ
МЕХА

ДУБЛЕНОК
м. "Бауманская"   514-60-45

СРОЧНЫЙ
ВЫКУП АВТОМОБИЛЕЙ
ПОДЕРЖАННЫЕ
И АВАРИЙНЫЕ

Т. 589-61-23
от 1990 г.

 т. 935-82-55, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

СКАНВОРД

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
�Автозаводская

�Алтуфьево
�Аэропорт

�Беляево
�Битцевский парк

�Владыкино
�Домодедовская

�Каховская
�Китай-город

�Коломенская
�Коньково

�Кузнецкий Мост
�Ленинский проспект

�Лубянка
�Медведково

�Нахимовский проспект
�Новогиреево

�Охотный Ряд
�Первомайская

�Перово
�Пражская

�Рязанский проспект
�Текстильщики

�Теплый Стан
�Царицыно

�Чертановская
�Чеховская

�Щелковская
�Южная

�Ясенево


